
ПРОГНОЗ   Майские холода
отодвинут ягодный сбор 
на конец июня

Клубнику 
скоро не ждите 

Сергей Куликов

СЕЗОН сбора клубники придется отодвинуть, учитывая 
аномально холодную погоду, которая задержала созре-
вание ягод, считают производители. Как это отразится 
на ценах, еще предстоит подсчитать, отмечают экспер-
ты, анализируя сложную погодную ситуацию.  

Больше клубники, чем в прошлом сезоне, в этом году 
точно не будет, считает заместитель председателя Коми-
тета по развитию агропромышленного комплекса Торго-
во-промышленной палаты РФ Павел Грудинин. «В этом 
сезоне ягода перезимовала не очень хорошо, несмотря 
на покрытие посадочного материала акриловой тканью, 
— пояснил он. — Майские заморозки погубили первые 
цветоносы, и ущерб еще предстоит подсчитать. Я лично 
такого холодного мая в своей практике не припомню».  

О том, что свои коррективы в планы производителей 
внесла капризная погода, говорит и президент Ассоциа-
ции производителей плодов, ягод и посадочного матери-
ала Игорь Муханин. По его мнению, изменить свои пла-
ны по объемам придется большинству произво-
дителей. По крайней мере, в средней полосе 
России.   

КОШЕЛЕК Суды ограничили
дееспособность более 340
игроманов и алкоголиков

Проигрались

Владислав Куликов

НОВАЯ практика: суды начали активно ограничивать 
в  дееспособности игроманов и алкоголиков. Это значит, 
что человек перестает быть хозяином своему кошельку: 
расходы возьмут под контроль родные.

По данным Судебного департамента при Верховном 
суде России, за год резко выросло число граждан, огра-
ниченных в дееспособности. В прошлом году были взяты 
под финансовый надзор близких 342 человека. Это на-
много больше,чем годом ранее.

Сама возможность ограничивать в дееспособности за 
игроманию и пристрастие к выпивке появилась четыре 
года назад после внесения масштабных поправок в Гра-
жданский кодекс. 

Ограничение дееспособности подразумевает уста-
новление попечительства над гражданином. Тогда уже не 
сам алкоголик или игроман будет получать и тратить 
свою зарплату, пенсию и т.п., этим займется попечитель.

Как пояснила «РГ» адвокат Виктория Данильченко, 
дееспособность гражданина может быть огра-
ничена исключительно по решению суда и толь-
ко в строго установленных законом случаях. 

Игорь 

Акинфеев 

и еще 29 

кандидатов 

в сборную 

России

Профессиональных 

водителей отправят  

на курсы повышения 

квалификации и заста-

вят сдавать дополни-

тельные экзамены

Александр Новак: 
Москва и Эр-Рияд 
хотят продлить сделку 
по ограничению 
добычи нефти  
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Документ Президент России утвердил Стратегию экономической 
безопасности, в ней названы угрозы стране и планете

Антициклон

Игорь Зубков

Б
анк России вступился за 
рубль, раскритиковав аргу-
менты сторонников его 

искусственного ослабления.  
Политика слабой валюты обре-

чена на неудачу и имеет больше 
минусов, чем плюсов, говорится в 
аналитической записке о влиянии 
валютного курса на конкуренто-
способность экономики, опубли-
кованной Банком России. 

«Конкуренция за счет искусст-
венного занижения курса нацио-
нальной валюты — это ценовой 
демпинг, который не стимулирует 
рост качества и эффективности 
производства, благосостояния на-
селения», — говорится в докумен-
те. Опираться на эту политику — 
значит, участвовать в гонке на по-
нижение заработных плат, сорев-
нуясь с бедными странами с из-
бытком дешевой рабочей силы. 

Все большее число товаров произ-
водится в кооперации нескольких 
стран, конкуренция идет в основ-
ном по качеству, технологичности 
и имиджу, и попытки конкуриро-
вать только по цене приведут к 
увеличению технологического от-
ставания страны, предупреждают 

в ЦБ. Конкуренция по цене труда 
сохраняет значение в отношении 
простых и трудоемких товаров, но 
для развития трудоемких отра-
слей в России нет свободных тру-
довых ресурсов. 

В качестве примера приводит-
ся опыт Китая, где власти долгое 

время для форсированного разви-
тия  трудоемких отраслей поддер-
живали низкий уровень зарплат в 
валютном эквиваленте, но затем 
занижение курса юаня стало по-
мехой для роста экономики.

Сам формат сделанного Бан-
ком России заявления достаточно 
необычен. Его можно рассматри-
вать как еще один канал коммуни-
кации с рынком, правда, в записке 
оговаривается, что мнение ее ав-
торов может не совпадать с офи-
циальной позицией ЦБ. Но оче-
видно, что она стала еще и одним 
из проявлений дискуссии денеж-
но-кредитных властей с мини-
стерством финансов и компания-
ми экспортного сектора, предпо-
лагает Константин Корищенко, 
заведующий кафедрой фондового 
рынка и финансового инжинирин-
га РАНХиГС при президенте РФ, 
бывший заместитель председате-
ля ЦБ. 

«Политика Банка России по 
поддержанию высоких реаль-
ных ставок в экономике способ-
ствует притоку «горячего» ка-
питала и как следствие — укре-
плению рубля, но это входит в 
противоречие с интересами 
бюджета и экспортеров, кото-
рым выгодна конвертация ва-
лютной выручки по высокому 
курсу, — говорит экономист. — 
Речь может идти о валютных ин-
тервенциях, тогда как Банк Рос-
сии с конца 2014 года последова-
тельно не вмешивается в валют-
ный рынок». 

Об оптимальном для бюджета 
валютном курсе отчасти говорит 
прогноз минэкономразвития: к 
концу 2017 года за доллар долж-
ны давать 68 рублей. Однако на-
циональная валюта пока не об-
наруживает предска-
занных признаков осла-
бления. 

Игорь Зубков

С
анкции, стремление 
развитых стран ис-
пользовать свои пре-
имущества в эконо-
мике и технологиях 

как инструмент давления, под-
верженность российской финан-
совой системы влиянию спеку-
лятивного иностранного капи-
тала, развитие «зеленых» техно-
логий, отсутствие российских 
несырьевых компаний среди 
глобальных лидеров названы в 
числе ключевых вызовов и уг-
роз, через которые нашей эконо-
мике придется пройти в ближай-
шее десятилетие. 

Все они перечислены в Страте-

гии экономической безопасности 
России на период до 2030 года. Ее 
своим указом утвердил президент 
РФ Владимир Путин, поручивший 
правительству в трехмесячный 
срок подготовить меры по основ-
ным направлениям государствен-

ной политики в сфере обеспечения 
экономической безопасности. Вы-
полнение стратегии должно на-
чаться с 2020 года. 

Документ отмечает нараста-
ние глобальной нестабильности в 
результате перераспределения 

влияния в пользу новых мировых 
центров экономического роста и 
политического притяжения, тен-
денции к использованию эконо-
мики для достижения политиче-
ских целей, угрозу дефицита про-
довольствия и воды и обострения 
конкуренции за доступ к ресурсам 
Арктики и Северного Ледовитого 
океана под влиянием глобального 
изменения климата. 

В стратегии сделана попытка 
пройти по острию ножа между от-
крытостью и превращением эко-
номики в запертую крепость, от-
мечает заведующий отделом меж-
дународных рынков капитала Ин-
ститута мировой экономики и 
международных отношений РАН 
Яков Миркин. 

«Важно, чтобы в каждом из 
сегментов экономической и фи-
нансовой политики был удер-
жан баланс между максималь-
ным стимулированием внутрен-
него производства и развития 
своих крупных финансовых 
рынков и возможностью сво-
бодного обмена с зарубежными 
центрами модернизации идея-
ми, капиталами, технологиями 
и людьми, — говорит экономист. 
— Этот баланс был нарушен и на-
чал восстанавливаться только 
недавно,  с  трудом и 
принудительно — на ос-
нове санкций». 

ДЕНЬГИ Банк России против мер по занижению курса национальной валюты

ЦБ вступился за крепкий рубль

5
Похоронные 
бюро освободят 
от получения 
лицензии,  
но обяжут 
войти в особый 
реестр

7
Репетиторам   
и парикмахе-
рам предложат 
купить патенты 
в обмен на два 
года налоговых 
каникул 

8
Мусорный 
кризис не толь-
ко портит облик 
Рима, но и ста-
новится решаю-
щим фактором  
политической 
борьбы

15
Парты 
хорошие, кро-
вати плохие — 
эксперты оце-
нили сильные 
и слабые 
стороны 
детских садов 

ФУТБОЛ

ДОРОГА

Меры по защите экономики от 
угроз правительству предстоит 
продумать в трехмесячный срок.

В Крым и Калининград 
теперь можно 
улететь 
по билетам
с госценой
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Акцент

 Властям предстоит снизить 
влияние на финансовый 
рынок спекулятивного 
иностранного капитала 
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Австралийский доллар  41,9478
Азербайджанский манат  33,2016
Армянский драм**  11,6644
Белорусский рубль  30,3820
Болгарский лев  31,6352
Бразильский реал  18,1004

Венгерский форинт**  20,0006
Вон Республики Корея***  50,3593
Гонконгский доллар*  72,5909
Датская крона*  83,1531
Доллар США  56,5258
Евро  61,8449

Индийская рупия**  88,1150
Казахстанский тенге**  18,0591
Канадский доллар  41,4321
Киргизский сом**  83,3714
Китайский юань*  81,9488
Молдавский лей*  30,3494

Новый туркменский манат  16,1733
Норвежская крона*  66,2880
Польский злотый  14,6984
Румынский лей  13,6040
СДР  77,1865
Сингапурский доллар  40,3295

Таджикский сомони*  64,3802
Турецкая лира  15,8682
Узбекский сум***  15,0135
Украинская гривна*  21,3607
Фунт стерлингов  73,0596
Чешская крона*  23,3202

Шведская крона*  63,9541
Швейцарский франк  56,5428
Южноафриканский рэнд*  42,6111
Японская иена**  49,7433

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.05.17

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Г

О
Р

Ь
 З

У
Б

К
О

В

R
E

U
T

E
R

S

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 мая 2017
вторник №103 (7269)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев не потерпит новых отсрочек в строительстве
перинатальных центров

Роддомам дали срок
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев пообещал при-
менять персональную от-

ветственность к лицам, из-за ко-
торых будут срываться сроки 
ввода в эксплуатацию перина-
тальных центров.

Ситуацию с реализацией про-
граммы строительства таких ме-
дицинских учреждений глава пра-
вительства обсудил вчера на спе-
циальном совещании. «Изначаль-
но мы рассчитывали, что запла-

нированные центры будут по-
строены до конца 2016 года, но 
пока они не введены в полном 
объеме», — напомнил премьер.

В течение четырех лет — с 2013 
по 2016 год — предполагалось в 30 
регионах страны построить 32 пе-
ринатальных центра. Но по сем-
надцати уложиться в отведенные 
сроки не получилось, и програм-
му пришлось продлить еще на год.

— В некоторых регионах на то 
есть объективные причины. В дру-
гих, откровенно говоря, со срока-
ми проблемы — они сорваны, — 

считает Дмитрий Медведев. — Это, 
безусловно, недопустимо и повод 
для персональных вопросов.

Сегодня продолжаются рабо-
ты по 16 новым перинатальным 
центрам. По всем глава прави-
тельства пообещал особый контр-
оль. «Все центры должны начать 
принимать пациентов, я обраща-
юсь по этому поводу и к минздра-
ву, и к «Ростеху», и к главам реги-
онов. Хочу сказать, что за этим я 
буду следить лично, мои коллеги 
по правительству тоже», — сказал 
Медведев.

Дмитрий Медведев счел нуж-
ным напомнить, что перинаталь-
ные центры — важная составляю-
щая в решении демографического 
вопроса. Там, где появляется по-
добное учреждение, медицинская 
ситуация меняется моментально: 
сокращаются младенческая и ма-
теринская смертность. «За по-
следние пять лет уровень мате-
ринской смертности снизился в 
два раза, младенческой — прибли-
зительно на 20 процентов», — ска-
зал глава кабинета министров.

Вчера же председатель прави-
тельства провел совещание со 
своими заместителями, на кото-
ром сообщил об уточнении крите-
риев для создания в стране новых 
особых экономических зон. С 
2005 по 2016 год в 31 регионе со-
здали 36 особых экономических 
зон, часть впоследствии досрочно 
закрыли. Счетная палата (СП) в 
апрельском докладе вынесла вер-
дикт: за 11 лет ОЭЗ так и не стали 
действенным инструментом под-
держки национальной экономи-
ки. Относительно эффективными 
СП признала только четыре осо-
бых экономических зоны. Впро-
чем, регионы продолжают пода-
вать в правительство заявки на 
создание у себя новых ОЭЗ.

— Теперь при организации но-
вой экономической зоны необхо-
димо будет предоставить оценку 
ее рентабельности, доходности и 
сроков окупаемости, нужно 
иметь проект планировки терри-

торий и перспектив развития тер-
риторий. Это должны делать реги-
оны и муниципалитеты, — сооб-
щил Дмитрий Медведев.

Например, ОЭЗ промышлен-
но-производственного типа 
должна окупить себя в течение 8 
лет, туристско-рекреационным, 
технико-внедренческим и порто-
вым на это отвели не более 15 лет. 
При подготовке документации 
потребуется проанализировать 
весь комплекс вопросов, вклю-
чая экологическую составляю-
щую и возможности устранения 
потенциального ущерба окружа-
ющей среде. Кроме того, управ-
ляющая компания для ОЭЗ долж-
на иметь опыт в создании необхо-
димой инфраструктуры. Вице-
премьер Дмитрий Козак расска-
зал, что на момент принятия ре-
шения о создании ОЭЗ должны 
быть запарафированы проекты 
соглашений с потенциальными 
инвесторами, которые намерены 
работать в создаваемой зоне. 
Они должны будут в течение трех 
лет проинвестировать в ОЭЗ 
средства в объеме не менее чем 
бюджетные инвестиции на созда-
ние инфраструктуры. Регионы не 
только займутся оценкой эффек-
тивности свои ОЭЗ на основании 
новых критериев, но и будут не-
сти финансовую ответствен-
ность за недостижение экономи-
ческих показателей, предусмо-
тренных в подготовительной до-
кументации.

ВЫБОРЫ

Избирателей,
решивших
сменить
участок, могут
спросить
о причине

БЮЛЛЕТЕНЬ 
МЕНЯЕТ АДРЕС

Галина Мисливская

ТЕХ граждан, которые за 4 дня 
до голосования и позже решат 
сменить участок, могут спро-
сить о причинах такого шага. Со-
ответствующее предложение со-
держится в материалах ЦИК РФ, 
подготовленных к совещанию с 
региональными избиркомами, 
посвященному проведению го-
лосования без открепительных 
удостоверений. Предложение 
касается выборов президента РФ 
в марте 2018 года.

С идеей об отмене открепи-
тельных в марте этого года вы-
ступили сенаторы Андрей Кли-
шас и Анатолий Широков. Их за-
конодательная инициатива уже 
прошла первое чтение в Госду-
ме. Ко второму, основному чте-
нию ЦИК подготовил ряд пред-
ложений, в том числе касающих-
ся порядка голосования не по 
месту жительства. Изначально 
требования указывать причину 
смены участка не было, но те-
перь ЦИК предлагает обязать да-
вать объяснения тех, кто заявит 
о своем желании «слишком 
поздно», то есть за четыре дня до 
голосования и менее. Они смо-
гут подать заявление в участко-
вую избирательную комиссию 
(УИК) по месту регистрации до 
14.00 субботы накануне дня го-
лосования. «Это сделано для 
борьбы с возможными злоупо-
треблениями и касается только 
тех, кто сообщает о своем жела-
нии проголосовать в другом ме-
сте слишком поздно, — говорит-
ся в материалах ЦИК. — Тем, кто 
подаст заявление о смене участ-
ка заранее, ничего не потребует-
ся объяснять и подтверждать».

Для всех остальных граждан, 
кто решит проголосовать не по 
месту «прописки», предусмо-
трен следующий порядок. Те из-
биратели, которые живут по ме-
сту постоянной регистрации, но 
заранее знают, что будут отсут-
ствовать в день выборов, не ра-
нее чем за 45 дней и не позже 
чем за 5 дней должны подать за-
явление в свою территориаль-
ную или участковую избира-
тельную комиссию, где им под-
скажут, на какой участок лучше 
всего прийти в день голосова-
ния. Затем избирателя исключат 
из списка по месту жительства и 
внесут в новый, по месту пребы-
вания в день выборов. 

Немало россиян — по данным 
ЦИК, порядка 5 млн — постоянно 
проживают не там, где прописа-
ны. Они также смогут в срок не 
ранее чем за 45 дней и не позд-
нее чем за 5 дней до дня голосо-
вания прийти в ближайшую ТИК 
или УИК и подать заявление о 
включении в список избирате-
лей на соответствующем участ-
ке. При этом из списка избира-
телей по месту постоянной реги-
страции они будут исключены 
посредством системы ГАС «Вы-
боры».

В ЦИК не исключают, что по-
мощь в определении удобного 
участка для голосования гра-
жданам окажет «Яндекс». «В 
«Яндексе» будет создана карта, 
которая позволит каждому из-
бирателю достаточно просто 
определить место своего нахо-
ждения, определить перечень 
участков, который находится в 
зоне его нахождения, и опреде-
лить участок, на котором ему 
крайне удобно было бы проголо-
совать», — цитирует РИА Ново-
сти зампреда ЦИК Николая Бу-
лаева. По его словам, встреча с 
руководством поисковика на 
эту тему состоится в ближайшее 
время. 

От руководства ЦИК прозву-
чал еще ряд инициатив по повы-
шению прозрачности избира-
тельного процесса. Так, видеона-
блюдение впервые будет орга-
низовано в территориальных 
избиркомах, сообщила глава ко-
миссии Элла Памфилова. «Мы 
предполагаем, чего никогда не 
было, видеонаблюдение во всех 
около 3 тыс. ТИК осуществить. И 
наблюдатели там смогут при-
сутствовать», — цитирует ее 
ТАСС. Ранее видеонаблюдение 
велось только на избирательных 
участках.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин
подвел итоги визита
в Китай

Ставка 
на стабильность

Кира Латухина, Пекин

ВЧЕРА Владимир Путин завершил свой визит в Китай, 
где участвовал в форуме «Один пояс, один путь». Перед 
тем как отправиться в Иркутскую область, в регионы, 
пострадавшие от лесных пожаров, глава государства от-
ветил на вопросы журналистов.

Второй день форума «Один пояс, один путь» участни-
ки провели за «круглым столом». Для этого они отправи-
лись к озеру Яньци в район Хуайжоу под Пекином. Здесь в 
2014 году проходил саммит АТЭС, а теперь обсуждалось 
будущее Евразии. Было решено сделать форум регуляр-
ным и в следующий раз собраться в 2019 году.

После общения с коллегами Владимир Путин вышел к 
журналистам. Вопросы задавали обо всем, в том числе об 
общих угрозах, таких как кибертерроризм. Нужно выра-
ботать систему защиты от кибератак на международном 
уровне, заявил президент, отвечая на вопрос обозревате-
ля «Российской газеты». На днях крупнейшая кибератака 
обрушилась на мир, 
затронув 150 стран. 
Некоторые западные 
СМИ уже успели най-
ти и здесь руку Мо-
сквы, несмотря на то 
что наша страна ока-
залась в эпицентре 
атаки. «Что касается 
источника этих уг-
роз, то руководство 
«Майкрософт» пря-
мо заявило, что пер-
вичный источник — спецслужбы США. И Россия тут ни при 
чем. Это самым лучшим образом отражает реалии по этой 
проблеме», — объяснил Путин. «Странно слышать что-то 
другое, — продолжил он. — Всегда ищут виноватых там, где 
их нет».

Президент напомнил, что в прошлом году Россия пред-
лагала американским партнерам проработать вопрос о 
кибербезопасности и заключить межправсоглашение. «К 
сожалению, предложение было отклонено», — сказал он. 
«Еще прежняя администрация США заявила о том, что го-
това к нему вернуться, но так ничего не было сделано на 
практике», — напомнил президент. «Джинны, выпускае-
мые из бутылки подобного рода, особенно создаваемые в 
спецслужбах, потом могут наносить ущерб даже их авто-
рам и создателям, поэтому нужно незамедлительно этот 
вопрос обсуждать на серьезном политическом уровне и 
выработать систему защиты от подобных проявлений», — 
призвал глава государства.

Президент дал свои оценки и дискуссиям на форуме. 
Инициатива «Шелкового пути» не просто жизнеспособ-
на, она очень своевременна и полезна. Путин общался с 
коллегами в кулуарах, и почти все говорили, что в услови-
ях, когда в крупнейших ведущих политических и эконо-
мических центрах наблюдается растущее количество эле-
ментов неопределенности (внутриполитическая борьба в 
США, история с «брекзитом», проблемы внутри ЕС), то, 
безусловно, очень востребованы сигналы, которые бы да-
вали надежду на стабильность. Есть и другой важный фак-
тор. Такие масштабные долгосрочные программы призва-
ны сделать мир более стабильным, повысить доходы гра-
ждан, уровень образования и здравоохранения. То есть 
направлены на искоренение глубинных причин, порожда-
ющих терроризм. Поэтому «Шелковый путь» должен бла-
гоприятно сказаться и на ситуации в проблемных точках. 
А для Китая и России это значит продолжение сотрудниче-
ства в более глобальном масштабе и с большей уверенно-
стью, что к программам двух стран будут подключаться и 
другие. На опасение, не может ли Китай экономически по-
глотить Россию, Путин ответил так: «Россия — не та стра-
на, которая чего-то боится. И уж точно совершенно дейст-

вия Китая не направ-
лены на какое-то по-
глощение, ведь мы 
принимаем решения 
совместно и мы не 
принимаем реше-
ний, которые идут 
нам во вред». 

Выяснилось, что 
на встрече с Си 
Цзиньпином шла 

речь также о запусках ракет Пхеньяном. «Россия катего-
рически против расширения клуба ядерных держав, в том 
числе за счет Корейского полуострова, КНДР», — подчер-
кнул Путин. И партнеры в Северной Корее это знают. Гру-
бых вторжений быть не должно, нужно возвращаться к ди-
алогу, прекратить запугивание и укреплять систему меж-
дународных гарантий с помощью устава ООН. 

Другая горячая точка — Сирия. Президент Турции был 
обеспокоен курдским вопросом, но Путин его успокоил. 
«Никакого секрета нет. Мы не объявляем о поставках ору-
жия курдским формированиям. Они в этом не нуждаются: 
у них есть другие источники», — объяснил Путин. При 
этом он напомнил, что курды участвуют в том числе в опе-
рации против террористов ИГ (группировка запрещена в 
России. — Прим. «РГ»). Россия поддерживает с курдскими 
формированиями рабочие контакты, чтобы избежать 
столкновений между военнослужащими. «Тут нет пово-
дов для беспокойства наших турецких партнеров», — зая-
вил Путин. Он рассказал, что говорил с Реджепом Эрдога-
ном про США, объявивших о поставках оружия курдам. 
«Мы этого не делали», — подчеркнул он. Президент при-
звал закрепить в Сирии режим прекращения огня.

Спросили про искусственное ослабление рубля. 
«Искусственно ничего нельзя делать», — пояснил Путин. 
Как показала практика, все действия Банка России были 
сбалансированными и верными. ЦБ действует аккуратно 
в сторону снижения ключевой ставки, отметил глава госу-
дарства. «Мы постоянно считаем, что это значит для бюд-
жета, конкретных экспортно и импортно ориентирован-
ных предприятий. В целом баланс для нас удовлетвори-
тельный, и ничего искусственного мы делать не собираем-
ся», — также сказал он.

Один из вопросов касался музыкальной темы и кон-
курса «Евровидение». Накануне, перед переговорами с Си 
Цзиньпином, Путин играл на рояле. Президент признал-
ся, что делал это не на публику и пожаловался на качество 
инструмента. «Мне жалко, что рояль был расстроен очень 
сильно: играть было достаточно сложно даже для меня: 
человека, который играет двумя-тремя пальцами, — ска-
зал он. — Я просто нажимал на клавиши в ожидании наше-
го китайского друга и партнера. И думал, что снимают для 
архива, но решили выложить. Ничего страшного: думаю, я 
вас не подвел». Что касается «Евровидения», то глава го-
сударства сказал, что те, кто хотел, могли посмотреть кон-
курс в Интернете, но сегодняшние киевские власти не в 
состоянии проводить мероприятия подобного рода.

Самым кратким был ответ на вопрос, не пришло ли 
время объявить, пойдет ли Путин на выборы. «Нет», — ска-
зал он. 

Премьер будет лично контролировать, как соблюдаются сроки ввода в действие перинатальных центров.

По данным ЦИК, 
порядка 5 млн
россиян постоянно 
проживают не там, 
где прописаны

Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Власть Владимир Путин проконтролировал борьбу с пожарами 
и паводками

Горячие точки 

Татьяна Замахина, Иркутск

С
разу после заверше-
ния визита в Китай 
Владимир Путин при-
был в Иркутск, где 
провел совещание по 

ликвидации последствий павод-
ков и пожаров. Глава государства 
призвал федеральных чиновни-
ков и региональные власти дей-
ствовать «без раскачки» и «бю-
рократии» и оказать любую по-
мощь пострадавщим.

Регионы Сибири, Урала и 
Дальнего Востока в последние 
дни стали в прямом смысле слова 
«горячими точками». Погода и 
«человеческий фактор» привели 
к возгораниям на большей терри-
тории. О том, что лично проверит 
ход борьбы с пожарами, глава го-
сударства предупредил в начале 
мая — на «противопожарной» ви-
деоконференции в Сочи. Тогда 
Путин дал понять, что ликвида-
ция последствий разгула огня в 
наиболее пострадавших районах 
России станет своеобразной про-
веркой глав регионов на про-
чность.

Президент не случайно вы-
брал для обещанной проверки 
Иркутск. В этом регионе с 15 
марта установлен особый проти-
вопожарный режим. Огонь про-
шел около 67 тыс. га территории, 

наиболее пострадали Киринский 
и Аларский районы. Некоторые 
пострадавшие потеряли все на-
житое, напомнил Путин. 

Деньги, нормативная база — 
все есть для борьбы и с пожара-
ми, и с паводками, подчеркнул 
президент. Остается только опе-
ративно решать проблемы и «не 
забыть ни одного человека», по-
страдавшего от стихии. «Дейст-
вовать нужно без раскачек и про-
медлений, чтобы люди имели 
возможность как можно скорее 
переехать в новое жилье», — зая-
вил глава государства. «Нужно 
максимально оперативно реаги-
ровать на обращения пострадав-
ших, без лишней бюрократии 
провести восстановление всех 
необходимых документов — и па-
спортов, и других», — поставил 
задачу Путин.

Большая часть совещания 
была посвящена пожарам. Как 
отметил президент, наиболее на-

пряженная ситуация сложилась 
в Иркутской области и Бурятии. 
«В целом в обоих субъектах сго-
рели десятки жилых домов. И 
благодаря слаженной работе по-
жарно-спасательных подразде-
лений, слава богу, не допущена 
гибель людей. Вот это самое глав-
ное и это хотел бы отметить», — 
добавил Путин.

Глава МЧС Владимир Пучков 
рассказал, что на данный момент 
его ведомство тушит десять круп-
ных очагов возгораний. Он на-
помнил, что правительство выде-
лило 116 млн рублей для выплат 
пострадавшим. Более 90 процен-
тов из них получили материаль-
ную помощь по 10 тысяч рублей, 
а также компенсацию за утрату 
имущества первой необходимо-
сти в размере 100 тысяч рублей. 
Готово министерство и к новым 
ударам стихии. «Мощная группи-
ровка сил федерального центра и 
субъектов РФ прикрывает все по-

тенциально опасные участки с 
учетом прогноза ситуации. В го-
товности находится авиация 
МЧС, минобороны, Росгвардии. 
Мероприятия позволяют нам 
оперативно реагировать и обес-
печивать защиту населенных 
пунктов от возгораний», — доба-
вил Пучков. Конечно, потеряв-
шие жилье граждане получат но-
вое или восстановленное — этот 
вопрос президент проработал с 
главами регионов и муниципали-
тетов отдельно.

Поговорили также о «челове-
ческом факторе». «Двенадцать 
человек поймали, которые под-
жигали, — доложил, например, 
врио главы Бурятии Алексей Цы-
денов. — Один мусор решил сжечь 
у себя — при ветре и при темпера-
туре 27 градусов при режиме ЧС. 
И сам спалился, и лес спалил. 
Другие пал травы начинают де-
лать при противопожарном ре-
жиме, пал сенокосных угодий, 
сельхозземель».

Глава Якутии Егор Борисов до-
бавил, что таких граждан нельзя 
контролировать. В связи с этим 
он попросил разрешить людям 
сельскохозяйственный пал. Тогда 
поджигателей можно будет, как 
говорится, взять на карандаш. 
«Разрешите хотя бы для север-
ных территорий. Под ответствен-
ность регионов!» — обратился Бо-

рисов к президенту. Путин пору-
чил главе МЧС проработать этот 
вопрос.

Еще об одном «пробеле» доло-
жили главе государства. Дело в 
том, что в экологических зонах 
запрещена рубка леса — напри-
мер, в зоне Байкала. И в результа-
те разгоревшееся пламя сжигает 
огромные территории. В связи с 
этим Путину предложили разре-
шить противопожарную рубку 
леса. Президент не оставил без 
внимания ситуацию в деревне 
Вершина (Иркутская область), 
где из-за неосторожного обраще-
ния с огнем в конце апреля сгоре-
ло восемь домов. Глава поселения 
посетовал, что у небогатых жите-
лей поселка не найдется средств 
для восстановления хозяйствен-
ных построек. Дома им восстано-
вят, конечно, бесплатно, а вот по-
ложенной компенсации в 210 
тыс. рублей не хватит на сараи и 
прочие постройки. Президент со-
гласился: «У людей вряд ли най-
дутся деньги на строительство». 
Область не оставит поселян один 
на один с проблемой, заверил ее 
глава Сергей Левченко, будет вы-
даваться бесплатная древесина, 
помогут и со строительством.

Акцент

 Наиболее напряженная ситу-
ация с пожарами сложилась в 
Иркутской области и Бурятии

Владимир Путин призвал чиновни-
ков решать проблемы оперативно 
и не забыть ни одного человека, 
пострадавшего от стихии. 

Проект «Шелковый 
путь» должен благо-
приятно сказаться 
и на ситуации в про-
блемных точках

Все действия Банка 
России были
сбалансированными 
и верными
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ГОД ЭКОЛОГИИ

В России 
началась 
неделя 
климата

НЕТ ПЛОХОЙ 
ПОГОДЫ

Галина Мисливская

КЛИМАТИЧЕСКАЯ неделя впер-
вые пройдет в регионах России с 
15 мая по 15 июня в рамках Года 
экологии. В ней примут участие 
76 субъектов Федерации, будет 
проведено 422 мероприятия. 
Среди них — велопробеги и по-
садки деревьев, расчистки сва-
лок, лекции, семинары, конфе-
ренции, тренинги.

По словам советника прези-
дента РФ Александра Бедрицко-
го, цель акции — «информирова-
ние общественности о климати-
ческой деятельности в России и 
привлечение внимания к про-
блеме глобального изменения 
климата». Поэтому основной 
упор будет сделан на обучающие 
и просветительские мероприя-
тия. 

Российские регионы творче-
ски подошли к составлению про-
граммы Климатической недели. 
Помимо лекций, бесед и семина-
ров запланированы и практиче-
ские мероприятия, направлен-
ные на повышение экологиче-
ской грамотности. Так, напри-
мер, в Кемерове детско-юноше-
ское экологическое движение 
организует «флешмоб в поддер-
жку мер в целях недопущения 
изменения климата». В Карачае-
во-Черкесии школьники и сту-
денты посетят метеостанцию. 
Жители Липецкой области на 
один день откажутся от автомо-
билей. Чиновники, обществен-
ники и волонтеры в Подмоско-
вье 20 мая займутся восстанов-
лением лесов, пострадавших от 
короеда. В Бурятии все желаю-
щие смогут принять участие в 
конкурсе интернет-репостов на 
экологические темы. Кроме 
того, в г. Соль-Илецке (Орен-
бургская область) состоится за-
пуск солнечной электростанции. 

Не останутся в стороне феде-
ральные ведомства: ряд меро-
приятий будет организован при 
участии минэкономразвития, 
минэнерго, минсельхоза, Росги-
дромета и Рослесхоза. Свою леп-
ту внесут и представители биз-
нес-сообщества.

Устроители акции считают, 
что для успешного проведения 
Климатической недели есть хо-
рошая основа: опросы показыва-
ют, что проблема изменения 
климата все больше интересует 
россиян. По словам Бедрицкого, 
порядка 60% граждан считают 
изменяющийся климат серьез-
ной проблемой, около 30% зая-
вили, что готовы поменять свои 
привычки, чтобы оказывать 
меньшую нагрузку на экологию. 

Опасения граждан небез-
основательны, отметил советник 
президента. Процесс глобально-
го потепления и изменения кли-
мата идет, в частности, в 2016 
году, по его словам, средняя гло-
бальная температура «на 1,1 
градуса превысила уровень до-
индустриальных времен». И хотя 
«такого рода явления никогда 
нельзя окрасить только черной 
или только белой краской», от-
рицательных эффектов для стра-
ны все же больше, считает он. 
Если в ряде районов России в ре-
зультате глобального потепле-
ния урожайность может повы-
ситься, то в других — плодород-
ные сегодня земли станут засуш-
ливыми. Кроме того, подчеркнул 
советник президента, повыше-
ние температуры снизит несу-
щую способность грунтов в зоне 
вечной мерзлоты, а это означает 
угрозу всей инфраструктуре 
примерно на 60% территории 
страны. «Это потребует огром-
ных капитальных вложений, ог-
ромных инвестиций», — подчер-
кнул Бедрицкий. Советник пре-
зидента также отметил, что вли-
яние человека на климат часто 
бывает неявным и опосредован-
ным, тем более важно донести до 
граждан «с ранних лет, с детско-
го сада, со школы» информацию 
об этих процессах, научить пра-
вильному экологическому пове-
дению. «Если человек как источ-
ник отходов будет осознанно об-
ращаться с ними, если это будет 
делаться рационально, то имеет-
ся возможность сократить объе-
мы отходов, которые поступают 
в окружающую среду, соответст-
венно, выделение парниковых 
газов от отходов уменьшится», — 
отметил Бедрицкий. 

Антициклон

И понятно почему — 
долгое время вместо 
использования собст-

венного потенциала мы сущест-
вовали по принципу «все можно 
купить», а в международном 
разделении труда делали ставку 
на то, что вроде бы получается 
лучше всего — на производство 
сырья. Но жизнь показала, про-
должает Яков Миркин, что рос-
сийская экономика должна быть 

большой и универсальной, да-
вать возможность проявить 
свои способности 146 миллио-
нам человек, а не только тем 10—
15 миллионам, работающим в 
сырьевых отраслях.

«Если удастся выдержать ли-
нию на максимальное стимули-
рование своего лучшего, остава-
ясь открытыми, играя на усиле-
ние, не огораживаясь великой 
китайской стеной, то эта страте-
гия может стать сильным ин-
струментом в том, чтобы Россия 
стала действительно конкурен-

тоспособной экономикой, — под-
черкивает Яков Миркин. — И не 
дай бог, если она будет тракто-
ваться теми ответственными за 
ее исполнение ведомствами как 
желание возвести новые бастио-
ны, из которых только времена-
ми можно делать вылазки во 
внешний мир».

Любая экономика уязвима 
перед лицом внешних факторов, 
поэтому должна быть четкая си-
стемы реагирования на них, от-
мечает главный экономист Ев-
разийского банка развития 

Ярослав Лисоволик. При этом 
опыт последних лет показывает 
в первую очередь, как опасна 
критическая зависимость эко-
номики от импорта и иностран-
ных технологий.  

Стратегия обозначает мно-
жество рисков со стороны внеш-
него мира, но в то же время не 
призывает закрыться от него. 
Так, планируется расширение 
партнерского взаимодействия и 
интеграционных связей в рам-
ках СНГ, Евразийского экономи-
ческого союза, БРИКС, ШОС и 
других организаций, содействие 
российским компаниям в тран-
сфере и внедрении передовых 
технологий, расширении их уча-
стия в международной коопера-
ции и продолжение мер по под-
держке несырьевого экспорта.

Большинство из упомянутых 
в стратегии направлений (на-
пример, снижение регулятив-
ной и налоговой нагрузки, под-
держка высокотехнологичных 
компаний) уже так или иначе ре-

ализуется или выступает в каче-
стве целей государства, поэтому 
значение стратегии будет видно 
только тогда, когда ведомства 
представят свои дополнитель-
ные предложения.

Планируется, что правитель-
ство утвердит особую систему 
управления рисками в сфере 
экономической безопасности. 
Вести мониторинг ее состояния 
поручено минэкономразвития. 
Ведомство будет учитывать ос-
новные макроэкономические 
индикаторы, а также такие пока-
затели, как уровень преступно-
сти в сфере экономики, разрыв в 
доходах самых богатых и самых 
бедных, число людей с доходами 
ниже прожиточного минимума, 
показатели несырьевого экспор-
та и так далее. 

С одной угрозой Россия уже почти 
справилась — своими продуктами 
мы в основном обеспечены.

Акцент

 Мониторингом состояния
экономической безопасности 
займется министерство 
экономического развития

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Документ читайте на сайте
rg.ru/art/1402839

ДОБРОВОЛЬНО. БЕЗ ПЕСЕН
В XIX И БОЛЕЕ ранних веках во время эпидемий люди 
знали, что их устраивают доктора. Отвечали докторам 
«холерными бунтами». Иногда на бунт против докторов 
народ поднимали «представители традиционной меди-
цины» — знахари.

Что ж, люди боятся не только чужих (ксенофобия), но 
и всего нового («новофобия»). Совершенно правильная 
установка — лучше лишний раз подстраховаться.

С другой стороны, этот страх часто приобретает свое-
образные формы. Я, понятно, имею в виду «программу 
реноваций» в Москве.  

Москвичей насильно будут выселять, чтоб эти лако-
мые куски застроили за бешеные деньги и откаты «нуж-
ные фирмы». Выселят не только жителей 5-этажек, а 
нас ВСЕХ отныне лишат права собственности и смогут 

любой дом снести, 
когда захотят (а мо-
жет, даже и не дом, а 
просто квартиру 
отобрать — ну, раз 
права собственно-
сти больше нет?). 
Выселять могут в 
ближнее Подмоско-
вье. Если мы сейчас 
не отстоим свои 
права — то потеряем 
их навсегда. Послед-

ний, решительный бой — за пя-ти-э-тажки, восстанет 
род людской! Словом, готовится нечто среднее между 
«коллективизацией» и «национализацией». Это все я 
не только читал, но лично слышал — от своих добрых 
знакомых. 

Все эти версии вызывают у меня большие сомнения. 
Объясню почему. В сентябре 2018 г. выборы мэра. По 
всем данным, Собянин будет баллотироваться — хотя бы 
потому, что эта самая реновация рассчитана надолго, 
едва ли он ее только начнет — и бросит.

Значит — идет в мэры. Но снос домов — это вам не «вы-
нос из мавзолея», а переселение — не перекладывание 
плитки. Все эти вещи очень реально и глубоко заденут 
сотни тысяч людей. Значит, если бы мэр считал, что ре-
новация будет народу ненавистна (слово «непопулярна» 
в такой ситуации нелепо), он бы ее точно не затевал под 
выборы! Значит, он уверен, что, наоборот, вот это дейст-
вие — и есть его победная предвыборная программа, 
«дела выше слов», как говорил еще Лужков.

Почему Собянин верит, что эта программа встретит 
массовую поддержку? Потому что лучше жить в хоро-
шем, но новом доме, чем в плохом, но старом! 

Вот такая гипотеза. Программа реновации касается 
4.500 домов — от 500.000 до 1.000.000 москвичей. У каж-
дого — знакомые, родные. Так или иначе охвачен весь го-
род. Если это и не определит на 100% итог выборов, то, 
конечно, окажет огромное влияние.

Причем насильных благодеяний не будет. Это и прав-
да НЕ колхоз. Как известно, «идти под снос» или нет, 
люди решают сами. Чтобы было принято решение «сно-
ситься», нужны 2/3 голосов. «Но те, кто не голосует, счи-
таются голосующими «за» ! Это нечестно». Я вообще не 
понимаю этой проблемы. Кто же это ПО ТАКОМУ вопро-
су не проголосует ? Если уж наплевать, где жить — тогда, 
может, наплевать и жить ли вообще? Во всяком случае 
такому человеку (семье!) уж точно все равно — снесут 
дом или нет, построят новый или нет…«Но голосуют в 
Интернете, на каком-то там сайте, как еще зарегистриро-
ваться, да как посчитают». Регистрироваться — легко, 
подсчет — проверяемый. Но кроме того, сейчас мэрия 
внесла в закон такой пункт, что жильцы могут СОБРАТЬ 
ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ и проголосовать там. 

По опросам социологов, 80% жителей пятиэтажек 
ХОТЯТ переехать, МЕЧТАЮТ улучшить жилищные усло-
вия, просто денег нет. Но, конечно, в таком деле единоду-
шия быть не может — тут не ТВ-болтовня, а ЖИЗНЬ. Кто-
то недавно сделал дорогой ремонт, у кого-то особые се-
мейные обстоятельства (болезнь, родные в соседнем 
доме, ясли во дворе и т.д.). Так что конфликты НЕИЗБЕЖ-
НЫ. Они запрограммированы и в той самой цифре — 2/3 
«за». Но, думаю, что мэрия уверена, что реально «за» 
куда бОльший процент. Хотя, конечно, очень далекий от 
100%. 

А главное — да, не все хотят. Да, многим неудобно. Да, 
два раза переехать — что один раз погореть. Все так.

ДЕЛАТЬ-ТО — ЧТО? АЛЬТЕРНАТИВА — В ЧЕМ? Просто 
— «годить»? Срок годности массы домов давно вышел, у 
других — выходит. Что ж людям — так и жить дальше в 
«хрущобах» без голосования и без шанса выбраться? 
Еще одно поколение? Или не одно…

Так что это — непростое, конфликтное, но в принципе 
просто НЕИЗБЕЖНОЕ решение. Кто-то обязан его взять 
на себя. А вот ДЕТА-
ЛИ, в которых-то и 
весь «дьявол», ко-
нечно, надо детально 
обсуждать.

Что касается кри-
тики со стороны оп-
позиции, то она аб-
солютно понятна, 
нормальна. Это их 
роль — на то и ОППО-
ЗИЦИЯ! И «мотивы» 
оппозиции не важ-
ны, людей вообще 
должны интересо-
вать не «мотивы» политиков («за власть борется — нет, за 
Народ страдает»), а только их действия, предложения.

И вот тут есть принципиальные различия. Есть необ-
ходимые уточнения и важные УЛУЧШЕНИЯ первона-
чального, безусловно, несовершенного варианта закона, 
которые вносятся в том числе и под влиянием оппози-
ции. Такие политики работают — и на город, и на себя, 
свою репутацию.

Есть конкретные, но малоосуществимые (попросту — 
демагогические) предложения. Вроде «строить новые 
дома не дальше 200 метров». Это из серии — «вот я же 
предлагал! А они не послушали!».

А есть — кликушество, выдуманные, несуществующие 
угрозы («насильно лишат», «ликвидируют право собст-
венности»), просто — детская несносность. Это тоже ин-
струмент оппозиции. Той, высоко-идеологической ее ча-
сти, которая работает языком по принципу «чем хуже — 
тем лучше», «Власть — Абсолютное Зло, повод — не ва-
жен». Но истерики хороши на ток-шоу «о Высоком», а 
фейки эффективны в «разовых новостях». Кто долго иг-
рает на таких струнах, когда речь идет о РЕАЛЬНЫХ, 
ЖИТЕЙСКИХ ВЕЩАХ, тот сам себя загоняет в шумный 
маргинальный барак, без возможности реновации. 
Впрочем, это опять же — сугубо добровольный выбор.

80% жителей пятиэ-
тажек МЕЧТАЮТ 
улучшить жилищ-
ные условия, просто 
денег нет

А есть — кликушест-
во, выдуманные, 
несуществующие 
угрозы. Это тоже 
инструмент 
оппозиции

Порядка 60% 
граждан считают 
изменяющийся 
климат серьезной 
проблемой

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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40
ИНДИКАТОРОВ
будут использоваться в монито-
ринге состояния экономической 
безопасности

Александра Воздвиженская

Р
оссия и Саудовская Аравия — 
крупнейшие нефтедобыва-
ющие государства, которые 

участвуют в соглашении об огра-
ничении уровня добычи, — пред-
ложили продлить действие пакта 
на девять месяцев, то есть до 
конца марта 2018 года. Кроме 
того, число участников сделки 
может вырасти. Эксперты счита-
ют, что эти новости не только 
стабилизируют котировки не-
фти (вчера она подскочила почти 
на два доллара за баррель), но и 
благоприятно отразятся на ак-
циях российских компаний ТЭК.

О вероятном продлении вен-
ского соглашения на более длин-
ный, чем ожидалось, срок сооб-
щили министр энергетики Рос-
сии Александр Новак и его сау-
довский коллега Халед аль-Фалех 
в совместном заявлении, выпу-
щенном по итогам переговоров в 
Пекине. Министры подсчитали, 
что запасы нефти в плавучих хра-
нилищах сокращаются быстрее 
обычного (падение на треть с на-
чала года), а рост спроса на сырье 
в мире «более чем компенсирует 
прирост добычи в странах», не 
участвующих в сделке.

Венское соглашение вступило 
в силу 1 января, срок его дейст-
вия заканчивается 30 июня. В 
нем участвуют 22 страны, в том 
числе 11 из ОПЕК. Всего они взя-
ли обязательства сократить до-
бычу почти на 1,8 миллиона бар-
релей в сутки. Самые большие 
квоты — у Саудовской Аравии и 
России (486 тысяч и 300 тысяч 
баррелей в сутки соответствен-
но). 24—25 мая нефтедобытчики 
проведут новую встречу, где все 
22 страны решат, будут ли про-

длевать срок действия сделки и 
насколько. 

Для российских же компаний 
важно, как бремя сокращения 
распределят между производите-
лями. «Кроме того, укрепление 
рубля  — еще один фактор, кото-
рый может полностью нейтрали-
зовать позитивное влияние роста 
цен на нефть, как это случилось 

по итогам первого квартала 2017 
года», — предостерегают анали-
тики «АТОНа». Сейчас рубль 
остается переоцененным относи-
тельно цен на нефть (56—57 ру-
блей за доллар при нефти по 52 
доллара), добавляют аналитики 
банка «Санкт-Петербург». В мае 
курс должен ослабнуть до 59—60 
рублей.

РЕСУРСЫ Москва и Эр-Рияд хотят продлить
ограничение добычи нефти

Пропишут венскую диету
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ПРАВО КС разрешил суд
присяжных для женщин

Наравне 
с мужчинами

Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд на-
шел признаки дискриминации в 
статье 31 УПК РФ. Речь идет о воз-
можности суда присяжных для 
женщин.

С запросом в КС обратился Ле-
нинградский областной суд. У 
него в производстве дело Анны 
Половинкиной, требовавшей для 
себя суда присяжных. Женщина 
обвиняется в попытке контрабан-
ды наркотических средств и поку-
шении на сбыт в особо крупном 
размере — статьи 229 и 228 УК РФ 
через статью 30 «Приготовление 
к преступлению». По первым 
двум максимально строгое нака-
зание — пожизненное заключе-
ние, в этом случае обвиняемый 
вправе требовать для себя суда 
присяжных. Однако в соответст-
вии со статьей 31 УПК РФ столь 
строгая мера не применяется к 
женщинам, поэтому дело Поло-
винкиной должен рассматривать 
райсуд, где участие присяжных в 
процессе не предусмотрено. Обл-
суд усмотрел в этом нарушение 
принципа равенства — ведь муж-
чину в аналогичном случае могут 
судить присяжные — и попросил 
КС РФ проверить УПК на соответ-
ствие Конституции РФ.

Решение основано на ранее вы-
сказанных правовых позициях 
суда, поэтому вынесено без прове-
дения публичных слушаний. На-
помним, в феврале 2016 года по-
ложения той же статьи 31 УПК РФ 
оспорила 22-летняя Алена Лы-
марь, которую обвиняли в убийст-
ве. В деле Лымарь КС установил, 

что статья 31 УПК РФ не соответ-
ствует Конституции РФ, и в деле 
Анны Половинкиной повторил 
это еще раз. Если дела мужчин мо-
гут рассматриваться судом в со-
ставе судьи и 12 присяжных, то 
женщинам в этих случаях должно 
предоставляться право на рассмо-
трение дела тем же судом и в та-
ком же составе, что и мужчинам. 
Сама по себе дифференциация по 
гендерному признаку допустима, 
поскольку используется феде-
ральным законодателем с целью 
реализации принципов гуманиз-
ма и справедливости в сфере соот-
ветствующих правоотношений. 
Однако, как подчеркнули судьи, 
федеральный законодатель обя-
зан соблюдать принцип юридиче-
ского равенства, закрепленный в 
Конституции, который гаранти-
рует мужчинам и женщинам рав-
ные возможности для осуществле-
ния права на судебную защиту.

— Подсудность уголовного дела 
и связанные с ней возможности 
выбора состава суда не должны 
зависеть от пола обвиняемого, — 
указал КС РФ. — Внесение феде-
ральным законодателем в право-
вое регулирование подсудности 
надлежащих изменений, вытека-
ющих из настоящего постановле-
ния, должно быть направлено на 
исключение неоправданных раз-
личий в правах обвиняемых в за-
висимости от пола.

Анна Половинкина добилась 
права на суд присяжных, а в даль-
нейшем по одним и тем же ста-
тьям УК РФ женщины и мужчины 
получат равное право выбора: их 
дело может разбираться судьей 
единолично, коллегией из трех су-
дей или судом присяжных.

Акцент

 Продление сделки по сокра-
щению добычи подстегнет 
рост стоимости акций
российских компаний ТЭК
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АПК Кубанские фермеры 
жалуются на притеснения
со стороны агрохолдингов

Без земли 
виноватые

Снежана Рой, Краснодар

СЕГОДНЯ Россия активно зани-
мается обеспечением продо-
вольственной безопасности. 
Ежегодно увеличиваются дота-
ции сельхозпроизводителям и 
объемы выпускаемой ими нату-
ральной продукции. Эксперты 
даже прогнозируют, что в обо-
зримом будущем АПК станет для 
нашей страны такой же солид-
ной статьей доходов, как, напри-
мер, экспорт углеводородов. Но 
коснемся особенностей сельхоз-
производства на юге России. 
Здесь еще недавно ставка дела-
лась на крупные агрохолдинги, а 
мелкие и средние хозяйства счи-
тались чуть ли не пережитком 
прошлого. 

Фермеры единодушны: это 
приводит к деградации и даже 
вымиранию российской дерев-
ни, все меньше жителей, кото-
рые работают на своей земле. Об 
этом недавно шла речь в Красно-
даре на «круглом столе» «Под-
держка фермерства на Кубани: 
направления, проблемы, пути 
решения». 

За последнее десятилетие, 
когда сельское хозяйство стало 
одним из локомотивов россий-
ской экономики, в отрасль при-
шел крупный капитал. Но зем-
ля — ресурс ограниченный — го-
ворили участники встречи, поэ-
тому сегодня отдельные районы 
Краснодарского края просто 
раздирают земельные конфлик-
ты. 

Десятки местных фермер-
ских хозяйств жалуются на то, 
что на их земли претендуют 
крупные агрохолдинги, напри-
мер, ростовский концерн «Пок-
ровский». Миллиардные ресур-
сы и целый штат юристов позво-
ляют через суды фактически от-
бирать землю у простых кре-
стьян, лишая их семьи доходов, а 
местные поселки — перспективы 
развития. 

В начале «круглого стола» 
участники просмотрели набира-
ющий популярность в Интерне-
те ролик «Покровские: Они при-
шли за нашей землей!», расска-
зывающий о конфликте концер-
на со станичниками в Канев-
ском, Кореновском, Лабинском, 
Курганинском районах. 

— У нас когда-то было крупное 
свиноводческое хозяйство. При-
шел один агрохолдинг — сверну-
лись рабочие места, все было за-
пущено до состояния банкротст-
ва. Потом пришел «Покровский». 
Люди обожглись уже, не хотят от-
давать землю в аренду агрохол-
дингу. Но она все равно оказа-
лась в аренде у концерна, — гово-
рит фермер Владимир Болейко. — 
Мы хотим вернуть свою землю, 
это наше право. А их представи-
тели цинично отвечают: заби-
райте ваши паи, но только в су-
дебном порядке. Вот и судимся 
второй год. Вместо того чтобы 
работать и кормить страну. 

Фермера поддержал исполни-
тельный директор Агропромыш-
ленного союза Кубани, член Об-
щественной палаты Краснодар-
ского края Сергей Косогор:

— Какие в Аграрном союзе Ку-
бани взаимоотношения с кон-
церном «Покровский»? Мы с 
ними судились полтора года. За-
щищать свои права нужно, но ни 
в коем случае нельзя опускать 
руки. 

Глава фермерского хозяйства 
из станицы Привольной Нина 
Карпенко рассказала, что по ее 
станице развешаны яркие объ-
явления от структур концерна 
«Покровский», дескать, среди 
продавших им паи будут разыг-
рывать ценные призы. Как в 
«Поле чудес». 

— Беспрецедентная акция по 
заманиванию людей, — разводит 
руками фермер. — Ее цель про-
ста: заполучив таким способом 
несколько земельных наделов, 
холдинг становится участником 
общепаевой собственности и на-
чинает диктовать свои условия 
на собраниях, как это уже проис-
ходит в ряде районов Кубани.

Конечно, и помимо конфлик-
тов с концернами у фермеров 
хватает проблем. Иван Рябцев из 
станицы Терновской держит 
около ста коров, но переработ-
чикам его молоко неинтересно — 
маленький объем. Поэтому про-
дает его перекупщикам. На соб-
ственное оборудование для пе-
реработки нужны миллионы ру-
блей. Чтобы получить субсидию 
от государства, на счету фермера 
должна быть сумма, равная по-
чти половине стоимости обору-
дования. «Вынуть» такие деньги 
из оборота фермер не может, 
иначе не на что содержать коров 
и платить зарплату.

Неохотно с мелкими хозяйст-
вами работают и банки. Им легче 
отдать льготный государствен-
ный кредит крупному холдингу. 
Другой фермер Анатолий Тол-
стов из Тихорецкого района рас-
сказал, что местная администра-
ция по формальной причине от-
казалась заключать с ним дого-
вор аренды: на момент растор-
жения договора у агрария оказа-
лась пеня в несколько сот рублей 
при переплате 17 тысяч. Чтобы 
урегулировать этот вопрос, при-
шлось обращаться в суд. 

Уполномоченный по правам 
фермеров при губернаторе Кра-
снодарского края Вячеслав Лег-
кодух был более оптимистичен: 
за последние годы не только вы-
росло количество фермерских 
хозяйств, но и повысилась их эф-
фективность. 

Если два года назад КФХ, об-
рабатывая миллион гектаров, 
давали около 16 процентов от 
общего объема производимой 
сельскохозяйственной продук-
ции, то сегодня при незначитель-
ном увеличении земельного мас-
сива вклад фермеров превысил 
30 процентов. При этом фермер-
ский омбудсмен, к слову, это 
единственная подобная дол-
жность во всей России, призвал 
не закрывать глаза на проблемы 
коллег и посоветовал аграриям 
объединяться в кооперативы, 
чтобы, как говорится, не про-
пасть поодиночке. К слову, имен-
но по такому пути пошли ферме-
ры в других развитых странах 
мира. 

Почему бы нам, развивая 
мощный агропромышленный 
комплекс, не перенять этот 
опыт? 

КАДРЫ В Московском
метрополитене меняется
руководитель

Отпраздновал 
и уходит

Светлана Батова

В СТОЛИЧНОМ метро меняется 
начальник. Место Дмитрия Пе-
гова, проработавшего в этой дол-
жности около трех лет, займет 
его первый заместитель Виктор 
Козловский. Как сообщил «РГ» 
источник в подземке, Дмитрий 
Пегов уходит в РЖД руководить 
пассажирским блоком.

Напомним, Пегов пришел на 
должность начальника метропо-
литена в 2014 году, сменив Ива-
на Беседина, при котором в июле 
того года произошла одна из са-
мых страшных аварий в истории 
метро на перегоне «Парк Побе-
ды» — «Славянский Бульвар». 
Тогда с рельсов сошли три вагона 
поезда, погибли 23 человека.

Как рассказали в метрополи-
тене, новому руководителю Вик-

тору Козловскому 56 лет. Он 
окончил Московский институт 
железнодорожного транспорта и 
прошел путь от дежурного по 
станции до первого заместителя 
начальника Куйбышевской же-
лезной дороги. В столичное ме-
тро пришел, как и Дмитрий Пе-
гов, в 2014 году, контролировал 
работу служб движения и ин-
фраструктуры, под его руковод-
ством сократили интервалы в 
часы пик — сейчас поезда ходят 
не раз в две минуты, а в полторы.

Пока что конкретная дата пе-
рехода Дмитрия Пегова на но-
вую работу не называется, воз-
можно, это произойдет уже в 
ближайшее время. Последние 
три дня он принимал активней-
шее участие в праздновании 
82-й годовщины метро Москвы, 
которая отмечалась 15 мая.

ЦБ вступился 
за крепкий рубль

Полностью согласен с 
аргументами Банка 
России руководитель 

Экономической экспертной 
группы Евсей Гурвич.

Политика слабой валюты име-
ла смысл для Китая, который вы-
ходил на мировые рынки с массо-
вой стандартной продукцией, где 
основную роль играет ценовая 

конкуренция, а значит, решаю-
щим фактором был уровень тру-
довых издержек. Россия же на 
мировых рынках представлена 
либо сырьевой продукцией, где 
издержки в долларовом выраже-
нии меняются вместе с ценами на 
сырье, либо сложной технологи-
ческой продукцией, для которой 
ценовой фактор является далеко 
не главным. 

«Исследования показывают 
достаточно слабую зависимость 
ненефтегазового экспорта от ре-
ального курса рубля, — говорит 
Евсей Гурвич. — С другой сторо-
ны, на внутреннем рынке деше-
вый рубль слабо помогает им-
портозамещению: мы импорти-
руем меньше, но расходы на им-
портные товары остаются при-

мерно такими же, то есть денеж-
ный спрос не переключается на 
российские товары. Кроме того, 
слабый рубль снижает реальные 
доходы населения, замедляет мо-
дернизацию, поскольку ограни-
чивает спрос не только на потре-
бительские товары, но и на сов-
ременное оборудование».

Другое мнение у Константина 
Корищенко. По его словам, укре-
пление реального эффективного 
курса валюты — достаточно опа-
сная тенденция с точки зрения 
как экономического роста, так и 
притока спекулятивного капита-
ла. Он приводит к снижению воз-
можностей для роста экспорта и 
повышению конкурентоспособ-
ности импорта на внутреннем 
рынке. Этот процесс уже прохо-
дили страны Восточной Европы, 
которые тоже решали задачи «до-
гоняющего» развития: они доби-
лись стабилизации инфляции, 
бюджета, но потеряли свои тра-
диционные отрасли промышлен-
ности.

«Можно сказать, что наибо-
лее «безопасной» является по-

литика «нейтрального реально-
го эффективного курса», когда 
размер девальвации нацио-
нальной валюты примерно ра-
вен разности инфляций в Рос-
сии и у ее основных торговых 
партнеров, — говорит Констан-
тин Корищенко. — К сожале-
нию, без интервенций Цен-
трального банка она практиче-

ски нереализуема. Поэтому об-
суждаться должен не вопрос о 
том, какой рубль нам нужен — 
сильный или слабый, а то, дол-
жен ли Банк России вернуться к 
валютным интервенциям или 
нет».

Курс рубля вопреки прогнозам 
пока не демонстрирует аппетитов 
к ослаблению. 

Акцент

 Слабый рубль потребует все 
более сильного занижения 
реальных зарплат, низких 
стандартов потребления

Десятки местных 
фермерских 
хозяйств жалуются 
на то, что на их земли 
претендуют крупные 
агрохолдинги
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ИНФРАСТРУКТУРА Регионы
лишат субсидий
за отсутствие программ
благоустройства

Заглянут 
во дворы

Ирина Жандарова

МИНСТРОЙ пригрозил лишить субсидий и оштрафо-
вать регионы, которые не разработали планы благоу-
стройства. В этом случае они лишатся уже выделенного 
финансирования. А жители этих территорий обновлен-
ных парков и дворов.

Финансирование уже получили более 70 регионов. 
Всего между субъектами в этом году будет распределено 
более 25 миллиардов рублей. На благоустройство дворо-
вых территорий пойдет 70 процентов этих средств, 
оставшиеся 30 процентов регионы смогут потратить на 
благоустройство одного знакового объекта в конкретном 
муниципалитете. Дополнительно на восстановление пар-
ков и скверов в российских дотационных регионах выде-
лено полтриллиона рублей, около 5 миллиардов рублей — 
на работы по благоустройству в регионах-донорах.

Во многих регионах просто нет необходимых ресур-
сов для проведения этих работ. В среднем на благоу-
стройство одного гектара городской среды требуется 20 
миллионов рублей, говорит гендиректор «Стрелка Архи-
тектс» Дарья Парамонова.

Одно из условий 
получения субсидии 
— утверждение пяти-
летних региональ-
ных программ благо-
устройства. Мин-
строй пригрозил ли-
шить уже выделенно-
го финансирования и 
оштрафовать регио-
ны, которые не успе-
ют создать их до кон-
ца 2017 года. «Регио-
ны, которые с этой 
задачей не справятся, 
у которых программы окажутся чисто бумажным творче-
ством без активного вовлечения горожан, мы заберем у 
этих регионов деньги, которые они уже получили, и ош-
трафуем», — сообщил замглавы минстроя Андрей Чибис.

Для создания программ муниципалитеты должны в обя-
зательном порядке провести общественные обсуждения 
проектов и собрать предложения от граждан. А также загля-
нуть во дворы и провести инвентаризацию территорий, ко-
торые в первую очередь нуждаются в благоустройстве.

Многие регионы активно включились в работу. В 
Тульской области заработала «горячая линия» по вопро-
сам благоустройства, в Мурманской — онлайн-голосова-
ние по выбору дворов и общественных пространств для 
проведения ремонта. В стране есть регионы-пионеры, 
которые еще до запуска федеральной программы актив-
но благоустраивали свои территории. Пилотный проект 
проводился в Республике Татарстан, этот регион задал 
тон в реализации проектов, активное участие в которых 
принимают сами жители. В Нижегородской области уже 
несколько лет успешно работает губернаторская про-
грамма поддержки местных инициатив. В мае этого года 
в городе открылся цветомузыкальный фонтан, построен-
ный по инициативе жителей. 

Чиновникам придет-
ся спросить мнение 
жителей и пройтись 
по дворам для созда-
ния программ
благоустройства
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2,9
ПРОЦЕНТА
может составить инфляция 
по итогам года, если Банк России 
не отреагирует на это беспреце-
дентное замедление роста цен 
более быстрым снижением клю-
чевой ставки

НАДЗОР 

Продолжили с конца
Банк России отозвал лицензии у двух небольших московских банков, замыкав-

ших рейтинг кредитных организаций по размеру активов, — Интеркоопбанка 

(573-е место) и «Информпрогресса» (575-е место). 

Интеркоопбанк длительное время находился в поле зрения Банка России в свя-

зи с проведением транзитных и сомнительных операций, связанных с обнали-

чиванием и выводом денежных средств за рубеж по сделкам с ценными бумага-

ми, говорится в сообщении регулятора. Для банка это было осознанной полити-

кой — ЦБ неоднократно применял к нему надзорные меры.

«Информпрогресс» просто разорился. Банк был ориентирован преимуществен-

но на обслуживание интересов своих собственников, при этом размещал деньги 

в низкокачественные активы, в том числе в строительной сфере, и неадекватно 

оценивал принимаемые кредитные риски. В связи с досозданием необходимых 

резервов на возможные потери по ссудам размер собственных средств банка 

снизился до уровня ниже зарегистрированного уставного капитала.

Оба банка были участниками системы страхования вкладов.

ЦЕНЫ

Инфляция достигла цели
По оценке минэкономразвития, годовая инфляция на данный момент уже дости-

гла цели в 4 процента. Такой вывод сделан на основе показателей первой поло-

вины мая и ожидаемой в дальнейшем нормализации динамики цен на плодоо-

вощную продукцию.

При сохранении курса рубля на текущем уровне до конца года, говорится в мате-

риалах ведомства, в декабре годовая инфляция может упасть до отметки 2,9 

процента. Однако такие ожидания базовыми считать не стоит: в минэкономраз-

вития уточняют, что если инфляция будет снижаться слишком сильно, то Банк 

России отреагирует на это более быстрым снижением ключевой ставки. Такие 

действия регулятора вернут инфляцию на базовую траекторию.

«Инфляция снижается, и она действительно уже вблизи цели, — констатировал 

вчера директор департамента денежно-кредитной политики ЦБ Игорь Дмитри-

ев. — Наверно, если бы мы уже жили второй и третий год вблизи четырех процен-

тов, то про 4,1 процента можно говорить смело, что инфляция у цели. Потому что 

никогда инфляция ровно 4 процента не будет. Всегда будет что-то случаться, и 

она может быть как выше, так и ниже».

По его словам, инфляция снижается по регионам достаточно однородно. На 

данный момент живут с инфляцией, близкой к четырем процентам, примерно 

80 процентов населения страны.

Подготовил Роман Маркелов

ПРОЕКТ В России решили 
развивать собственную 
парфюмерию и косметику

Родной запах

Ольга Игнатова 

МИНПРОМТОРГ принял решение о создании стратегии 
развития отечественной парфюмерно-косметической 
промышленности. Для этого, как сообщили в ведомстве, 
будет создана межведомственная рабочая группа, в со-
став которой войдут как чиновники, так и представители 
отрасли и члены общественных объединений.

По словам предправления  Российской парфюмерно-
косметической ассоциации Татьяны Пучковой, необходи-
мость в документе назрела давно. «Ошибочно думать, что 
российская парфюмерия и косметика не пользуются 
спросом, — подчеркивает Пучкова. — Отрасль существует, 
развивается, и достаточно неплохими темпами. Оборот 
парфюмерии и косметики в России  в прошлом году соста-
вил около 700 млрд руб. 35 процентов косметики, прода-
ваемой внутри страны, отечественного производства».

По данным ACNielsen, около 97 процентов россиянок 
от 16 до 55 лет регулярно пользуются косметикой, причем 
76 процентов делают это ежедневно. На это каждая росси-
янка ежемесячно тратит примерно 12—15 процентов от 
своих доходов, но не менее 1,5—2 тысяч рублей. При этом 
после кризиса 2014 года многие россияне, которые рань-
ше пользовались импортной косметикой, переориенти-
ровались на более экономичные отечественные марки. И 
это в том числе дало стимул и для развития российской 
косметической промышленности. В2016 году Росстат за-
фиксировал рост производства духов в России. При этом 
импорт зарубежного парфюма снижался. По данным Фе-
деральной таможенной службы, за 2014—2016 годы  им-
порт духов упал в три раза.  

По данным ассоциации, парфюм в России сегодня про-
изводят менее десятка предприятий. Практически вся 
российская парфюмерная продукция относится к классу 
масс-маркет. Что же касается в целом рынка парфюмерии 
и косметики, то, по словам Пучковой, сегодня в РФ рабо-
тает 420 предприятий, выпускающих полный ассорти-
мент продукции — от декоративной косметики до средств 
ухода за волосами и кожей. Но самая большая проблема 
отрасли — это зависимость от импортного сырья (95 про-
центов ингредиентов). «Нам необходимо развивать собст-
венную сырьевую базу, — уверена Пучкова. — На это может 
уйти не один год, но у нас в стране масса интересных раз-
работок, которые пока лежат не востребованными».
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Россиянки постепенно переходят на отечественные ароматы, 
отказываясь от импортных.
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КОНТРОЛЬ Росстандарт создает
реестр производителей
некачественных товаров

Белое и черное

Игорь Зубков

РОССТАНДАРТ начал прини-
мать заявки от производителей 
на участие в государственном 
проекте на соответствие продук-
ции требованиям ГОСТов. 

Только продукция, прошедшая 
испытания в рамках Националь-
ной системы сертификации (сей-
час в нее входят только лаборато-
рии Росстандарта), сможет полу-
чить знак ГОСТ. Это радикально 
изменит роль знака — сейчас по-
требители ему в целом доверяют, 
однако часто он фактически ни-
чего не говорит о качестве, по-
скольку сертификат сразу на се-
рию можно попросту купить у не-
добросовестных участников рын-
ка оценки соответствия. Кроме 
того, даже если образец соответ-
ствовал стандарту на этапе испы-
таний, производитель может под 
этим же сертификатом выпускать 
товар совсем с другими характе-
ристиками. При этом почти всег-
да он оставался непойманным и 
тем более ненаказанным.

Проект стартовал в семи пи-
лотных регионах — это Нижего-
родская, Кировская, Оренбург-
ская, Волгоградская, Омская, 
Свердловская области и Респу-
блика Крым. В следующем году 
Национальная система сертифи-
кации начнет действовать по всей 
стране. 

«Важно добиться, чтобы про-
дукция, маркированная знаком 
ГОСТ, действительно соответст-
вовала стандартам, — рассказал 
«Российской газете» руководи-
тель Росстандарта Алексей Абра-
мов. — Создание Национальной 
системы сертификации направ-
лено на то, чтобы повысить до-
бросовестную конкуренцию на 
рынке, а также надлежащим обра-
зом информировать граждан о 
действительных характеристиках 
товара».

Росстандарт будет формиро-

вать список производителей, ко-
торые успешно подтвердили со-
ответствие своей продукции ГО-
СТам в Национальной системе 
сертификации. «Через три-четы-
ре месяца после проведения ис-
пытаний первой продукции мы 
проведем повторные проверки 
образцов, причем они будут отби-
раться как на производстве, так и 
в розничной сети, — говорит Алек-
сей Абрамов. — Посмотрим, на-
сколько производители готовы 
выдерживать заявленные харак-
теристики».

Одновременно планируется 
вести «черный список» компа-
ний, использующих знак ГОСТ 
необоснованно. «В пилотных ре-
гионах Росстандарт уже в бли-
жайшее время проведет выбороч-
ные внезапные проверки товаров 
со знаком ГОСТ, в первую очередь 
по тем товарным группам, где 
риск ненадлежащей маркировки 
наиболее велик, — рассказал Алек-
сей Абрамов. — Поэтому лучше 
быть честными — и в тех случаях, 
когда знак используется необо-
снованно, отказаться от него. 
Подчеркну, что все, что связано с 
административной ответственно-
стью, мы будем применять только 
к тем производителям, которые 
сознательно вводят потребителей 
в заблуждение». 

АВИАЦИЯ Стартовали льготные
полеты в Крым и Калининград

Билет со скидкой

Татьяна Шадрина

СТАРТОВАЛИ субсидируемые 
авиаперевозки в Крым и Кали-
нинград. Но с покупкой билетов 
стоит поторопиться, отмечают 
эксперты. 

По льготным полетам на Даль-
нем Востоке  Росавиация уже под-
водит первые итоги 2017 года. 70 
процентов субсидируемых из фе-
дерального бюджета билетов рас-
куплено. Хотя программа дейст-
вует с 1 апреля по 31 октября, но 
пенсионеры и студенты, прожи-
вающие в регионе, которым по-
ложены льготы при перелете по 
этой программе, уже купили бо-
лее 310 тысяч билетов на 2,15 
миллиарда рублей. Всего по про-
грамме планируется перевезти 
447 тысяч пассажиров. За первый 
месяц 10 авиакомпаний по 53 
маршрутам перевезли почти 44 
тысячи человек, подсчитали в Ро-
савиации.

Программы по перелетам в 
Крым и в Калининград только 
стартовали, но уже в офисах про-
даж авиакомпаний довольно люд-
но. Например, жители Калининг-
рада хотят посмотреть не только 
Москву (куда по программе лета-
ет шесть перевозчиков) и Санкт-
Петербург (по этому субсидиро-
ванному маршруту есть выбор 
билетов у пяти авиакомпаний), 
куда они могут прилететь за 3,8 и 
3,5 тысячи рублей соответствен-
но, но и потом проследовать, на-
пример, в Крым. Здесь уже при-
дется искать дешевый билет из 
обычного списка предложений. В 
списке льготных маршрутов в 
Крым нет ни Москвы, ни Санкт-
Петербурга. Да и билеты по гос-
цене в Крым продадут не всем. По 
программе перелетов в Калинин-
град и обратно все граждане Рос-
сии в независимости от место жи-
тельства и возраста могут купить 
льготный билет. 

За полгода — с 15 мая по 15 ок-
тября 2017 года — по специально-
му тарифу планируется перевез-

ти 181 тысячу пассажиров, рас-
сказали в Росавиации. В 2017 
году бюджетные ассигнования на 
реализацию программы субсиди-
рования перевозок составляют 
341,5 миллиона рублей, напом-
нили в федеральном агентстве.

В Крым государство дотирует 
полеты студентов, пенсионеров и 
инвалидов по 36 маршрутам. В 
аэропорт города Симферополь 
летают самолеты семи авиаком-
паний. В списке субсидируемых 
маршрутов на полуостров есть 
такие города, как Ярославль, Бар-
наул, Екатеринбург, Казань, 
Краснодар, Красноярск, Калуга, 
Орск. Актуальный список мар-
шрутов можно посмотреть на 
сайте «Российской газеты».  За 
шесть с половиной месяцев (с 15 
мая по 30 ноября), по расчетам 
Росавиации, воспользоваться 
льготами смогут 141,5 тысячи 
пассажиров. На программу из фе-
дерального бюджета выделено в 
2017 году 475,4 миллиона ру-
блей.

Предельная величина специ-
ального тарифа в одном направ-
лении зависит от дальности поле-
та и составляет 2,5—12,5 тысячи 
рублей, отметили в агентстве. На-
пример, стоимость полета из Ка-
луги в Крым составляет 3375 ру-
блей. А полет из Москвы в Крым 
при покупке билеты на рейс в 
конце мая без всяких льгот сей-
час обойдется в более чем шесть 
тысяч рублей. 

РЫНОК Ритуальные
агентства внесут в реестр

Похоронили 
лицензии

Ирина Жандарова

В ЗАКОНОПРОЕКТЕ о похоронном деле не будет нормы 
о лицензировании ритуальных услуг. Ее заменило требо-
вание сформировать реестр компаний, работающих в 
этой отрасли. Замглавы минстроя Андрей Чибис сооб-
щил об этом на форуме «Среда для жизни: квартира и го-
род» в Саратове. Документ, которым будет регулиро-
ваться работа ритуальных контор, министерство уже 
предоставило на согласование в правительство.

Контроль над ритуальным бизнесом министерство 
предложило отдать муниципалитетам. Ранее основной 
контроль планировалось доверить регионам. 

Лицензии для оказания ритуальных услуг получать не 
придется, но данные обо всех работающих на этом рынке 
компаниях должны быть внесены в специальный реестр, 
вести его будет муниципалитет. Не включенные в него 
организации оказывать ритуальные услуги не смогут.

Разработка законопроекта о похоронном деле заняла 
у минстроя несколько лет. Как только его согласует пра-
вительство, документ будет внесен в Госдуму. Представи-
тели ритуальной отрасли поддерживают новую редак-
цию законопроекта. Лицензирование создает дополни-
тельные коррупционные риски, считает вице-президент 
Союза похоронных организаций и крематориев Влади-
мир Родькин. «Это серьезная и не всегда прозрачная про-
цедура», — отмечает он. Ситуация в области ритуальных 
услуг и без того непростая, возврат к лицензированию 
только усугубит ее, полагает эксперт. Создание реестра, 
по его мнению, напротив, позволит сделать рынок более 
цивилизованным, увидеть, какое количество организа-
ций на нем работают. Угроза исключения из реестра ста-
нет достаточным аргументом для ритуальных агентств, 
чтобы оказывать услуги качественно, считает Родькин. 

Он отмечает, что 
в отличие от других 
сфер деятельности 
ритуальному рынку 
конкуренция не на 
пользу. Компании 
устраивают настоя-
щую охоту на инфор-
мацию об умершем. 
«Это ненормально, 
что человек только 
умер, а на его пороге 
уже дерутся за кли-
ента три агента», — 
говорит Родькин. 
Есть определенная доля смертности населения, она зада-
ет объемы рынка. Увеличить число клиентов ритуаль-
ным конторам не под силу, поэтому они борются за заказ 
всеми доступными способами. В других отраслях эконо-
мики конкуренция становится драйвером снижения цен, 
но не на ритуальном рынке. Здесь повышение цен — един-
ственный способ бизнеса увеличить прибыль.

Родькин отмечает, что во многих регионах не нужно 
большого количества ритуальных агентств. Но как опре-
делить, сколько нужно, если никто работающие на этом 
рынке компании не считал. Реестр поможет хотя бы по-
нять, сколько ритуальных контор работает на рынке. 
Только после этого можно будет говорить об устранении 
нездоровой конкуренции. Тем не менее законопроект не 
решает многих проблем на рынке ритуальных услуг. К 
примеру, вопросы повторного использования земли или 
семейных родовых захоронений. «Никто и не ожидал, 
что закон решит все проблемы. Нельзя же все вопросы 
рассмотреть в одном документе», — говорит Родькин.

По его мнению, с принятием закона будет решена 
основная задача — выстроено регулирование отрасли. 
Почти 13 лет похоронные компании работали только под 
контролем муниципалитетов, каждый из которых сам 
решал, каким правилам подчиняться работникам похо-
ронного дела. Федерального органа по сути не было, от-
мечает Родькин.  «Некому было разрабатывать норма-
тивно-правовые документы», — говорит он. 

В то же время у отрасли большие перспективы. К при-
меру, сегодня появляются организации, которые готовы 
создавать частные кладбища и крематории. Но они смо-
гут работать, только если этот бизнес станет прозрач-
ным.

Клубнику скоро 
не ждите

«Ягодный урожай соби-
рать в этом году при-
дется позже — пример-

но на две недели, так что сезон 
сбора начнется примерно к кон-
цу июня», — полагает Муханин.   

Между тем, как отчитался Рос-
стат по итогам прошлого года, в 
стране было собрано свыше 3 ты-
сяч тонн садовой земляники (или 
клубники, как принято называть 
эту ягоду не в сводках Росстата, а в 
народе). По данным ведомства, 
большую часть — около тысячи 
тонн — собрали и продали в Под-
московье, где промышленное про-
изводство поставлено на поток. В 
совхозе им. Ленина, главном по-
ставщике ягоды в московском ре-
гионе, «РГ» сообщили о том, что 
планы по сбору они уже вынужде-
ны скорректировать в сторону 
уменьшения как минимум на 20 
процентов. То есть в этом году бу-
дет собрано около 800 тонн. 

В то же время глава подмосков-
ного минсельхоза Андрей Разин 
недавно заявил о том, что урожай 
клубники в регионе ожидается на 
уровне прошлого года. 

Впрочем, если говорить о коли-
чественных показателях, то, как 
посетовал в беседе с «РГ» Игорь 
Муханин, никто никакого анализа 
пока не делал. «У нас несколько 
регионов дают более одной тыся-
чи тонн каждый, — напоминает эк-
сперт. — Поэтому подсчет, скорее, 
приблизительный. И как он ведет-
ся по всей стране, непонятно». Как 
напоминает Павел Грудинин, пло-
доносить земляника начинает в 
середине июня, а все, что продает-
ся в начале первого летнего меся-
ца, — это что угодно, но только не 
подмосковная ягода. Впрочем, оз-
вученная цифра в тысячу тонн — 
это именно подмосковная ягода. 
Что внесут регионы в этот показа-
тель, пока сказать сложно. «Как 
обстоят дела по производству, на 
самом деле никто толком не знает, 
— сетует он. — Считается, что льви-
ную часть поставок на рынок яко-
бы обеспечивают личные подсоб-
ные хозяйства (ЛПХ). Однако про-
верить это невозможно, учиты-
вая, что эта ягода не поступает че-
рез магазины и никак не учитыва-
ется».   

Если же говорить о ценах, то, 
как считают власти Подмосковья, 
они не превысят прошлогодние 
показатели. То есть составит при-
мерно 200—300 рублей за кило.    

Между тем, как отмечает 
Игорь Муханин, в регионах цено-
вая ситуация складывается раз-
ная. «Самая дешевая ягода тра-
диционно идет из Воронежа — там 

цены составляют 120—170 ру-
блей за килограмм, — напоминает 
эксперт. — В Курске и Белгороде 
уже подороже — 150—180 рублей 
за кило». Впрочем, 250—300 ру-
блей для Подмосковья — вполне 
реально, учитывая, что и покупа-
тели здесь побогаче». 

Но сразу стоит напомнить, 
что это — цены производителей, 

причем прошлогодние. Как в ре-
альности будут обстоять дела — 
зависит от розничных продавцов 
и от ситуации, которая будет 
складываться. «Если пропустят 
через Белоруссию польскую 
клубнику, то цены резко упадут, 
— отмечает эксперт. — Но мы над-
еемся, что этого не произойдет».

По данным Плодоовощного 
союза, импорт клубники в Рос-
сию по итогам прошлого года со-
ставил 30,3 тысячи тонн. Это бо-
лее чем на треть меньше, чем в 
2015 году, когда в страну было 
ввезено свыше 48 тысяч тонн 
этой ягоды. При этом почти на 60 
процентов нарастила ввоз в Рос-
сию клубники Белоруссия и на 
треть — Сербия.

Снег на зеленом поле продлевает 
сезон для лыжников, а ягода таких 
погодных капризов не переносит.

Акцент

 Сбор клубники из-за весен-
них холодов переносится 
в большинстве российских 
регионов на конец июня 

Ритуальных 
агентств слишком 
много, в итоге они 
борются за клиента 
полулегальными 
методами 

Работодателям организаций 
железнодорожного транспорта 

Российской Федерации
от 24 апреля 2017 г. № 14-4/10/В-3136

На федеральном уровне социального партнерства заключено Отрасле-
вое соглашение по организациям железнодорожного транспорта на 2017—
2019 годы между Общественной организацией — Российским профессио-
нальным союзом железнодорожников и транспортных строителей 
(РОСПРОФЖЕЛ) и Общероссийским отраслевым объединением работода-
телей железнодорожного транспорта (Объединение «Желдортранс») 
(далее — соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости 19 августа 2016 г., регистрационный № 12/17-
19, размещено на официальном сайте Министерства труда и социальной 
защиты Российской Федерации в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям организаций железнодорожного 
транспорта Российской Федерации, не участвовавшим в заключении согла-
шения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования настоящего предложения в Министерство 
труда и социальной защиты Российской Федерации работодателями, не 
участвовавшими в заключении соглашения, не будет представлен в уста-
новленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Российской Федерации 
порядке мотивированный письменный отказ присоединиться к соглаше-
нию, то соглашение будет считаться распространенным на этих работода-
телей.

Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 
М. Топилин
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Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет 
об открытии вакантных должностей:
— 4 (четырех) вакантных должностей судей Арбитражного суда г. Москвы

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакантные 
должности судей Арбитражного суда г. Москвы принимаются 30 дней с мо-
мента опубликования; понедельник – четверг с 9 до 16 часов по адресу:  
г. Москва, ул. Тульская, д. 17 (м. «Тульская»), к. А 026, Фигурова С.С.  
тел.: 8 (495) 600-96-53.

ЦИФРА

475
МИЛЛИОНОВ 
рублей выделено из бюджета на 
льготные перелеты в Крым

ЦИФРА 

550
ТЫСЯЧ 
рублей — получить такой штраф 
рискуют производители, маркиру-
ющие товар знаком ГОСТ без вся-
кого права на это

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Нюрнбергский процесс. Уроки истории
16 мая (вторник) в 15.00 состоится презентация и обсуждение серии 

документальных фильмов Александра Звягинцева о Нюрнбергском 

процессе. Ленты рассказывают о расследовании преступлений идео-

логов Третьего рейха, о том, как предотвратили бактериологическую 

войну с Японией, как добивались возврата в Россию похищенных на-

цистами сокровищ, об уроках истории и том, что перед угрозой тер-

роризма и транснациональной организованной преступности стра-

нам вновь придется договариваться об общих правилах «игры».

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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НАУКА В Приморье 
открывается биобанк

Заморозят 
для потомков

Анна Бондаренко, «Российская газета», Приморский край

В НАЦИОНАЛЬНОМ научном центре морской биологии 
Дальневосточного отделения РАН открывается биобанк, 
где можно будет хранить практически любые биологиче-
ские образцы. 

Первоначальной задачей биобанка было сохранение 
видов морских обитателей, находящихся на грани выми-
рания, и восстановление их популяции в дальнейшем. Но 
сейчас задачи стали шире, говорит руководитель Центра 
аквакультуры и прибрежных биоресурсов, старший на-
учный сотрудник Института биологии моря имени Жир-
мунского ДВО РАН Сергей Масленников. Особо он под-
черкивает, что сохраненный материал будет использо-
ваться в различных научных исследованиях, например 
в области генома. 

— Сейчас в биобанке всего несколько коллекций — 
морских грибов, микроводорослей, микроорганизмов. 
Но оборудование позволяет хранить материал сельско-
хозяйственного, медицинского и даже криминалистиче-
ского назначения. Оборудование криохранилища фун-
кционирует в нескольких режимах, один из них — при 
температуре минус 196 градусов. Биобанк оборудован 
автоматизированными системами хранения. Открытый 
полностью на государственные деньги, он будет функци-
онировать как центр коллективного пользования. 
В принципе положить сюда на хранение образцы сможет 
любой желающий. Другое дело, что материалы, исполь-
зуемые в научных целях, будут храниться бесплатно. 

АКЦЕНТ Налог 
на бездетность не решит 
проблемы семьи

Дети 
в приоритете 

Наталья Лебедева

НАРУШЕНИЙ при изъятии детей из семей практически 
не выявлено. Уполномоченный при президенте по пра-
вам ребенка Анна Кузнецова озвучила результаты про-
веденной прокуратурой общероссийской проверки. 
Случаев неправомерного вмешательства в семью едини-
цы, однако, это не означает, что органы опеки и попечи-
тельства всегда качественно выполняют свою работу.

Резонансная история семьи Дель закончилась возбу-
ждением уголовного дела по факту халатных действий 
должностных лиц и органов опеки. Но судьба изъятых де-
тей до сих пор не решена. «На момент, когда об этой се-
мье много говорили, была информация, что есть желаю-
щие, готовые взять детишек в семьи. Но дети до сих пор 
не нашли новых ро-
дителей», — сказала 
Анна Кузнецова.

Многих трагиче-
ских историй можно 
было бы избежать, 
если бы приемные 
родители руководст-
вовались интереса-
ми ребенка, а не ко-
рыстными побужде-
ниями, охотясь за 
детскими пособия-
ми. Но отдавать детей под опеку только родственникам, 
по мнению Кузнецовой, тоже не вариант. Она напомни-
ла, что приоритет родственников уже прописан в зако-
нодательстве. Исключить же других кандидатов невоз-
можно, потому что не у всех семей вообще есть родствен-
ники. Сомнительной назвала Анна Кузнецова и идею 
ввести налог на бездетность. 

— Что нам действительно нужно, так это эффективные 
формы поддержки семьи, чтобы она самостоятельно мо-
гла обеспечить себе качественно новый образ жизни, — 
подчеркнула она.

Уполномоченный также рассказала об итогах провер-
ки, проведенной в детском доме в Санкт-Петербурге, где 
несколько воспитанников подвергались сексуальному 
насилию. Причиной трагедии стали массовые наруше-
ния, катастрофическая нехватка кадров и слабый вну-
триведомственный контроль : с 2008 по 2016 год центр 
проверялся всего дважды.

— Проведенное тестирование на возможное употре-
бление наркотических и психотропных веществ у пяте-
рых воспитанников дал положительный результат, — до-
бавила она.

На следующей неделе Анна Кузнецова отправится в 
Финляндию, где планирует подписать с финским колле-
гой соглашение о совместной работе в сфере защиты 
прав детей и поддержки и сохранения семьи. Детский ом-
будсмен  напомнила, что такая система уже налажена во 
Франции и Италии.

СЛЕДСТВИЕ СКР 
закончил дело 
бывшего 
зампрокурора 
Курской 
области

C ВЕТЕРКОМ 
ПО ЖИЗНИ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Главное следственное 
управление Следственного ко-
митета РФ объявило о заверше-
нии расследования резонансно-
го уголовного дела бывшего за-
местителя прокурора Курской 
области Романа Королева.

Он обвиняется в совершении 
преступления по части 3 статьи 
264 Уголовного кодекса РФ — 
«нарушение лицом, управляю-
щим автомобилем, правил до-
рожного движения, повлекшее 
по неосторожности смерть чело-
века».

Само преступление случи-
лось почти два года назад и тяну-
лось так долго не столько из-за 
кропотливой работы самих сле-
дователей, сколько из-за того, 
что им активно мешали.

Как рассказывают в СКР, 
26 сентября 2015 года Королев, 
сидя за рулем личного автомоби-
ля «Фольксваген Туарег», ехал, 
точнее — летел, по улице Во-
кзальная поселка Черемисиново 
Курской области. По данным 
следствия, ехал прокурор со ско-
ростью более 100 км/час, в то 
время как на данном участке 
было установлено ограничение 
в 40 км/ч. 

В итоге он выехал на правую 
обочину и совершил наезд на 
местную жительницу. От полу-
ченных ран женщина сконча-
лась на месте происшествия. 
Было возбуждено уголовное 
дело.

В СК говорят, что в ходе след-
ствия Королев так и не признал 
свою вину. Но, по мнению право-
охранителей, она подтверждает-
ся «совокупностью собранных 
доказательств». 

Вот что рассказала корре-
спонденту «РГ» официальный 
представитель Следственного 
комитета РФ Светлана Петренко:

— Следствию оказывалось 
противодействие в установле-
нии обстоятельств ДТП. Так, во 
время нахождения автомобиля 
после аварии на охраняемой сто-
янке неустановленными лицами 
путем подачи тока высокого на-
пряжения был поврежден блок 
управления подушками безопа-
сности, содержащий данные 
о скорости в момент аварии.

По рассказам официального 
представителя СК, следователи 
установили, что этот трагиче-
ский случай нарушения правил 
дорожного движения обвиняе-
мым был не единичным. 

Напротив, такой стиль вожде-
ния был для Королева нормой 
жизни, если так можно выра-
зиться. В тот же день, еще до нае-
зда на пешехода, прокурор два-
жды превысил скорость. 

А всего в период с 2011 по 
2015 год бывший прокурорский 
работник 126 раз нарушил пра-
вила дорожного движения — не 
соблюдал установленную ско-
рость, в том числе в населенных 
пунктах.

В СК подчеркивают: речь идет 
о значительном превышении 
скорости, в отдельных случаях 
на 80 км/час свыше установлен-
ной ПДД. При этом, как опытный 
водитель, он не мог не осозна-
вать возможности наступления 
трагических последствий в ре-
зультате такого вождения.

По мнению сотрудников СКР, 
следствие смогло собрать доста-
точную доказательную базу. И 
сейчас уголовное дело бывшего 
сотрудника прокуратуры от-
правлено в Генеральную проку-
ратуру РФ для утверждения об-
винительного заключения. Если 
там согласятся с выводами след-
ствия, то дело пойдет в суд.

Спецслужбы Все авиарейсы из Белоруссии и обратно переведены 
в международные терминалы российских аэропортов

Граница без отметки

Иван Егоров

С
о вчерашнего  дня 
в России начал дейст-
вовать новый режим 
пограничного контр-
оля для авиапассажи-

ров, прилетающих и улетающих в 
Белоруссию. Все рейсы теперь 
переведены в международные 
терминалы.

Как объяснили корреспонден-
ту «РГ» в погранслужбе ФСБ Рос-
сии, для граждан Союзного госу-
дарства по сути ничего не меня-
ется. За исключением паспортно-
го контроля.

— Пограничный контроль гра-
ждан России и Белоруссии прово-
диться не будет при предъявле-
нии документа, удостоверяюще-
го личность, и посадочного тало-
на для подтверждения прибытия 
или убытия авиарейсами из Бе-
лоруссии, — сказали в россий-

ской погранслужбе. Кроме того, 
не будут проставляться и соот-
ветствующие отметки о пересе-
чении границы. В то же время, 
как отметили в ФСБ, пассажиры 
из числа граждан РФ и Белорус-
сии обязаны сохранять посадоч-
ный талон для предъявления его 
по прибытии в Россию.

Как сообщили в «Аэрофлоте», 
рейсы в Минск будут выполнять-
ся из международного сектора 

терминала D аэропорта Шереме-
тьево, а рейсы из Минска будут 
прибывать в терминал F аэро-
порта. Для прохождения паспор-
тного контроля гражданам РФ и 
Белоруссии будет необходимо 
проследовать в кабины «Для гра-
ждан Союзного государства, при-
бывших из Республики Бела-
русь». Что касается иностранных 
граждан и лиц без гражданства, 
то они будут проходить погра-

ничный контроль в установлен-
ном порядке для международных 
терминалов российских аэро-
портов.

В свою очередь, начальник 
управления пограничного контр-
оля Государственного погранич-
ного комитета Белоруссии Игорь 
Ляшук сообщал, что Белоруссия 
не будет проводить пограничный 
контроль на внутренних авиа-
рейсах с Россией.

В Белоруссии с 12 февраля на-
чал действовать пятидневный 
безвизовый режим въезда в ре-
спублику через КПП «Нацио-
нальный аэропорт Минск» для 
граждан 80 стран, включая США 
и государств Евросоюза.

Это решение могло затронуть 
интересы России, поскольку 
в рамках Союзного государства 
существует режим свободного 
передвижения, и иностранцы, 
прибывшие без виз в Белорус-

сию, могут нелегально проник-
нуть на территорию РФ.

Поэтому 7 февраля директор 
ФСБ России Александр Бортни-
ков подписал приказ, устанавли-
вающий пределы пограничной 
зоны в Брянской, Смоленской 
и Псковской областях вдоль гра-
ницы с Белоруссией. Как поясня-
ли в ФСБ, введение пограничной 
зоны направлено на решение за-
дач по выявлению и пресечению 
транзитной незаконной мигра-
ции, наркотрафика и незаконно-
го перемещения через границу 
товарно-материальных ценно-
стей. При этом установление по-
граничной зоны не предусматри-
вает погранконтроль лиц, тран-
спортных средств, грузов, това-
ров и животных, а также откры-
тия пунктов пропуска.

Граждане РФ и Белоруссии будут 
проходить паспортный контроль 
в отдельных кабинах. 
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АКТУАЛЬНО В Москве начал работу общественный штаб по контролю 
за программой реновации 

«Горячая линия» слушает 
Ирина Рыбникова 

П
олтора миллиона заходов 
на портал «Активный гра-
жданин» и утренний на-

плыв посетителей в МФЦ — тако-
вы итоги первых часов голосова-
ния москвичей по программе ре-
новации жилья. 

Старт голосования на «Актив-
ном гражданине», намеченный на 
15 мая, сдвинули на вечер 14-го. 
«Это было сделано специально, 
чтобы избежать повышенной на-
грузки на сервер в первые часы. К 
тому же за ночь поисковые систе-
мы смогли проиндексировать 
страницу с голосованием и к утру 
ее стало проще искать», — расска-
зал руководитель департамента 
информационных технологий 
Москвы Артем Ермолаев. По его 
словам, за первые часы «Актив-
ный гражданин» зафиксировал 
16,2 тысячи проголосовавших. 
Столь значительное расхождение 
между числом заходивших на 
сайт и теми, чей голос зарегистри-
рован, объясняется необходимо-
стью предоставления довольно 
широкого комплекта документов. 
Нужны не только паспортные 
данные и номер свидетельства о 
регистрации права собственно-
сти на жилье, за судьбу которого 
человек голосует, но и СНИЛС. 
Без полного комплекта докумен-
тов проголосовать невозможно.

Но и зарегистрированные го-
лоса — еще не гарантия того, что 
они будут учтены в конечном ре-
зультате. 4 рабочих дня уйдет на 

проверку данных, указанных про-
голосовавшим жителем. «При 
проверке мы используем ту же си-
стему, что проверяет подлин-
ность данных при предоставле-
нии государственных услуг в 
электронном виде — например, 
при выплате государственных по-
собий. Через четыре дня человека 
в любом случае уведомят, учтен 
ли его голос и если нет, то по какой 
причине», — объяснил Ермолаев. 

Впрочем, считают эксперты, 
когда ажиотаж первых дней голо-
сования спадет, москвичи охотнее 
потянутся голосовать в МФЦ. 
«Наши сотрудники не только по-
могают людям заполнить доку-
менты, но и сами могут ответить 
на вопросы, волнующие  жите-
лей», — уверена директор ГБУ 
«МФЦ Москвы» Елена Громова. 
Ответы на самые частые вопросы 
по программе реновации легко 
найти на официальном сайте 
мэра и правительства Москвы, но, 
например, пенсионеры наверня-
ка предпочтут получить их не с 
интернет-страницы, а от живого 
человека. В первые часы голосо-
вания в МФЦ пришло 4 тысячи че-
ловек. «И это на 20% больше, чем 
у нас обычно бывает с утра в поне-
дельник. Мы готовы к тому, что 
поток и дальше будет только ра-
сти», — говорит Громова.

Вопросов по голосованию, 
признался руководитель комис-
сии общественной палаты Мо-
сквы по ЖКХ, капитальному ре-
монту и вопросам местного са-
моуправления Александр Коз-

лов, москвичи задают много. На-
пример, граждан интересует: как 
будут учитываться голоса, если 
собственник одновременно про-
голосовал и на сайте, и в МФЦ. 
Или если одной квартирой владе-
ют два поколения и молодежь за 
переезд, а родители — против? «В 
первом случае будет учтен голос, 
поданный именно в МФЦ, так как 
там человек оставляет в заявле-
нии личную подпись. Во втором — 
если голоса собственников раз-
делились поровну, из голосова-
ния эта квартира будет вынужде-
на выбыть», — отвечает Артем Ер-
молаев. А вообще, специально 
для ответов на такие вопросы и 
контроля за ходом голосования 
по программе реновации в горо-
де со вчерашнего дня начал рабо-
тать общественный штаб. Он уже 
открыл «горячую линию» для 
жителей столицы. Причем однов-
ременно работают два телефона 
— по одному могут звонить те, чьи 
дома включены в программу ре-
новации, но жители не хотят сно-
са или имеют вопросы по нюан-
сам исполнения программы. Вто-
рой номер рассчитан на тех, кто в 
программу не попал, но очень хо-
тел бы — им объяснят, что нужно 
для этого сделать. «Горячая ли-
ния» работает с 10.00 до 17.00 по 
будням, без перерыва на обед.

Телефоны «горячей линии»:
8 (495) 628-12-16 — для тех, 

кто хочет войти в программу ре-
новации.

8 (495) 628-18-56 — для тех, 
кто хочет из нее выйти.

На портал, где идет голосование по программе реновации, в первые часы 
зашли 1,5 миллиона человек. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Наши военные 
проверяют базы США

«Туполев» над 
Калифорнией

Юрий Гаврилов

ДО КОНЦА этой недели американские военные базы 
будут находиться в прицеле фотокамер. В рамках между-
народного Договора «Открытое небо» наши инспекторы 
с воздуха поснимают закрытые объекты США.

Маршрут длиной 4250 километров стартовал на базе 
ВВС «Тревис» в штате Калифорния. В какие края оттуда 
полетел российский «Туполев», в Пентагоне определили 
в последний момент. «Ничто не ограничивает возможно-
сти контроля. Подписанный в Хельсинки 24 марта 1992 
года Договор разрешает международным инспекторам 
фотографировать передвижения войск и кораблей, а так-
же любые объекты армейской и флотской инфраструк-
туры. Главное требование — чтобы на снимках распозна-
вались основные виды военной техники», — объяснили 

корреспонденту 
«РГ» в нашем мино-
бороны. 

Для каждой стра-
ны — участницы До-
говора по открыто-
му небу установлена 
квота на наблюда-
тельные полеты. У 
России — это 42 рей-
да в год. По словам 
начальника нацио-
нального Центра по 
уменьшению ядер-
ной опасности РФ 
Сергея Рыжкова, ин-
спекция в США ста-

нет четырнадцатой контрольной миссией, выполненной  
нашими военными в 2017-м над зарубежными террито-
риями.

В Америку российских контролеров доставил специ-
ально оборудованный под такие миссии самолет Ту-
154М Лк-1. На его борту установлены камеры, позволяю-
щие в различных режимах фиксировать наземную бое-
вую технику и передвижения войск. Эти видео- и фото-
материалы затем лягут в основу отчета инспекторов. Во 
время полета на борту «Туполева» будут также нахо-
диться представители военного ведомства США. Они 
проследят, чтобы самолет шел по заранее оговоренному 
маршруту, не приземлялся вне установленных точек, а 
для визуальной фиксации армейских и флотских объек-
тов использовалась только прошедшая международную 
сертификацию аппаратура. 

Для такого рода инспекций наши военные многие 
годы использовали два типа самолетов — Ан-30Б (полеты 
над европейскими странами) и Ту-154М Лк-1 (видеокон-
троль в США и Канаде). Не так давно для замены устарев-
шего наблюдательного «Туполева» на базе пассажирско-
го лайнера Ту-214 создали специальную версию — Ту-
214ОН. Этот борт снабдили уникальной электронной 
«начинкой» и проинтегрировали в единый комплекс 
средства управления, получения и обработки информа-
ции, бортовую аппаратуру и ряд наземных комплексов.  
После того как новый самолет-наблюдатель пройдет сер-
тификацию, с его помощью за один рейс можно будет по-
лучать четыре вида информации: с цифровых аэрофото-
аппаратов, инфракрасной и обычной видеокамер, а так-
же с радиолокатора бокового обзора. 

ПРАВО Минюст предлагает 
за хорошее поведение 
переводить заключенных 
в исправительные центры

Отпустят 
поработать

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России приступило к раз-
работке проекта, сокращающего сроки, когда заключен-
ному могут смягчить наказание. При этом за хорошее 
поведение сидельцев будут переводить из колоний в ис-
правительные центры для принудительных работ.

Напомним, в этом году в нашей стране было введено 
новое наказание — принудительные работы. Предполага-
лось, что оно станет аналогом советской «химии», когда 
осужденных отправляли на стройки народного хозяйст-
ва. Или на крупные предприятия. 

Отбывают наказание в исправительных центрах. Ус-
ловия там гораздо мягче, чем в колонии. Наказанных бу-
дут трудоустраивать на предприятиях, расположенных 
рядом с исправи-
тельными центрами. 

По решению суда 
из зарплаты в доход 
государства будет 
удерживаться от 5 до 
20 процентов, кроме 
того, осужденный 
будет возмещать 
расходы по прожи-
ванию в общежитии 
и оплату по искам о 
возмещении ущерба.

Сейчас в стране 
действуют четыре 
исправительных центра и семь изолированных участков 
при существующих учреждениях уголовно-исправи-
тельной системы. Но сеть таких центров уже планирует-
ся расширить.

Как сообщил «РГ» заместитель директора Федераль-
ной службы исполнения наказаний Валерий Максимен-
ко, за год суды направили на принудительные работы 
уже 70 человек. «Как свидетельствует статистика, суды 
постепенно расширяют практику назначения этого но-
вого вида наказания», — сказал он. 

Однако на принудительные работы будут попадать 
не только сразу из зала суда, но и из колонии — при хо-
рошем поведении. Закон разрешает смягчать через ка-
кой-то срок наказание заключенному: сначала делать 
мягче режим, а потом и вовсе освобождать условно-до-
срочно. Теперь у заключенных появится шанс провести 
в колонии еще меньше времени, чем раньше можно 
было ожидать при самом хорошем раскладе. Как поя-
сняют в минюсте, «законопроектом предполагается со-
кратить сроки фактически отбытого наказания в виде 
лишения свободы, после которого возможна замена на-
казания принудительными работами, по сравнению со 
сроками, необходимыми для замены иными более мяг-
кими видами наказаний, или применение условно-до-
срочного освобождения».

Проект сокращает 
срок, после которо-
го лишение свобо-
ды можно заменить 
принудительными 
работами

Договор по открыто-
му небу разрешает 
инспекторам 
снимать любые 
военные объекты 
и передвижения 
войск

Происшествие Дорожное хамство карается по-разному

На кого наехал
Владимир Баршев

В
одителя «БМВ», кото-
рый не уступил дорогу 
женщине с детьми, а 
после накинулся на нее 
с кулаками, так и не 

арестовали. По сути, он по-преж-
нему остается под подпиской о 
невыезде. 

Хамовнический суд вчера от-
клонил ходатайство следствия 
об аресте водителя «БМВ» Рус-
лана Вьюнова. «Суд постановил 
отказать в ходатайстве следова-
теля об избрании в отношении 
Вьюнова меры пресечения в 
виде содержания под стражей», 
— огласила решение судья Мари-
на Сырова. 

Ранее она сообщила, что, как 
следует из материалов дела, 
вину обвиняемый признал ча-
стично и дал показания. В ходе 
заседания следствие приобщило 
к делу ряд протоколов допроса 
свидетелей, в числе которых 
двое малолетних детей потер-
певшей и она сама. 

- Вьюнов скрылся от органов 
предварительного расследова-
ния с места происшествия, а его 
вина подтверждается показания-
ми свидетелей, — отметил пред-
ставитель Следственного управ-
ления Следственного комитета 
по Москве, попросив избрать для 
обвиняемого меру пресечения в 
виде содержания под стражей на 
срок предварительного следст-
вия, то есть до 11 июля. 

Гособвинение возразило, счи-
тая «ходатайство следователя не-
законным и необоснованным». 

Обвиняемый отверг все обви-
нения, отметив, что после ЧП сам 
предлагал вызвать полицию. 
«Могу пройти (проверку) на по-
лиграфе, доказать невиновность, 
что я ее пальцем не трогал», — 
сказал он. 

Действительно, на кадрах ви-
деокамеры момента нанесения 
побоев нет. Однако четко видно, 

что водитель не уступил дорогу 
пешеходу Марии Моисеевой, пе-
реходившей дорогу по регулиру-
емому переходу на зеленый свет 
вместе с детьми. 

Видно, что пострадавшей при-
шлось буквально вытащить свое-
го ребенка, чтобы он не попал 
под колеса. Видно также, что она 
хлопнула ладошкой по машине. И 
этот момент на видеозаписи суд 
прокручивал несколько раз, по-
тому что заметить его сложно. А 
именно он послужил поводом для 
того, чтобы водитель «БМВ» по-
бежал разбираться с женщиной! 
Причем с детьми!

Видно, что водитель остано-
вил машину и решительно бро-
сился в сторону, где случилось 
происшествие. А вот то, что он 
бил женщину, известно с ее слов 
и слов свидетелей. 

Моисеева сначала отвела де-
тей в школу, а потом только пое-
хала в травмпункт, где было уста-
новлено, что в результате удара 
она получила вывих плеча. 

Она также утверждает, что 
Вьюнов угрожал встретить ее по-
сле школы. 

Надо сказать, что в суде стало 
известно о том, что Вьюнова ак-
куратным водителем не назо-
вешь. У него на счету многочи-
сленные штрафы за нарушения 
правил. 

О личности автохама извест-
но немного. Руслан Вьюнов ра-
ботает заместителем директора 
брянской компании «Инфло-
лес». Он уроженец Сахалинской 
области, в настоящее время про-
живает в Москве. Его компания 
занимается торговлей изделия-
ми из древесины и пиломатериа-
лами. 

Много лет назад Вьюнов прио-
брел в Москве квартиру на Боль-
шой Дорогомиловской улице, 
здесь он зарегистрировал жену и 
дочь. В столицу из Брянска он 
приехал перед майскими празд-
никами, с тех пор на связь боль-

ше не выходил. По сути, он живет 
на два города. Поэтому возмож-
ность скрыться от правосудия у 
него есть. 

Напомним, что ранее предсе-
датель СК РФ Александр Ба-
стрыкин поручил руководителю 
ГСУ СК России по Москве со-
брать все материалы для ареста 
водителя «БМВ». В связи с тем, 
что, по мнению следствия, обви-
няемый может оказать давление 
на свидетелей и потерпевшую и 
воспрепятствовать расследова-
нию либо скрыться от следст-
вия, принято решение ходатай-

ствовать в суде об его аресте, не-
смотря на небольшую тяжесть 
преступления. 

На данный момент Вьюнову 
предъявлено обвинение по ста-
тье 116 УК РФ «побои». 

Теперь открытым остается во-
прос: сумеет ли агрессивный во-
дитель «БМВ» уйти от ответст-
венности? 

Тем более что безнаказан-
ность агрессивных водителей на 
дорогих машинах сейчас на ред-
кость актуальна. Их хамство 
становится причиной многих 
ДТП.

Водитель «БМВ» в погоне за своей жертвой: женщиной с двумя маленькими детьми.

ИНИЦИАТИВА В Совете Федерации предлагают  новый способ легализации самозанятых россиян

Приманивают на патент
Ольга Игнатова

Р
оссийские сенаторы про-
должают  вносить свои 
предложения о том, как ле-

гализовать самозанятых гра-
ждан. Самым удобным инстру-
ментом для их «выхода из тени» 
сенаторы считают  внедрение па-
тентной системы.

Изменения в Налоговый ко-
декс подготовил Комитет Совета 
Федерации по бюджету и финан-
совым рынкам. Законопроект 
уже направлен на экспертизу в 
правительство.

В России до сих пор нет точ-
ной цифры людей, которые рабо-
тают, получают доход, но никак 
не участвуют в системе государ-
ственных гарантий. По оценкам 
минтруда, сегодня в нашей стра-
не насчитывается  примерно 12 
миллионов самозанятых гра-
ждан. Росстат утверждает, что та-
ковых  25 миллионов. А эксперты 
называют и вообще  фантастиче-
ские цифры — 40 миллионов чело-

век. И получается, что сейчас за 
медицинское обслуживание и бу-
дущую пенсию самозанятых пла-
тят те, кто работает строго в соот-
ветствии с Трудовым кодексом и 
ежемесячно отчисляет по 13 про-
центов от своих доходов.

Как рассказал «Российской га-
зете» председатель комитета  Со-
вфеда Сергей Рябухин, предложе-
ния прежде всего касаются тех 
категорий самозанятых, которые 
получили так называемые  нало-
говые каникулы на два года. Речь 
идет о репетиторах, нянях, сидел-
ках и домработниках. Напомним, 
что в прошлом году благодаря из-
менениям в Налоговым кодекс 
эти категории россиян освободи-
ли от налога на доходы физиче-
ских лиц на два года. Но при усло-
вии, если они добровольно вста-
нут на учет в налоговой службе.

По истечении же двухлетнего 
периода няни, репетиторы, си-
делки и помощники по ведению 
домашнего хозяйства должны 
определиться  со своим дальней-

шим статусом — станут ли они  ин-
дивидуальными предпринимате-
лями либо оформят свои отноше-
ния с работодателями в соответ-
ствии с Трудовым кодексом. «Мы 
предлагаем более гибкий и про-
стой механизм: покупку  патента, 
— поясняет Сергей Рябухин. — Не 
стоит загонять людей в жесткие 
рамки, но в то же время самозаня-
тые граждане должны  начать 
осознавать свою ответственность 
перед государством». 

В стоимость патента, кото-
рую, как уточняет сенатор,  опре-
делят региональные власти, уже  
будут заложены отчисления в 

Пенсионный фонд и Фонд обяза-
тельного медицинского страхо-
вания. Но, по мнению Рябухина, 
они должны быть минимальны-
ми — пять процентов  от мини-
мального размера оплаты труда в 
месяц. При этом три процента 
будут зачисляться на счет ПФР, а 
два процента пойдут в фонд ОМС. 
Приобретать патент можно бу-
дет либо на год, либо на несколь-
ко месяцев, причем в любое вре-
мя года, а не только в начале на-
логового периода — то есть в нача-
ле года.  Впрочем, как уточнил се-
натор, в налоговом ведомстве 
считают, что «расщепление» пла-

тежей в системе  патента будет 
сложно администрировать, и по-
обещали в течение 10 дней пре-
доставить свои предложения по 
налогообложению людей, рабо-
тающих на себя.

И все же легализация самоза-
нятых — дело рук самих самоза-
нятых. Как подчеркивает сена-
тор, никаких запретительных 
мер в их отношении вводить не 
будут. «Но люди должны начать 
сами о себе заботиться, а задача 
государства — донести  до гра-
ждан информацию о том, какие 
их ждут перспективы, в частно-
сти, по пенсионному обслужива-
нию», — подчеркивает он.

По существующим законам 
человеку, у которого нет мини-
мального трудового стажа в во-
семь лет и необходимого количе-
ства баллов, которые формиру-
ются из отчислений в  ПФР, впра-
ве отказать в начислении пенсии  
по достижении соответствующе-
го возраста. Минимальную же 
пенсию будут платить только по-

сле 65 лет. А это — 7—8 тысяч ру-
блей в месяц — средства, на кото-
рые практически невозможно 
прожить.

Впрочем, патентная система 
для самозанятых существует и 
сегодня, только она, как подчер-
кивает профессор кафедры труда 
и социальной политики РАН-
ХиГС Любовь Храпылина, край-
не слабо развита, а большинство 
людей даже не подозревают о ее 
существовании.

Патенты могут приобретать 
представители 47 специально-
стей (в их числе парикмахеры, 
швеи, водители, фотографы, жур-
налисты, мастера по ремонту и 
обслуживанию бытовой техники 
и т.д). Но документ дает право на 
работу только в том регионе, где 
человек официально зарегистри-
рован. Например, зарегистриро-
ван в Воронеже, там и можно 
оформить патент, и только там 
можно и работать. Поэтому  при-
обретать такие патенты никто 
особо не спешит.

Акцент

 Для самозанятых могут уста-
новить минимальные отчи-
сления в социальные фонды

Руслан Вьюнов, напавший на женщину-пешехода, до окончания следствия 
просидит под подпиской о невыезде.

Водитель, заставивший ребенка стоять на коленях в луже, сидит в СИЗО. Мужчина, который ехал по пешеходной части Арбата на «БМВ» и разбил телефон женщины, примирился с ней.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Случаев проявления агрессии со стороны водителей в России в последнее вре-

мя все больше. Радует то, что нарушители не уходят от ответственности. «Рос-

сийская газета» продолжает следить за ходом расследования каждого такого 

инцидента. К примеру, на днях Приозерский районный суд Ленинградской об-

ласти продлил срок содержания под стражей Владимиру Бельскому. Он «про-

славился» на всю страну в середине марта после того, как стало известно, что 

Бельский на джипе гонялся за десятилетним мальчишкой, направившим в сто-

рону его автомобиля игрушечный автомат. Дожидаться приезда полиции 

54-летний мужчина заставил ребенка на коленях — в луже у колеса. Результат 

зафиксировали врачи — ушиб височной кости, сотрясение мозга и травма ноги. 

Сначала было возбуждено уголовное дело по статье 213 УК  РФ «хулиганство», 

а затем добавилась также статья 127 УК РФ «незаконное лишение свободы не-

совершеннолетнего». Следователи Следственного управления СК РФ по Ле-

нинградской области попросили заключить его под стражу на два месяца, и суд 

пошел им навстречу. Сейчас срок ареста агрессивному водителю продлен еще 

на три месяца — до середины августа. Как рассказала корреспонденту «РГ» 

пресс-секретарь управления Анастасия Глущенко, в отношении Бельского на-

значена психолого-психиатрическая экспертиза. По предварительной инфор-

мации, содержится он в СИЗО № 4 на улице Лебедева в Санкт-Петербурге. « Ни-

каких писем, обращений, жалоб на условия содержания он не подавал, — доба-

вила Глущенко. — Вину не признает, высказывает собственную точку зрения».

Расследование еще одного громкого дела завершили в Санкт-Петербурге. 

Об этом сообщается на сайте Следственного комитета России.  Инцидент прои-

зошел днем 9 апреля в районе Ланского шоссе: водитель Kia напал на ребенка, 

который шел с самокатом по переходу на зеленый свет. Мужчина ударил мальчи-

ка по голове, бросил в него его же самокат и скрылся. «Следствием собрана до-

статочная доказательственная база, в связи с чем уголовное дело направлено 

для решения вопроса об утверждении обвинительного заключения и дальней-

шего направления в суд для рассмотрения по существу», — говорится в пресс-ре-

лизе. Мужчине грозит реальный срок заключения. Как сообщалось, после задер-

жания водитель Kia, уже имеющий судимость за кражу, был заключен в СИЗО. 

25 июня 2016 года автомобиль «БМВ» двигался по пешеходной зоне по улице Ар-

бат. Этим были возмущены прохожие. Они старались помешать проезду автомо-

биля и усовестить водителя. Евгения Храпова начала снимать происходящее на 

телефон. Тут к ней сзади подошел мужчина, выхватил у нее из рук телефон и раз-

бил его об стену дома. При этом якобы ударил девушку. Этим мужчиной оказался 

Эраст Матаев — пассажир «БМВ». За рулем находился водитель Артем Ермаков, 

который ранее был лишен права управления. Полиция возбудила уголовное дело 

по части 2 статьи 167 (умышленное уничтожение или повреждение чужого иму-

щества, совершенные из хулиганских побуждений). А также прибавилась часть 2 

статьи 116 (побои). А это уже тянуло на реальные сроки заключения. Водитель Ер-

маков отделался административным наказанием за управление автомобилем, 

будучи лишенным прав. Он получил 15 суток ареста. Но на суде сама пострадав-

шая попросила закрыть дело за примирением сторон. 

Подготовили Мария Голубева, Санкт Петербург, Владимир Федосеев, 
Владимир Баршев
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ИНТЕРНЕТ В Испании
создают Киберрезерв 
для борьбы с хакерами

Мышки 
наизготовку 

Юрий Когалов

МАСШТАБНАЯ кибератака, первая волна которой 
была зафиксирована 12 мая, показала, насколько уязви-
мы предприятия и госструктуры по всему миру. Одной 
из первых была атакована испанская телекоммуникаци-
онная корпорация «Телефоника», пострадали и другие 
стратегические компании. В связи с этим представители 
правящей в Испании Народной партии заявили, что у 
них есть решение — создание Киберрезерва. По мнению 
депутатов испанского парламента — авторов разрабаты-
ваемого законопроекта, Киберрезерв, состоящий из до-
бровольцев, будет привлекаться для отражения хакер-
ских атак, угрожающих критически важной инфра-
структуре или стратегическим компаниям. Действовать 
волонтеры будут совместно с подразделениями по ки-
бербезопасности Национального центра разведки, воо-
руженных сил, полиции и гражданской гвардии.

Предполагается, что в Киберрезерв войдут професси-
оналы, которые хотят помогать своей стране в чрезвы-
чайных ситуациях. Это будут не только хакеры, но и спе-
циалисты смежных профессий: эксперты по социаль-
ным сетям, социологи, инженеры по телекоммуникаци-
ям. 

Директор Национального центра передового опыта в 
сфере кибербезопасности Энрике Авила полагает, что 
необходимо набрать не менее двух тысяч резервистов, 
чтобы успешно начать этот проект. Ожидается, что 
структура Киберрезерва будет горизонтальной, с разде-
лением добровольцев в соответствии с их подготовкой и 
навыками. Числиться в ней резервисты будут в течение 
двух лет. И если их помощь понадобится для отражения 
атаки, они будут получать вознаграждение. Правда, его 
размер пока не определен, но скорее всего он будет зави-
сеть от сложности выполненных работ и наличия досту-
па к секретной информации. В 2013 году хакерским ата-
кам в Испании подвергались сайты королевского двор-
ца, правительства, парламента, министерства обороны, 
сервера, содержащие информацию о высокопоставлен-
ных лицах. После этого в вооруженных силах было созда-
но подразделение по кибербезопасности. В него вошли 
80 солдат и офицеров и 20 гражданских лиц. 

ГОЛОСОВАНИЕ Немецкие
социал-демократы
проиграли выборы 
в земле Северный 
Рейн-Вестфалия

Опять двойка

Екатерина Забродина

«ОТ ЭФФЕКТА Шульца не осталось и следа» —  так Spiegel 
Online прокомментировал результаты выборов в парла-
мент немецкой федеральной земли Северный Рейн-Вест-
фалия, которые называют генеральной репетицией перед 
осенними выборами в бундестаг. Социал-демократиче-
ская партия Германии во главе с Мартином Шульцем по-
терпела на его малой родине поражение, уступив позиции 
христианским демократам. Наблюдатели полагают, что 
провал «красных» в их традиционной вотчине почти не 
оставляет им шансов на победу в сентябре. Тем более что в 
марте и в начале мая партия Меркель также обошла их в 
Сааре и Шлезвиг-Гольштейне.  С другой стороны, предпоч-
тения избирателей ФРГ до последнего остаются непред-
сказуемыми, напо-
минают эксперты. 

На первый взгляд, 
разрыв между соци-
ал-демократами и 
консерваторами на 
Рейне оказался не та-
ким уж фатальным: 
31,2 процента против 
33. Но надо пони-
мать, что СДПГ удер-
живала лидирующие 
позиции в этой самой 
населенной земле ФРГ, где расположены треть офисов 
крупнейших концернов страны, с середины 1960-х годов 
(за исключением одного парламентского срока с 2005 по 
2010 год). Теперь же она потеряла почти восемь процентов 
по сравнению с прошлыми земельными выборами. Кроме 
того, именно здесь родился и начинал политическую ка-
рьеру нынешний кандидат в канцлеры от социал-демокра-
тов Мартин Шульц, которого совсем недавно называли ре-
альной альтернативой  Меркель на посту канцлера. Сейчас 
его личный рейтинг уступает почти 20 процентов позици-
ям «непотопляемой Ангелы», а поддержка социал-демо-
кратов скатилась к тем же 27 процентам, что были у них в 
начале года до  проявления пресловутого «эффекта Шуль-
ца». Сам он признал ситуацию «крайне тяжелой». 

Поражение СДПГ в земле Северный Рейн-Вестфалия, 
где живет почти пятая часть избирателей ФРГ, вряд ли 
можно объяснить только локальными факторами — на-
пример, довольно высоким уровнем безработицы по 
сравнению с другими землями или проблемами в сфере 
безопасности, ответственность за которые избиратели 
возложили на правительство Хеннелоре Крафт, выну-
жденной теперь подать в отставку. Напомним, что именно 
в этих краях сумел пустить корни тунисец Анис Амри, 
устроивший теракт в Берлине.  Не забыли местные жители 
и прошлогодние преступления в Кельне на фоне некон-
тролируемого притока нелегалов. Парадоксальным обра-
зом просчеты в миграционной политике, которые ранее 
ассоциировались с курсом Ангелы Меркель, ударили те-
перь по ее соперникам.  Как признает британская The 
Times, еще 18 месяцев назад, когда Германия столкнулась 
с массовым наплывом беженцев, многие поспешили «спи-
сать Меркель со счетов». Однако теперь по балканскому 
маршруту на территорию ФРГ попадают не более 30 чело-
век в день. «Во многом судьба фрау канцлера будет зави-
сеть от того, как будет развиваться ситуация этим летом», 
— признает издание. Если президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган все-таки откажется от сделки по беженцам и их 
поток снова хлынет в ЕС, то позиции Ангелы Меркель мо-
гут опять пошатнуться.  

По мнению наблюдателей, на фоне высоких темпов ро-
ста немецкой экономики и профицитного бюджета Марти-
ну Шульцу не хватает реальной программы, которая пере-
тянула бы избирателей на сторону СДПГ. Наконец, «эф-
фект Шульца» сдулся во многом в силу геополитических 
факторов. Согласно последним опросам, более 60 процен-
тов немцев чувствуют уязвимость Германии перед между-
народными угрозами и в том числе поэтому, полагают эк-
сперты, боятся смены правительства. 

СИТУАЦИЯ Столица Италии может стать хранилищем бытовых отходов

Рим накрыло мусором
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Н
а итальянскую столицу 
обрушился «мусорный 
кризис». Рим, судя по все-

му, больше не в состоянии спра-
виться с этой проблемой в оди-
ночку.

Будучи одним из самых краси-
вых городов в мире, Вечный го-
род медленно, но верно превра-
щается в гигантскую свалку. На 
фоне великолепных древних па-
мятников архитектуры все чаще 
«красуются» переполненные до 
отказа мусорные контейнеры и 
разбросанные повсюду бытовые 
отходы. Для того чтобы убедить-
ся в масштабах бедствия, доста-
точно зайти на сайт «Отврати-
тельный Рим», где горожане в 
ежедневном режиме описывают 
«мусорную хронику», скрупу-
лезно выкладывая фото с мест-
ных свалок. Бьют тревогу и пра-
возащитники из ассоциации «Ко-
даконс», обратившиеся к ЮНЕС-
КО с требованием исключить 
итальянскую столицу из списка 
объектов Всемирного наследия.

В преддверии парламентских 
выборов 2018 года «мусорную 
карту» пытаются разыграть и 
политики. Так, представители 
слабеющей на глазах и пережи-

вающей раскол правящей Демо-
кратической партии пытаются 
«повесить всех собак», а заодно 
и всю ответственность за проис-
ходящее на мэра Рима 38-лет-
нюю Вирджинию Раджи, став-
ленницу оппозиционного дви-
жения «Пять Звезд», которое, к 
слову, по последним опросам, 

считается политическим  движе-
нием номер один в Италии. Если 
левоцентристы докажут несо-
стоятельность Раджи на посту 
мэра столицы, у них появится 
отличный шанс серьезно подо-
рвать позиции «пятизвездочни-
ков» и набрать достаточное ко-
личество голосов, чтобы продол-

жить управлять Италией на про-
тяжении следующих пяти лет. Но 
на самом деле «мусорный кри-
зис» в Риме возник около четы-
рех лет назад, когда мэром был 
как раз представитель  Демпар-
тии Иньяцио Марино. Именно 
тогда была закрыта крупнейшая 
городская свалка Малагротта. 

Поскольку замены ей так и не 
было найдено, выгружать со-
бранный городскими службами 
мусор так до сих пор, по сути, 
негде. Плюс ко всему, из-за того, 
что местные предприятия и по-
лигоны не справляются с пере-
работкой и сортировкой отхо-
дов (а это около 5—6 тонн ежед-
невно), то Рим вынужден от-
правлять мусор не только в дру-
гие области Италии, но даже и за 
рубеж.

Так, с августа 2016 года пере-
рабатывающий завод под Веной 
в местечке Цвентендорф регу-
лярно принимает так называе-
мые «мусорные поезда» из Рима. 
Городской казне перевозка 100 
тысяч тонн отходов обходится в  
14 миллионов евро в год. Но это, 
похоже, единственный выход из 
сложившейся ситуации.  Не 
исключено, что в ближайшее 
время австрийские власти снова 
протянут Риму руку помощи и 
возьмут на себя переработку до-
полнительного мусора. Тем бо-
лее что Вена зарабатывает на 
этой сделке дважды — получив 
солидный гонорар, австрийцы 
предприимчиво превращают 
итальянский мусор в электроэ-
нергию, снабжающую 170 тысяч 
домохозяйств в нижней Ав-
стрии.
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Рада намерена
реквизировать
Киево-
Печерскую
лавру

ЦЕРКОВЬ 
ВНЕ ЗАКОНА

Петр Лихоманов

В УКРАИНСКИЙ парламент вне-
сены два законопроекта, предпо-
лагающие регулирование госу-
дарством деятельности Украин-
ской православной церкви Мо-
сковского патриархата, а также 
изъятие у нее храмов. Первый 
законопроект называется «Об 
особом статусе религиозных ор-
ганизаций, руководящие центры 
которых находятся в государст-
ве, признанном Верховной ра-
дой агрессором», второй пред-
полагает внесение поправок в 
действующий закон о «Свободе 
совести и религиозных органи-
зациях». Причем первый закон 
предполагает, что назначение 
митрополитов и епископов 
украинские церкви должны бу-
дут согласовывать с государст-
вом. В случае принятия законо-
проектов у властей  открывается 
возможность изгнать монахов из 
Киево-Печерской лавры.

Назначение Новым главой правительства Франции стал Эдуард Филипп

Премьер на месяц 
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

Н
овым п р е м ь е р о м 
Ф р а н ц и и  в  п о н е -
дельник был назна-
чен 46-летний Эду-
ард Филипп. Заявле-

ние по этому поводу сделал ге-
неральный секретарь Елисей-
ского дворца Алекси Колер. 

Глава французского прави-
тельства состоит в правой пар-
тии «Республиканцы» и до на-
стоящего момента был мэром 
Гавра на северо-западе Фран-
ции. Уроженец города Руана (де-
партамент Приморская Сена) 
закончил Институт политиче-
ских исследований в Париже, а 
после французскую кузницу 
высших кадров — Национальную 
школу администрации. 

Во время учебы вступил в 
Социалистическую партию, 
поддерживая в 90-е годы прош-
лого столетия тогдашнего пре-
мьера, проводника реформист-
ского курса в экономике Мише-
ля Рокара. Однако после взгля-
ды Эдуарда Филиппа смести-
лись вправо. В 2002 году по при-
глашению видного правого по-
литика Алена Жюппе принял 
участие в формировании пра-
вой партии «Союз в поддержку 
народного движения» (СПНД), 
которая впоследствии стала на-
зываться «Республиканцы». В 
2010-м Эдуард Филипп был из-
бран мэром Гавра, а спустя два 
года стал депутатом Нацио-
нального собрания — нижней 
палаты французского парла-
мента. В 2016 году активно под-
держивал Алена Жюппе при 
подготовке к праймериз среди 
правоцентристов, которые вы-
играл Франсуа Фийон, был од-
ним из двух его официальных 
представителей. 

Главу нового правительст-
венного кабинета, состав кото-
рого должен быть объявлен во 
вторник, ждут нелегкие време-
на, и совсем не факт, что он оста-
нется на своем посту через ме-
сяц, когда состоятся парламент-
ские выборы. Если движению 
«Республика на  марше» не 
удастся сформировать боль-
шинство в Национальном со-
брании, то ему придется всту-
пать в коалицию с правой пар-
тией «Республиканцы». Судя по 
всему, предвидя такую перспек-
тиву,  Эмманюэль Макрон и 
остановился на кандидатуре 
Эдуарда Филиппа, у которого 
широкие связи с центристским 
крылом «Республиканцев» и их 
признанным лидером мэром 
Бордо Аленом Жюппе.

В любом случае премьеру 
предстоит серьезная схватка с 
профсоюзами. Те уже дали по-
нять: с намеченным президен-
том Макроном демонтажом 
трудового кодекса, этого важ-
нейшего завоевания француз-
ских трудящихся за послевоен-
ное время, они мириться не бу-
дут. «Президент должен отда-
вать себе отчет в том, что мно-
гие французы отнеслись более 
чем прохладно к его планам в 
социальной сфере. Там много 
«красных линий», которые  мы 
не рекомендуем пересекать», - 
предупреждают в  левом про-
фцентре Всеобщая конфедера-

ция труда. Примерно в том же 
духе высказываются в профцен-
тре «Форс увриер» («Рабочая 
сила»). Социальная «злоба дня» 
уже стучится в ворота Елисей-
ского дворца. Бастует персонал 
завода GMS&S Industry по про-
изводству автокомпонентов в 
Ля-Сутерен (центр Франции), 
который объявлен банкротом и 
вот-вот закроется. Доведенные 
до отчаяния 279 рабочих грозят 
взорвать завод, «заминировав» 
его газовыми баллонами и ка-
нистрами с бензином. Более 
того, они уже распилили один 
из промышленных прессов, зая-
вив, что готовы испортить еще 
один, если не будет остановлена 
ликвидация предприятия. Рабо-
чие требуют вмешательства в 
конфликт нового главы государ-
ства. С аналогичным обращени-
ем к Эмманюэлю Макрону 
обратился адвокат и одновре-
менно сын Франсуа Олланда — 
Тома. Он представляет интере-
сы 1700 служащих некогда зна-
менитейшей сети магазинов де-

шевой одежды «Тати».  Над 
ними также нависла угроза по-
терять работу. Дело в том, что 
концерн «Эрам», который вла-
деет магазинами, посчитав их 
нерентабельными, хотел бы от 
них избавиться. Причем таким 
образом, чтобы уволенным вы-
платить минимальные выход-
ные пособия, что станет воз-
можным при задуманной Ма-
кроном реформе трудового за-
конодательства.

Начеку и харизматичный ли-
дер левого движения «Неподчи-
нившаяся Франция» Жан-Люк 
Меланшон, за которого прого-
лосовало в первом туре прези-
дентских выборов около 20 про-
центов избирателей. Позицио-
нируя себя в качестве главного 
оппонента новому хозяину Ели-
сейского дворца, он называет 
намерение Макрона провести 
реформу трудового кодекса с 
помощью указов и в обход пар-
ламента «насилием крайней 
степени», которому, как он об-
ещает, будет дан мощнй отпор.

Социалист Бернар Казнев, возглавлявший французское правительство с декабря 2016 года, передал полномочия своему преемнику, 46-летнему Эдуарду Филиппу (на фото справа). 

Превращение Вечного города в гигантскую свалку может грозить Риму исключением из списка ЮНЕСКО. 

Рейтинг СДПГ отка-
тился к 27 процен-
там, которые были 
у партии до «эффек-
та Шульца»

ТОЧКА ЗРЕНИЯ 

Французы избрали президентом Макрона, а тот выбрал 

премьера. Но привычный ход формирования управляю-

щей команды на этот раз вряд ли окажется гладким. Во-пер-

вых, будучи внесистемным политиком, Макрон не имеет 

депутатской поддержки. Назначив за месяц до парламент-

ских выборов премьером представителя партии «Респу-

бликанцы» он рассчитывает на голоса правых, и по умолча-

нию социалистов. Но это произойдет лишь в случае, если и 

те, и другие получат в его кабинете «лакомые куски».

Во-вторых, детально не изучены появившиеся за день до 

голосования материалы так называемого МасronLeaks. До-

кументы содержали сведения и фотографии, полученные в 

результате хакерского взлома серверов движения «Впе-

ред» и переписки предвыборного штаба Макрона. А ведь 

речь в них шла о существовании у нынешнего президента 

Франции офшорного счета на Багамах, который тот пред-

положительно скрыл. Когда закончатся инаугурационные 

торжества, французские СМИ и оппозиционные Макрону 

партии займутся проверкой ставших достоянием гласно-

сти бумаг. По беглой оценке газеты Liberation, они содер-

жат много персональных данных — электронные адреса, 

номера телефонов, банковские реквизиты, график выпла-

ты зарплат. По мнению Dailу Вest, если бы компромат на Ма-

крона появился до завершения первого тура президент-

ских выборов, во второй тур лидер движения «Вперед» мог 

не попасть. Однако в итоге материалы МасronLeaks были 

обнародованы слишком поздно, когда французская ин-

формационная блокада перед днем голосования уже нача-

ла действовать, и эффект от их появления оказался ограни-

ченным. В связи с этим газета Figaro приводит красноречи-

вую деталь: предупреждения об интересе хакеров к проис-

ходящему в избирательном штабе Макрон получил от 

Агентства национальной безопасности США, о чем его ди-

ректор Майкл Роджерс рассказал в сенате. Так что вопрос, 

где сидели главные «кукловоды» победы Макрона — в не-

мецких или американских кабинетах, еще требует проя-

снения.

В-третьих, Макрону придется столкнуться в ходе его меж-

дународных контактов с неоднозначным отношением пар-

тнеров к тому, что касается его личной жизни. Роман, кото-

рый в 1992 году возник между 15-летним Макроном и 

39-летней учительницей Бриджит, матерью троих детей, 

руководившей театральным кружком, где занимался под-

росток, далеко не во всем мире способны воспринять по-

добно французам как должное. В некоторых странах такие 

отношения считаются уголовным преступлением. Как ут-

верждают знающие близко президента Франции люди, в 

бытность Макрона министром экономики его супруга — 

бывший преподаватель французской литературы и латыни, 

присутствовала на проводимых в ведомстве совещаниях и 

давала советы мужу. Причем Макрон поклялся, что в слу-

чае победы на выборах он предоставит Бриджит впервые в 

истории Франции некий официальный статус, правда, без 

зарплаты.

 Газета New York Times в связи с победой Макрона и назна-

чением нового премьера написала о «грозных вызовах», с 

которыми придется иметь дело новому президенту Фран-

ции — экономической стагнацией, безработицей, терро-

ризмом, приливом мигрантов. Издание признает: францу-

зы соблазнились на юного и оптимистичного президента с 

проевропейскими взглядами. Но это не означает, что они 

предоставят ему время на исполнение предвыборных об-

ещаний. «Страна, которую возглавил Макрон, расколота и 

нуждается в реформах. Более 10 миллионов ее жителей го-

лосовали за программу Марин Ле Пен», — констатирует не-

мецкая Die Zeit.

В понедельник вечером президент Франции отправится в 

Берлин на встречу с канцлером Германии Ангелой Мер-

кель. Только вряд ли этот визит даст Франции новые рабо-

чие места и успокоит профсоюзы, которые опасаются воз-

можных изменений в трудовом законодательстве. В прош-

лом Макрону, будучи министром экономики в правитель-

стве Олланда, не удалось реализовать эти реформы из-за 

мощных социальных протестов.    

Подготовил Евгений Шестаков 

Акцент

 Социальная «злоба дня» 
уже стучится в ворота 
Елисейского дворца



9Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 мая 2017
вторник №103 (7269)

Правоfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Наталья Козлова

И
сключительно полезные и 
важные разъяснения сде-
лала Судебная коллегия 

по гражданским делам Верховно-
го суда РФ, когда пересматривала 
необычный спор новосела с за-
стройщиком. Гражданку, полу-
чившую однокомнатную кварти-
ру на первом этаже, удивил вид 
из квартиры. Фактически впри-
тык к окну — на расстоянии мень-
ше метра — высилось металличе-
ское сооружение с неблагозвуч-
ным названием — ГРПШ. В пере-
воде на нормальный язык это со-
оружение называется «газорегу-
ляторный пункт шкафного типа». 

Учитывая, что квартиру гра-
жданка не получила в подарок, а 
построила за свои деньги как 
участник долевого строительст-
ва, она была просто возмущена 
тем видом, который открывался 
из ее окна. О том, что за окном 
она будет во все времена года ли-
цезреть лишь ГРПШ, ее никто не 
предупреждал. Дама попросила 
застройщика поменять ей квар-
тиру, но получила отказ. 

Этот случай только на первый 
взгляд — экзотический. На самом 
деле подобные ситуации встреча-
ются сплошь и рядом. На макетах 
и глянцевых картинках будущих 
домов вокруг завтрашних зданий 
застройщик демонстрирует пол-
ное великолепие — цветы, пруды, 
чистые реки и белые березки. То 
же самое обещают будущим но-
воселам глянцевые буклеты 
строительных фирм. В реально-
сти почти всегда это оказывается 
полной липой. 

Какие в таких случаях у гра-
ждан есть права, что они могут 
потребовать и вообще могут ли, 
разъяснил Верховный суд.

Итак, все началось с районно-
го суда, куда женщина принесла 

иск. Она просила суд обязать за-
стройщика поменять ей кварти-
ру. Районный суд выслушал сто-
роны и согласился с застройщи-
ком. Городской суд такое реше-
ние утвердил. И только Верхов-
ный суд не устроили рассужде-
ния коллег. Районный суд, когда 
слушал это дело, увидел, что под 
окнами квартиры истицы дейст-
вительно высится действующий 
ГРПШ. Со слов фирмы, они раз-
местили этот объект «в единст-
венно возможном месте». По сло-
вам застройщика, они обязались 

построить даме квартиру и по-
строили. Горсуд к этим аргумен-
там добавил свое  — он заявил, что 
по закону об участии в долевом 
строительстве застройщик вооб-
ще не обязан информировать 
граждан о расположении всякого 
рода инженерного оборудования 
и согласовывать с ними его уста-
новку. По мнению Верховного 
суда РФ, с такими выводами со-
гласиться нельзя.

И вот почему. По закону о за-
щите прав потребителей изгото-
витель обязан своевременно дать 
потребителю достоверную ин-
формацию о товаре ( статья 10). В 
той же статье есть перечень све-
дений, которые должны содер-
жать информацию о товаре. Вы-
вод — действующее законодатель-
ство обязывает продавца дать по-

купателю информацию о товаре, 
чтобы тот сделал правильный вы-
бор.

Есть и другой закон, примени-
мый в таких случаях. Это закон 
об участии в долевом строитель-
стве.  По этому закону (статья 19) 
информация о проекте строи-
тельства должна соответствовать 
проектной документации и со-
держать информацию о месте 
строящихся объектов, назначе-
нии нежилых помещений, не вхо-
дящих в состав нежилого имуще-
ства дома. 

Из этого Верховный суд дела-
ет вывод — при заключении дого-
вора застройщик обязан был 
дать участнику долевого строи-
тельства достоверную информа-
цию не только о потребительских 
свойствах конкретного товара — 
квартиры, но и «иную информа-
цию, которая обеспечивала бы 
гражданину правильный выбор 
помещения в строящемся объек-
те. 

Причем к такой информации 
надо отнести описание и место-
расположение строящегося объ-
екта с учетом окружающей об-
становки. Плюс дать сведения о 
составе и месте общего имущест-
ва дома, включая электрическое, 
санитарно-техническое и прочее 
оборудование.

А в нашем случае, сказал Вер-

ховный суд, ни в договоре, ни в 
проектной документации на мо-
мент заключения договора с гра-
жданкой не было сведений о раз-
мещении под ее окнами ГРПШ. 
Значит, истице не дали достовер-
ной информации о строящемся 
объекте. Поэтому неправильны 
выводы судов, что права истицы 
не нарушены. 

Еще один важный вопрос — о 
способе восстановить нарушен-
ное право женщины. Закон о за-
щите прав потребителя прописы-
вает один порядок, если прода-
вец не дал покупателю полной 
информации. А закон о долевом 
участии прописывает другой по-
рядок восстановления нарушен-
ного права. Последний предпи-
сывает передать человеку объект 
договора, качество которого со-
ответствует условиям договора и 
техническому регламенту. 

Наш объект построен с отсту-
плением от условий договора, ко-
торые привели к ухудшению ка-
чества объекта.

Верховный суд заявил, что 
нормы закона об участии в доле-
вом строительстве являются спе-
циальными по отношению к нор-
мам закона о защите прав потре-
бителя. А в таком случае приме-
няются нормы первого закона — 
об участии в долевом строитель-
стве.

У нас истица попросила заме-
нить одну квартиру на другую. 
Законом об участии в долевом 
строительстве это не предусмо-
трено. ГРПШ был построен пра-
вильно, и по оценке газовой 
службы опасности не представ-
ляет. Но это не значит, что гра-
жданке не положено возместить 
моральный ущерб, взыскать 
штраф и судебные расходы. Отка-
зы в этих требованиях судам на 
местах Верховный суд велел пе-
ресмотреть.

Проигрались

Всего в законе три пункта: пристрастие к азар-
тным играм, злоупотребление спиртными на-
питками или наркотиками, ставящее семью 

в тяжелое материальное положение. А также психиче-
ское расстройство, вследствие которого гражданин не 
может понимать значение своих действий.

Принципиальный момент: для ограничения в правах 
крепко пьющего человека вовсе не обязательно, чтобы 
врачи поставили ему диагноз «алкоголизм». Нет, доста-
точно будет уже того, что отцовские запои пошли во вред 
семье. То есть папа пьет, а детям на хлеб не хватает. При-
мерно то же самое предполагается и с игрой.

Один из важных вопросов: как доказать, что рулетка 
или выпивка стали мешать жизни? На этот счет были 
специальные разъяснения пленума Верховного суда Рос-
сии. В качестве доказательств в таком случае могут быть 
использованы любые средства доказывания из числа пе-
речисленных в статье 55 ГПК РФ. Это значит — доказать, 
что увлечение, например, картами или рюмкой уже идет 
во вред, можно будет в том числе с помощью видеозапи-
сей. Также суды будут вправе прислушаться к показани-
ям свидетелей, заключениям экспертов и проч.

Беда игромана или алкоголика нередко перестает 
быть личной. Для многих семей такой человек превраща-
ется в тяжкое бремя. Можно ли  его вылечить от вредных 
привычек? На этот 
счет существуют 
разные мнения. Но 
закон предусматри-
вает и правовое ле-
чение: гражданина 
можно признать ог-
раниченно дееспо-
собным.

При этом есть 
обязательное усло-
вие: увлечение чело-
века игрой должно 
наносить вред семье. 
Допустим, он проиг-
рывает в карты все деньги, может проиграть машину 
и квартиру, оставить семью без крыши над головой. Не-
которое время после принятия закона правопримените-
ли, похоже, опасались использовать подобную процеду-
ру. Но сейчас практика нарабатывается.

Правда, нередко поводом для ограничения дееспособ-
ности становятся все же психические расстройства. Как 
рассказал «РГ» один из адвокатов, в его практике был 
случай, когда муж попросил ограничить в дееспособно-
сти жену. По его словам, супруга неадекватно вела себя, 
а в последнее время стала искать покупателей на кварти-
ру. Возник риск, что  семья останется без крыши над го-
ловой, так как это не обдуманная сделка, предусматри-
вающая переезд, обмен, а непонятная блажь. Как расска-
зывает адвокат, женщине была проведена психиатриче-
ская экспертиза, подтвердившая факт душевной болез-
ни. Поэтому суд принял решение об ограничении  ее дее-
способности . Муж назначен попечителем.

Важно, что при психических расстройствах ограниче-
ние дееспособности становится мягким вариантом ре-
шения проблемы. Человека не лишают всех гражданских 
прав, что происходит при лишении дееспособности. Его 
не запирают в психбольнице, он продолжает жить, как 
жил. Под контролем только его финансы и имущество. 
И у гражданина всегда есть возможность обратиться 
в суд за защитой, если он с чем-нибудь не согласен.

«Ограничение дееспособности лиц, пристрастных 
к азартным играм, злоупотребляющих спиртными на-
питками и наркотическими средствами, страдающих 
психическими расстройствами, — необходимый инстру-
мент профилактики нарушения законных прав и интере-
сов граждан», — говорит Виктория Данильченко. 

Закон устанавливает, что заявление об ограничении 
дееспособности гражданина суд рассматривает с участи-
ем самого гражданина, заявителя, прокурора, предста-
вителя органа опеки и попечительства. Если основания, 
по которым гражданин был ограничен в дееспособности, 
отпали, то суд может отменить решение и вернуть чело-
веку финансовые права. Будет отменено и установленное 
попечительство. Иными словами, ограничение — не веч-
ное. Если человек перестал пить или играть, он сам мо-
жет прийти в суд и восстановить свой статус.

РЕШЕНИЕ

Суд отказался 
признавать 
бракованной 
породистую 
кошку 

ПРАВИЛЬНОЕ 
МЯУ

Владислав Куликов

КАШИРСКИЙ городской суд 
Московской области отказался 
взыскивать компенсацию с про-
давцов породистой кошки за то, 
что животное, по мнению поку-
пательницы, не оправдало над-
ежд.

Как рассказывают в Москов-
ском областном суде, истица за-
явила, что купила у ответчика 
племенную кошку шоу-класса 
породы шотландская вислоухая 
длинношерстная. По словам зая-
вительницы, кошку изначально 
планировалось использовать для 
племенного разведения и уча-
стия в выставках. 

Иными словами, кошке была 
уготована роль звезды-произво-
дительницы, рождающей на свет 
таких же звезд. Однако что-то 
пошло не так.

Как рассказала в суде заяви-
тельница, для проверки выста-
вочных качеств кошки она при-
няла участие в выставке, органи-
зованной клубом любителей ко-
шек по правилам Международ-
ной фелинологической ассоциа-
ции. 

В ходе прохождения экспер-
тизы специалист обнаружил де-
фект окраса, так называемый 
мозаицизм, который привел к 
дисквалификации животного. 
Другим экспертом был обнару-
жен перекус нижней челюсти, 
что также является существен-
ным дефектом для кошек шот-
ландской породы. В итоге зверю 
отказали в доступе в элитное ко-
шачье общество — класс не тот.

На выставке кошек, прово-
дившейся по другой системе и 
иным выставочным стандартам, 
предъявляемым к шотландской 
породе кошек, у кошки экспер-
тизой был обнаружен дефект 
хвоста — «сильно ограничен в 
подвижности». Кошка снова 
осталась без титула. 

В довершение всех бед здоро-
вье не позволило кошке и быть 
производительницей. В резуль-
тате тяжелых родов кошка роди-
ла 3 котят, и это, судя по всему, 
ее предел. Как рассказала исти-
ца, в связи с плохим самочувст-
вием кошка была отвезена в ве-
теринарную клинику и полно-
стью обследована. Ветеринары 
заявили, что использование 
кошки в качестве племенного 
производителя категорически 
запрещено — у нее генетическое 
заболевание.

Тогда хозяйка и подала в суд 
на продавцов. Как пояснили «РГ» 
эксперты, по закону животные 
являются имуществом. Да, слож-
но использовать это слово по от-
ношению к нашим домашним 
любимцам. Они ведь не вещи. 
Но зато такая формула позволяет 
покупателям породистых зверей   
рассчитывать на защиту, предус-
мотренную для потребителей. 

Раз по факту получается, что 
животные, как имущество, такой 
же товар, то их можно вернуть, 
обменять, а если продавец нару-
шает закон, то и потребовать 
компенсацию. Так что в данном 
случае все зависело от того, со-
гласится ли суд признать кошку 
бракованной. Ответчики пре-
тензии отвергли, заявив, что до 
продажи кошка вполне успешно 
выступала на выставках, нарека-
ний к ней не было.

«Исходя из определения клас-
сов животных, наличие у кошки 
носительства генетического за-
болевания не является основа-
нием для изменения класса, что 
подтверждается дальнейшей ка-
рьерой кошки, которая неодно-
кратно принимала участие 
в международных выставках, 
была в числе призеров, входила 
в десятку лучших животных вы-
ставки и занимала первые и при-
зовые места», рассказали ответ-
чики. К тому же кошка уже у но-
вой хозяйки перенесла инфекци-
онное заболевание: это ухудши-
ло качества кошки по вине истца.

Еще довод: потомство у кош-
ки вышло здоровым, и дочь кош-
ки оставлена истицей у себя для 
разведения. Поэтому суд счел, 
что права новой хозяйки как по-
требителя нарушены не были. 
Иск отклонен.

Дорога Водители без профподготовки сойдут с маршрута

Профессионалы в рейс

Татьяна Шадрина,
Владимир Баршев 

М
интранс выступает 
за повышение ком-
петенции профес-
сиональных води-
телей. 

— Фактически мы возвращаем-
ся к тому что было, — признал за-
мглавы ведомства Николай Асаул 
в рамках заседания координаци-
онного и совета представителей 
автомобильного транспорта. — 
Сейчас мы имеем недоученных 
профессионалов и переученных 
любителей. И это нужно менять. 

Минтранс уже ввел своим при-
казом квалификационные требо-
вания для водителей. . Но необхо-
димо ввести регулярное повыше-
ние квалификации профессио-
нальных водителей. То есть зако-
нодательно закрепить обязатель-
ную переподготовку и повыше-
ния квалификации водителей, 
осуществляющих коммерческие 
перевозки. 

Это требование, содержится 
в поручении президента, а также 
в поручении правительства. 

Также Росавтотранс предлага-
ет, после повышения квалифика-
ции, проводить дистанционно эк-
замены. Он уже готов разработать 
программное обеспечение, кото-
рое даст возможность проходить 
тестирование по итогам повыше-
ния квалификации через их сайт.  
Введение такой системы позволит 
сократить не только материаль-
ные и временные затраты канди-
датов и членов комиссии, но повы-
сит качество проведения экзаме-
на, минимизируя влияние челове-
ческого фактора на принятие ре-
шения по аттестации. 

Повышение квалификации для 
водителей коммерческого тран-

спорта внутри России планируют 
проводить раз в пять лет по анало-
гии с программами обучения для 
международного автосообщения. 
И на российском рынке стоит сле-
довать международным тенденци-
ям, отметил Асаул. Но за подготов-
ку придется платить перевозчи-
кам, добавил он. Поэтому, он пред-
ложил, постепенно вводить систе-
му повышения квалификации. 

При этом вводить отдельную 
категорию для таких водителей-
профессионалов не планируется. 
В Европе они получают в правах 
код 95, который обозначает, что 
они имеют право заниматься ком-
мерческими перевозками. Нашим 

водителям придется возить с со-
бой дополнительный документ 
о получении профессиональной 
подготовки или прохождения кур-
са повышения квалификации. 

И тут возникает несколько се-
рьезных вопросов. По нашим до-
рогам передвигаются не только 
российские водители, но и ино-
странные. У них, понятное дело, 
корочек о повышении квалифика-
ции попросту не будет. Для евро-
пейских водителей код 95 может 
служить таким подтверждением. 
А что делать с водителями СНГ?

Кто и каким образом будет 
проводить эту подготовку, пере-
подготовку и повышение квали-
фикации? Если раньше для этого 
существовали соответствующие 
учебные комбинаты, то теперь их 
нет. Два года назад эти комбинаты 
начали уничтожать. Они принад-
лежали Росавтодору. Но ведомст-
во справедливо посчитало, что 
оно отвечает за дороги, а не за ка-
чество подготовки водителей. 

То есть необходимо заново вос-
станавливать систему профессио-
нального обучения водителей. Но 
кто ее будет контролировать, 

и кто за нее будет отвечать — во-
прос открытый. Все понимают, 
что итоговая аттестация должна 
быть государственной. Но у Мин-
транса нет в регионах такого коли-
чества профессиональных кадров. 
Передать подготовку водителей-
профессионалов  обычным автош-
колам? Велик риск, что эти доку-
менты будут попросту продавать-
ся, как сейчас зачастую продают-
ся свидетельства о получении во-
дительского образования.

Минтранс считает, что водители 
автобусов должны повышать ква-
лификацию раз в пять лет.

Акцент

 Водителям придется возить 
с собой дополнительный доку-
мент о прохождении курса 
повышения квалификацииПокупатель 

породистого 
животного может 
рассчитывать 
на защиту своих 
прав потребителя

Вид из окна квартиры, по мнению Верховного суда, тоже может нарушать права граждан, которые вкладывают 
деньги в строительство своего жилья.
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5
МИЛЛИОНОВ
водителей задействованы в Рос-
сии в коммерческих перевозках

Для ограничения 
в правах человека 
вовсе не обязатель-
но, чтобы врачи 
поставили ему диаг-
ноз «алкоголизм»

КОШЕЛЕК Верховный суд объяснил, что может требовать новосел, если его не устраивает вид из окна

Не тот пейзаж

Акцент

 Застройщик должен дать 
информацию не только 
о квартире, но и другие сведе-
ния для правильного выбора

1
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Благодаря расследованию «РГ» создатель тоталитарной секты
попал за решетку

Гуру выбрали срок
Татьяна Павловская

К
РАСНОАРМЕЙСКИЙ рай-
онный суд вынес приговор 
61-летнему Александру Ку-

ренкову, признанному виновным 
в создании некоммерческой орга-
низации, посягающей на лич-
ность и права граждан, и совер-
шении насильственных действий 
сексуального характера в отно-
шении малолетней девочки. Под-
судимому назначено наказание в 
виде 18 лет колонии строго режи-
ма и два года ограничения свобо-
ды. Кроме того Куренков пройдет 
курс принудительного лечения от 
педофилии.

Корреспондент «РГ» выслуша-
ла приговор с особым чувством. 
Ведь Куренкова взяли под стражу 
с подачи автора этих строк. Прои-
зошло это в ночь на 24 января ми-
нувшего года после заявления 
женщины, которой вместе с дву-
мя детьми удалось вырваться из 
секты. Ольга, Ваня и Маша, как 
мы их назвали, нашли приют в 
доме, оставшемся в станице Ста-
роджерелиевской после моих ро-
дителей. И только спустя два года 
мать смогла рассказать о том, что 
им пришлось пережить. В рай-
центр для подачи заявления сле-
дователям мы ехали вместе. Той 
же ночью Славянским межрайон-
ным следственным отделом СКР 
по краю было возбуждено уголов-
ное дело, в рамках которого Ку-
ренкова взяли под стражу. 

Мы подробно писали об этой 
истории. Речь в публикациях, на-
помним, шла о событиях, кото-
рые более 10 лет происходили в 
кубанской глубинке. Местные 
жители и подумать не могли, что 
за высоким забором одного из до-
мов действует тайная секта, адеп-
ты которой беспрекословно под-
чиняются уроженцу Бурятии 

Александру Куренкову. Появив-
шись в станице в 2004 году, он по-
степенно собрал вокруг себя око-
ло 20 человек, большинство из 
которых, бросив родных и близ-
ких, прибыли вслед за гуру из 
разных российских регионов, Ка-
захстана и Украины. Как правило, 
все они были с проблемами в лич-
ной и семейной жизни. Каждый 
из них искал поводыря и нашел 
его в лице Куренкова, заложив-
шего в основу своего учения от-
рицание общепринятых ценно-
стей, морали, нравственности, 
родственных и дружеских связей. 

С помощью гипноза и психо-
логических уловок он полностью 
подавил волю людей, вселил в них 
чувство вины. Чтобы искупить ее, 
они делали все, что требовал 
«учитель». За неповиновение 
здесь жестоко наказывали, а по-
ощрением считались визиты по 
вечерам молодых женщин и дево-
чек в комнату гуру, где он «напол-
нял их божественной энергией» и 

«готовил к квантовому перехо-
ду». Поразительно, но поверив-
шие в этот бред матери не только 
сами шли к главарю секты, но и 
отдавали в его лапы своих несо-
вершеннолетних дочерей. В чи-
сло избранных попала и дочь Оль-
ги. Девочке было семь лет, когда 
Куренков впервые позвал ее на 
вечерние занятия. Лишь спустя 
почти четыре года с глаз матери 
спала пелена и она смогла выр-
ваться из этого ада.

— Приютивший нас дом стал 
спасительным убежищем, — гово-
рит женщина. — Там нас не реши-
лись тронуть, но постоянно запу-
гивали.  А после ареста Куренкова 
оставшийся в секте бывший муж 
прямо спросил, выкопала ли я 
себе могилу? Угрозы прекрати-
лись только после заявления в 
прокуратуру.  

Больше года продолжалось 
следствие по этому делу, несколь-
ко месяцев шел суд. На Кубани, 
кстати, впервые дошло до суда 
уголовное дело против лидера 
секты. Уже во время расследова-
ния в деле появились еще не-
сколько пострадавших. Одна них 
вместе с Ольгой обличала Курен-
кова в суде. Сам гуру изнеможен-
ным голосом уверял, что никако-
го насилия не было. На процесс 
его привозили на каталке из боль-
ницы, где он в последнее время 
находился под домашним аре-
стом. Говорил почти шепотом, но 
когда его начал допрашивать про-
курор, перешел на крик, после 
чего с него окончательно слетела 
маска оклеветанного старца. 

Однако пелена с глаз большин-
ства его последователей, в том 
числе отца детей, признанных по-
терпевшими, так и не слетела. До-
шло до того, что мужчина, выго-
раживая Куренкова, пытался сва-
лить вину на собственного сына: 
якобы это он занимался сексу-
альными играми с младшей се-
строй. 

— В отношении тех, кто давал 
ложные показания в суде, может 
быть возбуждено уголовное дело, 
— пояснил начальник отдела госу-
дарственных обвинителей проку-
ратуры Краснодарского края 
Игорь Касьяненко. — В ходе судеб-

ного разбирательства нам уда-
лось абсолютно четко выяснить, 
что эти лица продолжают нахо-
диться под сильным психологи-
ческим воздействием и нуждают-
ся в лечении.  

По данным оперативников, 
так и не освободившиеся от влия-
ния Куренкова адепты секты сей-
час ищут деньги на адвокатов: бе-
рут кредиты, оформляют микро-
займы. По просьбе «РГ» интересы 
потерпевших больше года абсо-
лютно бесплатно представляли 
два адвоката Алексей Аванесян и 
Кондрат Горишнный. После выне-
сения приговора они намерены 
добиваться запрещения деятель-
ности секты, а также возмещения 
вреда, нанесенного потерпев-
шим. В собственности лидера сек-
ты продолжает оставаться дом и 
15 соток земли. Сейчас на них на-
ложен арест. 

Тем временем Ольга с детьми 
продолжает жить в том же доме, 
приютившем их три с половиной 
года назад. Хозяйка этого дома 
была фронтовичкой, и он по-
прежнему отмечен красной зве-
здочкой. Ольга считает, что эта 
звездочка помогла им выжить и 
охраняет до сих пор. 

— Я хочу все забыть как страш-
ный сон, — признается она. — И 
благодарна всем, кто помог нам 
вырваться из ада. 

МЧС Жителей сгоревшей иркутской деревни решено по их желанию переселить

Всем помогут с новосельем
Тимофей Борисов,
Иркутск — Москва 

С
горевшую в конце 
апреля деревню Буб-
новка восстанавли-
вать не будут. А всех 
местных жителей рас-

селят. По словам губернатора Ир-
кутской области Сергея Левчен-
ко и главы МЧС России Владими-
ра Пучкова, так решили сами 
бубновцы. С ними согласовыва-
ется каждый шаг, им доставляют 
гуманитарную помощь, еду. При 
этом решено, что переселят даже 
тех жителей, чьи дома не постра-
дали от огня. 

— Мы обсудили оперативные 
вопросы оказания адресной кон-
кретной помощи пострадавшим. 
Организованы выплаты матери-
альной помощи — каждому по-
страдавшему по 10 тысяч рублей, 
осуществляются компенсацион-
ные выплаты по 100 тысяч, и пра-
ктически все уже получили мате-
риальную помощь, — сказал Вла-
димир Пучков, который работает 
в Иркутской области, проверяя 
ход выплат и восстановления.

Министр отметил, что адре-
сная конкретная помощь оказы-
вается каждому пострадавшему. 
В свою очередь губернатор Ир-
кутской области Сергей Левчен-
ко поблагодарил Пучкова за ока-
занную помощь по организации 
соцвыплат.

— С помощью МЧС России нам 
удалось решить на федеральном 
уровне вопрос поступления ком-
пенсаций в кратчайшие сроки — че-
рез 5 дней люди уже начали полу-
чать выплаты, — сказал Левченко.

При этом все погорельцы из 
поселка Вершины Аларского рай-
она уже получили положенные 
им выплаты. С жителями Бубнов-
ки ситуация сложнее. Дело в том, 
что это село находится на самом 
севере Иркутской области и от-
резано от большой земли рекой 
Леной. Раньше там было место 
отстоя судов. Но с тех пор, как су-
доходство снизилось, жители 
остались практически без рабо-
ты. Местная пилорама тоже не 
давала дополнительных рабочих 
мест. Поэтому, когда 28 апреля 
здесь случился пожар, смысла 
восстанавливать деревню было 
мало. Тем более что из более че-
тырехсот жителей деревни — 250 
пенсионеры. Поэтому, посовето-
вавшись с ними, и было принято 
решение расселить людей по со-
гласованию с ними в другие ме-
ста Киренского района.

Сейчас более 200 человек вер-
нулись в деревню, остальные на-
ходятся в пункте временного раз-
мещения или у родственников. 
Но окончательная судьба Буб-
новки уже фактически решена. 

Александра Куренкова взяли 
под стражу с подачи автора этих 
публикаций.

У
П

Р
А

В
Л

Е
Н

И
Е

 М
Ч

С
 П

О
 И

Р
К

У
Т

С
К

О
Й

 О
Б

Л
А

С
Т

И
У

П
Р

А
В

Л
Е

Н
И

Е
 М

Ч
С

 П
О

 И
Р

К
У

Т
С

К
О

Й
 О

Б
Л

А
С

Т
И

Вспыхнувший в конце апреля в деревне Бубновка пожар методично уничтожал дом за домом.

Когда же спасателям МЧС удалось справиться с огнем, стало понятно, что восстанавливать Бубновку вряд ли целесообразно.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  
Клещи
заразили
боррелиозом
135 москвичей 

УКУСЫ 
И  УКОЛЫ 

Ирина Рыбникова

ТОЛЬКО за предыдущую неде-
лю, несмотря на то, что погода 
была далеко не прогулочная, кле-
щи покусали 567 москвичей, в 
том числе 135 детей. В 51,3% слу-
чаев жители столицы повстреча-
лись с клещами на своих подмо-
сковных дачах, в 38,3% — на тер-
ритории других регионов. Остав-
шиеся 10,4% случаев пришлись 
на лесопарковые зоны столицы и 
территории Новой Москвы, со-
общает столичное управление 
Роспотребнадзора.

Эпидемиологи исследовали 
920 клещей, которые бдительные 
граждане привезли на анализ в 
центр гигиены и эпидемиологии. 
135 насекомых показали поло-
жительную реакцию на иксодо-
вый клещевой боррелиоз. Теперь 
их «хозяева» будут вынуждены 
пройти профилактическое лече-
ние, которое не даст развиться 
болезни. Один случай заболева-
ния боррелиозом в Москве уже 
зафиксирован, установлено, что 
заражение произошло на терри-
тории Вьетнама. К слову, в анало-
гичном периоде прошлого года 
клещи кусались чаще, а боррели-
озом болели реже — тогда было 
зарегистрировано 157 опасных 
клещей на 1423 укуса.

За неделю 938 столичных жи-
телей выразили желание сделать 
прививку от клещевого энцефа-
лита. Медики, впрочем, напоми-
нают: прививаться в разгар сезо-
на клещей бесполезно. Делать 
прививки нужно не позже чем за 
месяц до его начала. Тогда успе-
вает образоваться иммунитет. 

Акцент

 С помощью психологических 
уловок лидер секты полно-
стью подавил волю людей, 
вселил в них чувство вины

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
«Майская зима» 
не повредила деревья 
в столице 

Липы 
зазеленели 

Сергей Бабкин 

ПЕРЕМЕНЧИВАЯ московская погода не навредила вы-
саженным осенью липам и цветам в рамках программы 
«Моя улица». Москвичи волновались, приживутся ли де-
ревья на центральной улице Москвы Тверской и других 
столичных магистралях, где их не было последние два де-
сятка лет. И вот вчера на многих крупных деревьях поя-
вились первые листья. «Проснутся» и остальные крупно-
меры, успокоили горожан в департаменте капремонта, 
только чуть позже — из-за холодной весны. 

По программе «Моя улица» высадили в конце прош-
лого года более 3 тыс. деревьев и 55 тыс. кустарников. 
Липы, клены, дубы, вязы, рябины, каштаны... Поздняя 
осень и начало зимы, по мнению специалистов, идеаль-
ное время для посадок — деревья уже «спят» и в этом со-
стоянии отлично должны пережить зиму. Прогнозы пол-
ностью оправдались, отметили в департаменте капре-
монта. Помогла и добротная подготовка деревьев: осе-
нью их укрыли тростниковой оплеткой, а землю — щепой. 

Ранней весной деревья обернули мешковиной, что-
бы избежать солнечного ожога. Жизнь лип и других 
крупномеров в условиях московской зимы обеспечива-
ли дренаж и трубки для аэрации: как сообщили пред-
ставители департамента через официальный портал 
правительства и мэра, эта система обеспечила прекра-
сную сохранность корней. Хотя в соцсетях неожиданно 
поднялась волна вопросов: мол, вишни уже вовсю цве-
тут, а липы на той же Тверской отстали. Специалисты 
объяснили: деревья пробуждаются дольше обычного 
из-за дневных заморозков и ночных дождей. К тому же, 
как знают опытные садоводы, в первый год после пере-
садки крупномеры быстро не зацветают. И буквально 
вчера на деревьях появились первые листочки. А у воз-
рожденной липовой аллеи на Тверской улице у Цен-
трального телеграфа рабочие установили специальные 
гранитные конструкции, которые не позволят дождю 
вымывать грунт и защитят почву от грязи с автомо-
бильной дороги. 

Деревьям и кустарникам осталось пережить бук-
вально один снежный день, а дальше должно начаться 
потепление, обещают метеорологи. С наступлением те-
плой погоды все зеленые насаждения начнут обрабаты-
вать от вредителей и поливать. Крупномеры потребуют 
большого внимания: им вода нужна не реже трех раз в 
неделю. Дальше придет время для посадки цветов: на 
главных улицах города появятся бегонии, петунии, са-
довые канны. Кстати, разноцветные виолы, которые в 
парках и скверах Москвы появились еще до майских хо-
лодов, прекрасно перенесли странности столичной по-
годы. И тем самым подтвердили репутацию неприхот-
ливых и одновременно эффектных цветов. 

ТЕХНОЛОГИИ На электричках
можно будет ездить 
по кредитным картам 

Приложите 
кошелек 

Светлана Батова 

СТОЛИЧНЫЕ железнодорожники пытаются упростить 
оплату проезда в электричках. Через несколько месяцев 
на Павелецком направлении могут начать эксперимент 
по проходу через турникеты с помощью кредитных карт 
и также прямой оплате по транспортной карте «Стрел-
ка». 

Несмотря на распространения современных техноло-
гий, билет на пригородный поезд почти на всех направ-
лениях, кроме Ленинградского, можно купить только по 
старинке — в кассах или автоматах, если они есть на стан-
циях. Речь идет о разовых билетах. С абонементами про-
блем нет — их давно записывают на любые транспортные 
карты.

Тогда как в метро, наземный транспорт можно пройти 
и по электронному кошельку, и кредитным картам, и по 
картам PayPass и PayWay, а то и вовсе при помощи теле-
фона. Сложность состоит в том, что в отличие от метро и 
наземного транспорта, стоимость билетов на электрич-
ки различается в зависимости от протяженности поезд-
ки. Быстро «объяснить» турникету, до какой станции 
едет пассажир, сложно. Тем не менее шанс, что пассажи-
ров все-таки избавят от необходимости каждый раз бе-
жать за проездным, все-таки есть. На Павелецком на-
правлении хотят сделать так, чтобы через турникеты 
можно было проходить с помощью карт, поддерживаю-
щих технологии PayPass и PayWay и по «Стрелке». Как 
рассказали «РГ» в пресс-службе Центральной пригород-
ной пассажирской компании, обязательное условие — 
«прокомпостировать» билет нужно в двух точках — стан-
ции старта и финиша. Для этого, на тех станциях, где тур-
никета нет, установят отдельно валидаторы. После завер-
шения поездки, с карты спишется сумма, равная стоимо-
сти путешествия. Считывающие устройства кассиров-
контролеров смогут «видеть» эти карты как оплаченный 
билет.

Деревья в этом году пробуждаются дольше обычного из-за 
ночных заморозков и дневных дождей. 
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Липы на Тверской: фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1326309
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НАШ ВВП ПО ПАРИТЕТУ ПОКУПАТЕЛЬНОЙ СПОСОБНОСТИ СОСТАВЛЯЕТ ОКОЛО 20 ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ НА ЧЕЛОВЕКА. В США — ОКОЛО 60 ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ

ЧЕТВЕРО С ЛОЖКОЙ, ИЛИ ПОЧЕМУ В РОССИИ НИЗКАЯ ЗАРПЛАТА
Как же все-таки сделать рынок труда ярче и 
привлекательнее для всех его участников?
Гимпельсон | Здесь вполне возможны «малые 

дела», которые были бы полезны, хотя принци-

пиально не меняют модель. Например, можно 

начать с аккуратной корректировки трудового 

законодательства, которое кишит противоре-

чиями. Например, при нынешнем уровне тех-

нологии бумажные трудовые книжки смотрят-

ся странно и обходятся дорого. Второе — под-

умать о том, чтобы уровень минимальной зар-

платы и пособий по безработице устанавли-

вался регионами с учетом их реальных воз-

можностей. И сами регионы должны нести от-

ветственность за обоснованность своих ре-

шений.

Минтруд предлагает сделать МРОТ регио-
нальным — поднять его до прожиточного ми-
нимума в каждом регионе.
Гимпельсон | В регионах есть социальные 

партнеры, они знают ситуацию, и они должны 

договариваться о размере минимальной зар-

платы. Это их ответственность, а минтруд мог 

бы помочь методологически, но не решать за 

регионы. Для определения минимальной зар-

платы нужен хороший экономический ана-

лиз. Специалисты  должны просчитать, при 

каком ее размере произойдет рост благосо-

стояния людей и при этом не обанкротятся 

работодатели, особенно мелкие. Ведь если 

она будет рассчитана верно, то это частично 

вытеснит с рынка труда «плохие места» и 

часть «серой» зарплаты перейдет в статус 

«белой». А вот если показатели будут сильно 

завышены, то часть работодателей, наобо-

рот, переместится из формального сектора в 

неформальный. Такой поворот наиболее ве-

роятен для регионов с низкой средней зар-

платой.

А разве повышение минимальной зарплаты 
само не приведет к росту средней зарплаты?
Гимпельсон | Зарплата — это часть добавлен-

ной стоимости. Если ничего не произвели, то 

ее и не будет. Она зависит не от МРОТ, а от про-

изводительности труда. 

А производительность труда — от многих фак-

торов, среди которых рынок труда не на пер-

вом месте. Если у нас в экономике большая 

доля приходится на виды деятельности, в кото-

рых добавленная стоимость  «одна копейка», 

то откуда у вас будет высокая зарплата? Ее и не 

будет. А в добывающих отраслях, где произво-

дительность намного выше средней, работает 

всего 1% трудоспособного населения.

В первую очередь производительность зави-

сит от структуры экономики, от уровня конку-

ренции, от качества менеджмента, от уровня 

технологий, хотя и технологии сами по себе не 

панацея. Мы можем построить завод, который 

будет технологически суперсовременным, но 

на нем будет работать в разы больше народу, 

чем нужно. 

Почему? Ведь работодателя никто не может 
заставить принять на работу больше чело-
век, чем ему нужно?
Гимпельсон | Может, потому что этого могут 

требовать действующие технические нормы и 

регулирование. По нашим правилам техники 

безопасности и нормам часто, условно гово-

ря, один человек работает на станке, другой — 

его контролирует, третий — наблюдает за 

контролером, а четвертый — их всех охраняет. 

Но реально-то новую стоимость создает толь-

ко один! А заработанное делится на четверых. 

И подобное,  в том или ином виде,  мы видим ве-

зде — на предприятиях, в министерствах, в на-

учных институтах, в магазинах. Огромное ко-

личество работников ничего не производят, 

но зарплату получают, и уволить их невозмож-

но. Посмотрите на армию охранников…

Наша низкая зарплата — следствие того, что 

производим мало добавленной стоимости. 

Наш ВВП, то есть вся произведенная за год до-

бавленная стоимость, в расчете на душу насе-

ления по паритету покупательной способно-

сти составляет около 20 тысяч долларов на че-

ловека (по обменному курсу намного мень-

ше). В США — около 60 тысяч долларов, в За-

падной Европе в среднем — около 40 тысяч. 

Мы же миру почти ничего не продаем, кроме 

нефти и зерна. Но в их производстве мало тру-

да. Много труда в производстве высокотехно-

логичной и интеллектоемкой продукции, в 

сложных услугах образования, здравоохране-

ния, финансового сектора. То есть в том, что 

создается квалифицированными руками и 

развитым интеллектом человека, а не являет-

ся дарами природы. Наивно думать, что если 

повысим МРОТ, то от этого у нас автоматиче-

ски вырастут производительность, средняя 

зарплата и уровень жизни в целом.

А есть ли смысл повышать пенсионный 
возраст?
Гимпельсон | Я считаю, что это неизбежно. 

Сокращается численность занятого населе-

ния. По нашим расчетам, к 2030 году занятых 

может быть на 8—10 процентов меньше, чем 

сейчас. На одного занятого будет приходиться 

больше незанятых. Это ставит под удар пенси-

онную систему в целом. Для ее поддержки бу-

дут требоваться либо огромные трансферты 

из бюджета, либо увеличение пенсионных 

взносов. А увеличение пенсионных взносов 

будет означать увеличение издержек, которые 

повлечет за собой дальнейшее сокращение 

занятости.

Мне кажется, что в пенсионной системе так 
часто что-то меняется, что людей будут раз-
дражать любые нововведения — от повыше-
ния пенсионного возраста до введения инди-
видуального пенсионного капитала…
Гимпельсон | Вы правы. В исследованиях не-

формального сектора в разных странах отме-

чается одна простая вещь: масштаб нефор-

мального сектора во многом определяется 

степенью доверия к пенсионной системе. А 

доверие к пенсионной системе — доверием к 

государству. 

ТРЕНДЫ Почему на рынке 
драгоценных металлов 
нет ценового единства 

Золото против 
платины

Алексей Вязовский, аналитик рынка драгметаллов

ПЕРВАЯ половина мая выдалась для рынка драгоценных 
металлов не вполне удачной. Цены на золото за две недели 
последнего месяца весны потеряли около 40 долларов, 
опустившись до уровня 1230 долларов за тройскую ун-
цию. Рублевые котировки также снизились. Грамм золота 
подешевел на 69 рублей и стоит в настоящий момент по-
рядка 2250 рублей. Цены на платину и палладий, напро-
тив, возобновили рост. С чем связано такое поведение ме-
таллов? Давайте разберемся.

В основе пессимизма инвесторов в отношении золота 
лежит сразу несколько факторов. Во-первых, выборы во 
Франции не преподнесли сюрпризов, напряженность во-
круг Северной Кореи, даже несмотря на новые запуски ра-
кет, снизилась, а это в свою очередь уменьшило интерес к 
золоту как к защитному активу.

Во-вторых, протоколы последнего заседания Федераль-
ной резервной системы США показывают, что регуляторы 
невысоко оценивают риск роста потребительских цен в 
стране. В США считают для себя желательной инфляцию в 

два процента (в ре-
альности она пока 
ниже). Золото же тра-
диционно неплохо 
растет в период высо-
кой инфляции.

Тем не менее раз-
горающийся полити-
ческий кризис в Сое-
диненных Штатах 
(отставка главы ФБР 
Джеймса Коми спро-
воцировала скачок 
спроса на драгметал-
лы) может вернуть 
внимание инвесто-
ров к рынку драго-

ценных металлов. И не только к золоту.
Как известно, рынок драгоценных металлов представ-

лен четырьмя основными активами — золотом, серебром, 
платиной и палладием. И если ситуация с золотом и сере-
бром инвесторам более-менее понятна, то динамика цен 
на платину и палладий выглядит более загадочно. Впро-
чем, только на первый взгляд.

Последние несколько лет котировки платины стали 
главным разочарованием рынка драгоценных металлов. С 
максимумов 2011 года (1800 долларов за тройскую ун-
цию) цены на платину упали за пять лет более чем в два 
раза — до отметки 800 долларов. 

В основе подобного падения лежит скандал вокруг не-
мецкого концерна Volkswagen. В сентябре 2015 года выя-
снилось, что более 11 миллионов дизельных автомобилей 
по всему миру были оснащены программным обеспечени-
ем, которое во время проведения тестов в десятки раз за-
нижало количество вредных газов. Скандал повлек за со-
бой массовый отзыв автомобилей, падение акций автокон-
церна и, как следствие, резкое снижение спроса на плати-
ну. Около половины всей платины, в основном добывае-
мой в Южной Африке и России, используется автомобиль-
ной промышленностью в дизельных двигателях.

Обратная ситуация сложилась с палладием. Как только 
начался скандал вокруг Volkswagen, котировки металла 
сразу взлетели на 30 процентов (с 600 до 800 долларов за 
унцию). Палладий более широко используется в каталити-
ческих нейтрализаторах выхлопных газов бензиновых 
двигателей, спрос на которые пошел вверх.

Как мы видим, мнение, что рынок драгоценных метал-
лов является однородным, а стоимость платины и палла-
дия не должна принципиальным образом отличаться от 
цен на золото и серебро, является ошибочным. Мировой 
рынок каждого из этих драгоценных металлов во многом 
является уникальным, что вполне может приводить и при-
водит к возникновению ценовых расхождений. 

Однако такие расхождения все-таки не длятся слишком 
долго. Паническая распродажа той же платины привела к 
тому, что мировое 
производство (и так 
достаточно незначи-
тельное по сравне-
нию с золотом и сере-
бром — чуть менее 
200 тонн в год) упало, 
запасы металла со-
кратились. После 
чего выяснилось, что 
платина все-таки 
нужна промышлен-
ности в целом и про-
изводителям автомо-
билей в частности. 
Так, концерн Toyota 
планирует сократить 
выбросы на 90 процентов к 2050 году за счет выпуска авто-
мобилей на топливных элементах (fuel cell vehicles). В та-
ких машинах используется 32 грамма платины, в то время 
как на дизельных и бензиновых машинах всего 2—7 грам-
мов в среднем.

И вот уже спрос на металл идет вверх, а вслед за ним и 
котировки платины. С начала года цены на платину выро-
сли на шесть процентов и достигли уровня 930 долларов за 
унцию. Это пока ниже максимумов февраля — 1024 долла-
ра за тройскую унцию, но повышательный тренд остается 
в силе, и даже «эффект Тесла» (в мире растет спрос на элек-
тромобили, где практически не используются платинои-
ды) пока не способен остановить победное шествие цен на 
платину. А вот перспективы палладия не столь очевидны. 
Котировки этого металла так и не смогли закрепиться 
выше уровня 900 долларов за унцию, на рынке наблюдает-
ся консолидация.

Таким образом, из всех четырех металлов самым инте-
ресным выглядит платина. Именно она может принести 
своим инвесторам 8—10 процентов доходности по итогам 
2017-го года.

Экспертиза Директор Центра трудовых исследований Владимир Гимпельсон 
о болезнях российского рынка труда и их лечении

Таблетка для работы
Марина Гусенко

П
о в ы ш е н и е  м и н и -
мальной заработной 
платы само по себе 
никакие проблемы 
не решает, но при 

определенных условиях создать 
новые вполне может. В любых 
действиях на рынке труда нужны 
осторожность и тщательный рас-
чет, считает директор Центра 
трудовых исследований НИУ 
«Высшая школа экономики» Вла-
димир Гимпельсон.

Чем болен российский рынок 
труда и какими методами его 
можно лечить, он рассказал в ин-
тервью «Российской газете».

Зарплата или штат
Владимир Ефимович, вы утвер-
ждаете, что наша модель рынка 
труда сильно отличается от евро-
пейской и американской. Что же 
в ней такого особенного?
ВЛАДИМИР ГИМПЕЛЬСОН: За последние 
25 лет наша страна прошла через 
последовательность шоков. Но 
если посмотреть на динамику 
рынка труда, то увидим, что в лю-
бой ситуации занятость остава-
лась достаточно высокой, а без-
работица — низкой. 

Стабильная занятость в усло-
виях сильного спада кажется уди-
вительным явлением, но имеет 
простое объяснение. У любого 
рынка есть два ключевых изме-
рения — количество и цена. У 
рынка труда — численность заня-
тых и заработная плата. Если 
уровень занятости для нас пра-
ктически константа, то зарплата 
в России скачет от шока к шоку, 
то вверх, то вниз. И это — главное 
отличие от рынков труда разви-
тых стран, где все наоборот. Там 
зарплаты в случае кризисов не 
меняются или даже продолжают 
медленно расти, а занятость реа-
гирует снижением.

И какая модель лучше? Та, где 
растет безработица или снижа-
ются зарплаты?
ВЛАДИМИР ГИМПЕЛЬСОН: В принципе, 
сложившаяся в России система 
всех в стране устраивает. Она не 
требует от бюджета больших де-
нег, расходы на политику на рын-
ке труда мизерные, все происхо-
дит почти автоматически, мно-
гие люди предпочитают иметь 
хоть какую-то работу, чем быть 
безработными. 

Власти рады «стабильности» 
на рынке труда и с удовольстви-
ем отчитываются о своих заслу-
гах в поддержании низкого уров-
ня безработицы. Фирмы приспо-
собились, научившись перекла-
дывать издержки на работников, 
и особого интереса в болезнен-
ном реформировании у них нет.

Ни у кого, ни у кого  нет?
ВЛАДИМИР ГИМПЕЛЬСОН: Похоже, что 
ни у кого. И поэтому эта модель 
очень устойчива. Вы, к примеру, 
слышали в последнее время, что-
бы бизнес требовал изменить 
Трудовой кодекс? Не на узких 
«круглых столах», а публично, 
громко, агрессивно? Я — нет. 

Реформы на рынке труда мо-
гут быть только тогда, когда у них 
есть мощный лоббист — либо биз-
нес, либо профсоюзы. Если биз-
нес молчит, значит, его все устра-
ивает. Либо не устраивает, но он 
считает, что лоббирование и ре-
формирование ему обойдутся до-
роже, чем потенциальные выго-
ды. И если у государства главная 
цель — сохранение низкой безра-
ботицы, то лучше систему приду-
мать невозможно.

Догнать «побегунчика»
Низкая безработица — цель впол-
не благородная. А какие есть аль-
тернативы?
ВЛАДИМИР ГИМПЕЛЬСОН: Например, 
высокая производительность и 
высокая зарплата, низкое нера-
венство в оплате, инвестиции в 
человеческий капитал, снижение 
теневой занятости.

В России зарплата во многом 
зависит не от того, что мы дела-
ем, а где нам довелось работать. 
Классический пример: две убор-
щицы совершенно идентичны по 
возрасту, образованию, профес-
сии, работают одинаковое число 
часов, живут в одном городе, ра-
ботают на одной улице. Одна — в 
«Газпроме», другая — в муници-
пальном детском саду по соседст-
ву с ним. Они делают примерно 
одинаковую по сложности рабо-
ту, и с точки зрения экономиче-
ской теории должны получать 
равную зарплату за равный труд. 
Они ее получают? Вряд ли. 

И таких примеров каждый из 
нас может привести много. 

Что это означает? Простую 
вещь:  приходит человек на рабо-
ту, начинает трудиться, дальше 
смотрит по сторонам и понимает, 
что за такую же работу может че-
рез дорогу получить на 20—30 
процентов больше. Уходит туда.

Начинает работать, оглядыва-
ется и видит, что еще через доро-
гу платят еще на 20—30 процен-
тов больше. Снова уходит. 

Но это же нормально!
ВЛАДИМИР ГИМПЕЛЬСОН: Да? В резуль-
тате значительная часть людей 
превращается в этаких «побегун-
чиков». Они все время в поисках 
новой работы. 

С одной стороны, это хорошо, 
потому что увеличивают свое 
благосостояние. Но что это озна-
чает для работодателя? Если я 
беру человека на работу, то сразу 
ожидаю, что через три месяца 
или полгода он уйдет. Значит, не 
буду инвестировать в его профес-
сиональное обучение. 

Когда так рассуждают все, то в 
результате охват дополнитель-

ным профессиональным обуче-
нием сходит на нет и уровень че-
ловеческого капитала оказыва-
ется ниже того, который нужен и 
мог бы быть.

У нас масса компаний, которые 
неэффективны. И много тех, что 
сверхприбыльны —  в добыче, к 
примеру. Эффективность трансли-
руется в заработки, в том числе че-
рез их переменную часть, и усили-
вает неравенство в оплате труда. 

Все не могут быть равны. То же 
повышение эффективности ча-
сто сопровождается сокращени-
ем штатов.  И потом, разве это 
укрепляет экономику страны? 
ВЛАДИМИР ГИМПЕЛЬСОН: Многое зави-
сит от того, куда идут те, кого 
«высвободили» в результате мо-
дернизации. Например, услов-
ный «Автозавод» за последние 
десять лет сильно ужал свою чи-
сленность. Если ушедшие с него 
работники «трудоустроились» 
по гаражам или дачным строй-
кам, то их производительность 
труда сильно снизилась. В ре-
зультате мы видим два разнона-
правленных процесса: часть ра-
ботников (оставшиеся на «Авто-
заводе») стали более производи-
тельными, а ушедшие — менее. 

Теперь посмотрите на стати-
стику: занятость на крупных,  
средних и малых предприятиях в 
течение 20 лет неуклонно сокра-
щается, а занятость остается вы-
сокой, безработица — низкой. 
Куда исчезли все эти люди? Они 

находят работу вне корпоратив-
ного сектора, многие — в «тени 
регулирования». Эти переходы 
снижают агрегированную произ-
водительность.

Тень, знай свое место!
Теневая занятость, действитель-
но, стала большой проблемой. И 
что делать?
ВЛАДИМИР ГИМПЕЛЬСОН: А почему они 
уходят «в тень»? На пособие по 
безработице жить нельзя, рабо-
ты на предприятиях для них нет, 
сидеть дома без дохода нет воз-
можности. И люди делают ради 
заработка то, что могут — занима-
ются частным извозом, ремонти-
руют квартиры, сидят с чужими 
детьми, ухаживают за старика-
ми. При высоком пособии эти 
люди зарегистрировались бы 
безработными. 

Таким образом, неформаль-
ная занятость становится альтер-
нативой безработице. Повысив 
пособие по безработице и облег-
чив к нему доступ, мы бы резко 
снизили такого рода неформаль-
ность, но ценой значительного 
роста безработицы.

И до какого уровня его было бы 
правильно поднять? Или, может 
быть, нужно ввести страхование 
от безработицы?
ВЛАДИМИР ГИМПЕЛЬСОН: Да, я бы не 
исключал вариант со страхова-
нием от безработицы. 

Но оно не должно превратиться 
в дополнительный налог. Как это 

сделать — надо думать. Страхова-
ние не равносильно повышению 
пособия, однако при повышении 
вырастет безработица. Люди на-
чнут увольняться с низкооплачи-
ваемых рабочих мест, чтобы вме-
сто зарплаты получать пособие.

Означает ли все это, что сложив-
шаяся система рынка труда тор-
мозит экономические переме-
ны, прорывы?
ВЛАДИМИР ГИМПЕЛЬСОН: Не думаю. 
Сама по себе она не является тор-
мозом.  Другое дело, что если бы у 
нас экономический рост уско-
рился, началось бы давление на 
рынок труда, и он начал  бы под-
страиваться. Проблема у нас не в 
модели как таковой, а в том, что 
окружает рынок труда. Плохой 
инвестиционный климат, вклю-
чая ужасное правоприменение, 
подавляет создание новых рабо-
чих мест и укорачивает горизонт 
принятия решений, что имеет 
массу следствий.  

Да, рынок труда выполняет 
много разных функций, но при 
этом не он играет первую скрип-
ку. Спрос на труд всегда произво-
ден, и если компании не развива-
ются и не видят для себя перспек-
тивы, то рынок труда не спасет. 
Он лишь повлияет на характер 
адаптации к среде.

Акцент

 Масштаб теневого труда зави-
сит от степени доверия к пен-
сионной системе. А к ней — 
от доверия к государству 

Цены на платину 
и палладий сильно 
зависят от того, 
что происходит 
в мировой 
автомобильной 
промышленности

Интерес к золоту 
как к защитному 
активу снизился на 
фоне относительно 
спокойной 
геополитической 
ситуации

Значительная часть людей превра-
щается в «побегунчиков», которые 
все время в поисках новой работы.

Владимир Гимпельсон: Наивно думать, 
что если повысим МРОТ, то от этого у нас 
вырастут производительность труда 
и средняя зарплата.

ЦИФРА

10
ПРОЦЕНТОВ
 на столько к 2030 году может 
упасть число занятых в России
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Экология Наука на Байкале оказалась заложницей административно-финансовых заблуждений

Бюджетные тайны Байкала
Анатолий Юрков, 
обозреватель «Российской газеты» 

Хромые весы 
Есть два подхода к Байкалу.
Один: ВЗЯТЬ как можно боль-

ше у озера, чтобы нажиться.
И второй: УЗНАТЬ как можно 

больше о круговороте жизни в 
Байкале, чтобы защитить его от 
чрезмерной эксплуатации. А то и 
от уничтожения. Знать его преде-
лы. И это знание использовать в 
других исканиях. 

Сторонники первого взгляда 
никак не могут взять в толк, что 
возобновляемые ресурсы — это 
не неисчерпаемые источники. 
Другие — в лагере добра. Его воз-
главили такие подвижники, как 
академик Михаил Грачев и недав-
но ушедшие от нас писатель Ва-
лентин Распутин и академик Ни-
колай Лаверов, перед памятью 
которых мы дали слово беречь 
Байкал. 

Были и другие, первые, начи-
н а я  с  е сте ст в о и с п ы та тел я 
Д.Г. Мессершмидта, приглашенно-
го Петром I на русскую службу. 
Его труды до сих пор хранятся в 
библиотеке Академии наук; рус-
ский картограф, географ и исто-
рик Сибири С.У. Ремезов, И.Г. Гре-
гори, И.Д. Черский, Г.Ю. Вереща-
гин и многие другие подвижники 
России. 

Ресурсы Байкала — это не толь-
ко те, что числятся по ведомству 
статистики в тоннах, кубокило-
метрах и иных единицах измере-
ния. 

Великие ресурсы Байкала — это 
плеяда подвижников науки, кото-
рые передали нам свои наработ-
ки, не потребовав за этот бесцен-
ный дар ни должностей, ни богат-
ства. Эти люди очень искренние и 
невероятно добрые. Мы им пла-
тим памятью, которая, по нашим 
меркам, тоже не имеет цены. 

Творец — существо почти что 
виртуальное, а создал такой ко-
лоссальный природный ком-
плекс, что все в нем подогнано 
друг к другу исключительно по 
науке. Или наука есть не что иное, 
как расшифровка мудрости при-
роды, чтобы мы сами себя не за-
гнали в тупик. Во имя главного: 
чтобы жизнь в Байкале не подвер-
галась опасности и разрушению 
вечно, пока существует планета и 
разум на ней. Творец очень над-
еялся и рассчитывал на наш раз-
ум. Тешу себя надеждой, что в 
этом не ошибаюсь.

В архиве я отыскал задачку для 
первоклассников, которую для 
меня решил человек с ученой сте-
пенью доктора наук. 

Из Байкала можно брать на 
продажу 1 кубический километр 
воды без ущерба для озера (дан-
ные ЛИНа). 

1 км3 воды = 1 млрд тонн. 
1 бутылка (450 г) в торговых 

сетях Москвы продавалась в кон-
це апреля 2017 года за 36 рублей с 
копейками. 

В одной тонне воды — 2 тысячи 
с лишним таких бутылок на 
72 000 рублей. Продажа 1 млрд 
тонн даст 72 трлн рублей. Даже 
если направить на строительство 
суперсовременных очистных соо-
ружений половину этой суммы, 
то есть 36 трлн рублей...

Левая, правая где сторона 
В последнее время в связи с 

кризисной ситуацией на Байкале 
заштатные умники и умницы 
разбрасываются со страниц из-
даний и телеэкранов доморощен-
ными поучениями: 

— Если с кризисом на Байкале 
ученые не знают, как справиться, 
может, те ученые занимаются не 
своим делом?

— Надо всех ученых собрать и 
показать им кинофильм великого 
режиссера Герасимова «У озера». 
Может, после этого у них дела 
лучше пойдут? 

С пафосной глупостью всегда 
спорить трудно, но все же. 

А если УЧЕНЫЕ ЗНАЮТ, тогда 
кого будем звать? Прокуроров, 
чтоб они разобрались, почему не 
строятся очистные сооружения и 
не поставлен заслон потраве озе-
ра, как того требует законода-
тельство о защите озера Байкал? 
И почему игнорируют эти требо-
вания закона? И настоятельные 
предложения ученых. И кто отме-
нил и с чьей подачи так называе-
мые компенсационные выплаты 
за плохое использование природ-
ных ресурсов, получая которые, 
Байкал стал бы первым богачом в 
мире. И тогда мы имели бы целе-
вые суммы, которые стали тра-
тить ТОЛЬКО ДЛЯ ПОЛЬЗЫ БАЙ-
КАЛА. А не всем сестрам по серь-
гам. 

Повторюсь: новые знания да-
ются только гениям. Это профес-
сиональный прорывной продукт 
ученых. И только он дает ускоре-
ние прогрессу. Но такой труд сто-
ит дорого, очень дорого.

Кто-то не хочет в этом разби-
раться, а, может, не хватает ума 
увидеть, что факты уже переро-
сли в проблему и требуют прин-
ципиально иного подхода? И пы-
тается все свалить на ученых. 
И находит отклик в обыватель-
ской среде. 

Насчет фильма гениального 
режиссера Герасимова «У озера». 
Все бы ничего, да вот положи-
тельный герой, ученый, произно-
сит фразу о том, что надо было 
загадить Байкал, чтобы получить 
подтверждение, что так делать 
нельзя. 

Не мог так мыслить вслух на-
стоящий ученый. Снявши голову, 
по волосам не плачут — народная 
мудрость вовсе не о том. 

В академических анналах 
остались строчки навсегда, кото-
рые дорого стоят... Грачев Миха-
ил Александрович, действитель-
ный член Российской Академии 
наук, совместно с сотрудниками 
разработал методы высокоэф-
фективной жидкостной хромо-
тографии для анализа широкого 
круга органических и неоргани-
ческих соединений . Вместе с кол-
легами разработал метод свер-
хселективной аффинной химиче-
ской модификации; первым на-
чал применять методы молеку-
лярной биологии с целью изуче-
ния проблемы видообразования 
в оз. Байкал. При исследовании 
причин массовой гибели бай-
кальских тюленей —  нерпы 
(1987—1988 гг.) ученые доказали 
возможность заражения этих 
млекопитающих морбилливиру-
сами (собачьей чумкой). 

Путем исследования донных 
осадков оз. Байкал М.А. Грачев 
вместе с коллегами расшифровал 
палеоклиматы плиоцена, плей-
стоцена и голоцена Восточной 
Сибири. При его участии налаже-
но производство отечественных 
хроматографов, разработан Фе-
деральный закон «Об охране озе-
ра Байкал» (1999 г.)... 

В последние годы М.А. Грачев 
начал развивать новое направле-
ние — исследование механизмов 
транспорта кремния диатомовы-
ми водорослями, одной из самых 
успешных групп водорослей в ге-
ологической истории Земли. 
(Тех самых одноклеточных водо-
рослей, у которых кремниевый 
экзоскелет. — А.Ю.) Академик 
М.А. Грачев гордится и тем, что во 
всех этих исследованиях с ним 
вместе были ученые института, 
они работали много, честно и 
творчески.

Михаил Александрович — ав-
тор 19 и соавтор 231 научной ра-
боты, в том числе пяти моногра-
фий (одна авторская), имеет 3 па-
тента на изобретения. 

Кто и как может поделить 
жизнь ученого на фундаменталь-
ные и прикладные исследования? 
Как левое и правое полушарие 

живого человеческого мозга? 
И главное: надо ли?

От малого до удалого 
Удивительное в Байкале не 

только в его масштабных прояв-
лениях, но, пожалуй, самое-са-
мое — в его невидимых миру об-
итателях, работающих на конеч-
ный результат. 

Диатомовые водоросли — од-
ноклеточные водные растения, у 
которых кремнистый скелет. Он 
причудливой формы, у каждого 
вида свой: от ситечка, солнечных 
очков красавицы, маковой голов-
ки до подсолнуха или серебряно-
го подстаканника... Форма для 
вида вечна, она запрограммиро-
вана в геноме. Число видов — со-
тни тысяч в водоемах планеты. 
Ученые установили, что это экзо-
тические фотосинтетические ор-
ганизмы. Одни виды сменяют 
другие без всякой системы. 
В 8-километровой толще осадков 
дна Байкала за ними — кремни-
стая составляющая. Экзоскелеты 
этих водорослей очень хорошо 
сохраняются в осадках дна и слу-
жат индикаторами изменения 
палеоклиматов. 

Честно говоря, когда акаде-
мик Грачев объяснял мне житье-

бытье этих самых мелких и са-
мых причудливых водорослей, я 
подумал, а зачем это мне знать? 
А ему?

— Ну как же, — удивился он. — 
Мы почти 50 лет задаем себе во-
прос: почему диатомовые водо-
росли ежегодно меняют свои 
виды? И пока не нашли ответа. 

— Не нашли — и не нашли...
— В нашем деле так нельзя. 

Можно споткнуться. 
И рассказывает, как его, до-

ктора химических наук, и с ним 
группу молодых ученых привез в 
Лимнологический институт в 
1987 году академик В.А. Коптюг, 
руководитель Сибирского отде-
ления АН СССР, представил кол-
лективу и сказал: 

— Через год приеду. Если рабо-
ты не будет, разгоним институт...

Не успела за ним захлопнуть-
ся дверь, как в нее постучалась 
беда: на байкальскую нерпу на-
валился невиданный мор. В тече-
ние 1987—1988 гг. погибло около 
6 тысяч животных.

Грачев потом изложит, как вы-
ходили из этого кризиса лако-
нично и просто, отчитываясь пе-
ред коллегами на заседании Пре-
зидиума РАН. 

— Сначала грешили на Бай-
кальский бумкомбинат, потом — 
на общее загрязнение. Но в конце 
концов методом молекулярной 
биологии примерно за шесть ме-
сяцев нам удалось установить, 
что нерпа болела собачьей чум-
кой. До этого не было известно, 
чтобы ластоногие болели этим 
морбилливирусом. 

Эпидемия прекратилась. Воз-
никла иммунная прослойка. До 
сих пор бог миловал — повторе-
ния не было. Это было первое 
крупномасштабное изменение 
на Байкале, которое зарегистри-
ровано в научной литературе. 
Это был изнуряющий, но резуль-
тативный труд всего коллектива.

Я попросил Михаила Алексан-
дровича Грачева, неунывающего 
человека и въедливого ученого, 
назвать пример, который бы ха-
рактеризовал предельно лако-
нично суть и глубину проблем, 
беспокоящих ныне Байкал. 
И ученых института. И понятных 
для неспециалиста. 

— Ну что же, — сказал он, начи-
ная издалека, — в воде Байкала 
растворено 230 тысяч тонн фос-
фора. На 23 тысячи кубических 
километров воды это такая ма-

лость, что она не улавливается 
приборами общего анализа. 

— Что это значит? 
— Скажем, обычные анализа-

торы при замерах не покажут его 
присутствия в воде Байкала. 

— Но 230 ТЫСЯЧ тонн?!
— Но 23 тысячи кубических 

километров воды!
— А проблема в чем? 
Исследования ученых Лимно-

логического института выявили 
поразительный факт, продолжал 
академик Грачев. Объем байкаль-
ской прибрежной воды , в кото-
рой растет и размножается спи-
рогира, равен примерно 7 куби-
ческим километрам. И в который 
сливаются все стоки, «обогащен-
ные» фосфором через стираль-
ные порошки. Стало быть, всего 
несколько тысяч тонн потребо-
валось, чтобы нарушить милли-
оннолетнее равновесие тонкона-
строенной байкальской системы. 
Дальнейший поиск показал, что 
со стиральным порошком в озеро 
попадает в 2—5 раз больше фос-
фора, чем с человеческими фека-
лиями. 

А стирка белья с порошком на 
берегах Байкала — рутинное дело: 
и туристы-дикари, и туристы-ла-
герники, и здравницы... Ну и або-
ригены. 

— Но ведь раньше такого не 
случалось. 

— Раньше стирали только мы-
лом. И возили в прачечную в 
Улан-Удэ, где стиралось солдат-
ское белье. И не было такого ко-
личества туристов.

Академик М. Грачев срочно 
обращается в правительство РФ: 
надо ограничить присутствие 
фосфора в стиральных порошках 
до уровня 0,4—0,5 процента. Как в 
Европе. 

Правительство готово к этому. 
Но оказывается, порошки с до-
бавками до 20 процентов фосфо-
ра делают в Казахстане. Произ-
водство таких добавок поставле-
но на поток. Если что-то менять, 
то надо действовать через Тамо-
женный союз. Думали, гадали, 
пришли к выводу: ограничить 
фосфор в порошках до 7 процен-
тов.

Энергично помогал решить 
и эту проблему академик Нико-
лай Павлович Лаверов. Как и в си-
туации с нефтяной трубой Вос-
точная Сибирь — Тихий океан. 
Тогда корпорация «Транснефть» 
и ее руководители упорствовали 
в намерении проложить часть ее 
по берегу Байкала, а далее — 
вдоль трассы БАМа. Этот проект, 
никем не утвержденный, сулил 
им миллиардную «экономию», 
но шел бы по самому Байкальско-
му тектоническому разлому зем-
ной коры. 

Академик Николай Павлович 
Лаверов, будучи руководителем 
отдела экологической безопа-
сности в Совбезе Российской Фе-
дерации, призвав на помощь ака-
демика Грачева, обратился с 
просьбой к В.В. Путину пересмо-
треть рискованный вариант не-
фтяной трубы ВС — ТО: академи-
ки не исключали в будущем силь-
ных землетрясений в зоне Байка-

ла — тогда нефть хлынет в озеро. 
В истории России этот граждан-
ский подвиг академика Лаверова 
останется крылатой фразой пре-
зидента В.В. Путина: 

— Сделать так, как предлагает 
Николай Павлович Лаверов. 

И труба была отодвинута от 
Байкала на 400 километров, за 
пределы Байкальской природной 
территории. 

К сожалению, ныне Николая 
Павловича Лаверова, академика 
и светлого человека, с нами уже 
нет. В истории Байкала он оста-
нется солнечной фигурой. 

В грамм добыча — 
в год труды 

Как трудно добывается все 
новое о Байкале, знают только 
ученые, которые ведут на нем 
исследования, да само озеро. Со 
времен протопопа Аввакума мы 
знаем, что вода его «зело про-
зрачна и кишмя кишит рыбой и 
птицей»... И только буквально 
на днях (по историческим мер-
кам) наши ученые с участием 
зарубежных коллег добыли кра-
еугольное знание... о воде Бай-
кала. А именно: на разных глу-
бинах у байкальской воды нео-
динаковый возраст. Оказалось, 
что вода ядра Байкала была на 
поверхности 16 лет назад, а та, 

которая у самого дна, появилась 
там только 8 лет назад. Не стран-
но ли? Та, что позднее, фигу-
рально выражаясь, «моложе» 
той, которая посредине? Даже 
постоянное причудливое пере-
мешивание байкальских вод с 
помощью ветра тем не менее 
«не достает до дна». Однако же 
придонные слои воды, как и по-
верхностные, одинаково насы-
щены кислородом.

Эту важнейшую для оценки 
воды истину наука установила 
почти 200 лет спустя после нача-
ла наблюдений на озере. Это зна-
ние позволило начать широкую 
торговлю байкальской глубин-
ной питьевой водой, имеющей и 
бальнеологическую ценность. 
Ныне ею успешно торгуют си-
стемные торговые объединения 
не только в Сибири, но и в Евро-
пейской части России, в том чи-
сле в Москве и Санкт-Петербур-
ге. И получают хорошую при-
быль.

Ныне размеренный порядок 
исследований на Байкале зачем-

то разрушен: идет реконструк-
ция российской науки. 

Настоящая наука в Лимноло-
гическом институте Сибирского 
отделения АН СССР началась с 
приходом туда директором Ми-
хаила Грачева, доктора химиче-
ских наук, специалиста в области 
биоорганической химии и физи-
ко-химической биологии. Это 
коллектив, возглавляемый им, 
организовал Байкальский меж-
дународный центр экологиче-
ских исследований, под эгидой 
которого начались международ-
ные исследования экосистемы 
Байкала. И дико слышать от этого 
стоика:

— В конце концов я свое дело 
сделал, а дальше... 

— А дальше дороги нет, Михаил 
Александрович, — непочтительно 
перебиваю его. Ишь чего удумал. 
Байкал в беде, а беда как борода — 
и молодого старит. — Сначала за-
гадку спирогиры отгадать надо 
бы. 

— А мы отгадали, отчего и по-
чему. 

— Ну и...
— Готовлю статью в «Вестник 

РАН». 
— Со всеми доказательствами 

статья?
— Как и положено. 

— А если без доказательств, а 
только назвать причины? Для 
«Российской газеты»? Чтобы 
«право первой ночи» незыблемо 
о ста в а л о с ь  за  « В е ст н и к о м 
РАН»? 

— Хорошо. Тут ведь дело про-
стое. Совпадение двух обстоя-
тельств. Первое — временное по-
тепление климата в Байкальской 
котловине и окрестностях, в ре-
зультате чего прогретость воды в 
прибрежных отмелях поднялась 
на пару градусов. Нет, не климат 
изменился, а временные капри-
зы погоды. Это дало толчок рас-
цвету жизни в прибрежной поло-

се. И бурному росту обычно нем-
ногочисленной спирогиры.

И второе — кратное увеличе-
ние численности туристов. При 
этом количество бытовых отхо-
дов и канализации кратно же уве-
личилось. Фекалии послужили 
стимуляторами роста, в том чи-
сле и цианобактерий, и спироги-
ры. И, похоже, гибели губок. Си-
туацией из байкальского подвод-
ного царства эффективнее всего 
воспользовалась спирогира. Вот 
и все. 

— Как все? А кто будет ликви-
дировать кризис?

— Тот, кто... не на ученых же 
всех собак вешать. Нужны очист-
ные сооружения нового типа. 
Они в мире уже есть. Дело за гос-
заказом. 

— И госфинансированием. 
— Тут возможны варианты.
— Вы имеете в виду принцип 

компенсации: кто на Байкале на-
живается, тот и за собой подчи-
щает: энергетики, туроперато-
ры, транспортники, в том числе и 
водники? Как при советском про-
екте собирались построить тру-
бу сброса стоков БЦБК в Иркут. 
Тогда финансирование его поде-
лили между Минбумпромом, 
Лесхозом, Средмашем, МВД 
СССР, Минмонтажспецстроем и 
другими. 

— Нельзя забывать, что на Бай-
кальской природной территории 
крупно хозяйствуют лесопро-
мышленники. И браконьеры 
леса. 

— А вы, ученые ?
— Мы без дела не останемся. 

Мы только начали распаковы-
вать миллионнолетние загадки 
Байкала. А эти результаты боль-
ше интересуют саму науку. 

Организовать цивилизован-
ный туризм и запустить его на 
Байкальскую природную терри-
торию — это не собрать толпу, по-
строить ее в колонну, дать в руки 
впередсмотрящему развернутое 
знамя — и шагом марш с песней: 

— По долинам и по взгорьям 
шла дивизия вперед...

* * *
А через пару дней Грачев пре-

дупреждает:
— Нет, не все и не до конца ясно 

в механизме возбуждения спиро-
гиры... 

— Но с очистными-то?..
— Тут сомнений нет. Нужна 

особая программа и немедлен-
ная реализация.

Не пожарные, но огнеборцы 
Все, что происходит в жизни 

Байкала, лучше всех знают уче-
ные Лимнологического институ-
та. И что не происходит — тоже. 
На озере они выполняют роль от-
нюдь не пожарной команды, 
а скорее хорошего, умного подра-
зделения огнеборцев по чрезвы-
чайным ситуациям. Их ежеднев-
ная работа тем не менее — не под-
готовка к очередному сюрпризу 
стихии, а познание закономерно-
стей в жизни архисложного ком-
плекса, каким в течение десятков 
миллионов лет сформировался 
Байкал. Комплекса, который 
предназначен природой однажды 
спасти людей от водного голода. 
По определению специалистов 
ООН, уже в этом столетии. Цель 
не просто благородная, но и без-
альтернативная. Познать, чтобы 
упредить предельно допустимые 
изменения. Чтобы ни один угро-
жающий его системе жизнеобе-
спечения процесс не перевалил 
за точку невозврата. Классиче-
ская формула воды Н2О тут осно-
ва, в нашем озере эта основа об-
ретает сложную внутреннюю 
структуру, становясь пресной пи-
тьевой глубинной водой Байкала, 
которая имеет особую цену. Она 
добывается — не нагнулся и зачер-
пнул, а с определенных глубин из 
так называемых водных линз. 
На способ добычи и приготовле-
ния такой воды Байкала у группы 
сотрудников ЛИНа, в их числе 
и академика М. Грачева, есть ав-
торское свидетельство и патент. 
Пустив его в оборот, они давно 
окупили все затраты на эту дол-
гую, тонкую, кропотливую и от-
ветственную работу. 

Так что фирма веники не вя-
жет.

* * *
Один мой мудрый собеседник 

сделал интересный вывод, проа-
нализировав информационные 
сообщения за два года об эколо-
гическом кризисе на Байкале:

— Это кризис не Байкала, 
а управления охраной природы 
на Байкале.

И стар и мал — бегом на Байкал.
Акцент

 Наука есть не что иное, 
как расшифровка мудрости 
природы, чтобы мы сами себя 
не загнали в тупик. 
Во имя главного: чтобы жизнь 
в Байкале не подвергалась 
опасности и разрушению

Акцент

 Кто и как может поделить 
жизнь ученого на фундамен-
тальные и прикладные 
исследования? Как левое 
и правое полушарие живого 
человеческого мозга? 
И главное — надо ли?

P.S.
Приходится сожалеть, что интересы Байкала нередко становятся 
предметом торга, а то и шантажа. Вот и в нынешней ситуации, когда 
Байкал переживает острый экологический кризис, некоторые его 
«няньки» стремятся прежде всего замутить воду, чтобы подцепить 
на крючок золотую рыбку. А ведь озеро и люди ждут скорейшей концен-
трации ресурсов и усилий, в том числе и науки, чтобы вылечить прибо-
левшего, не запустить опасную болезнь. 

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

Прошу дать опровержение на статью Анатолия Юркова 

«Баргузинский обвал» (Российская газета — Федеральный 

выпуск № 7247 (81)).

Во-первых, в письме статс-секретаря Минприроды Рос-

сии С.Ю. Радченко от 03.03.2017 № 06-09-38/5898 в адрес 

Российской академии наук не ставится вопрос о софинан-

сировании со стороны исполнителей фундаментальных 

научно-исследовательских работ, включенных в ФЦП «Ох-

рана озера Байкал и социально-экономическое развитие 

Байкальской природной территории на 2012—2020 годы» 

(далее — ФЦП «Охрана оз. Байкал»). Речь идет о новой, 

предложенной академиком РАН Грачевым М.А. и мной 

ПРИКЛАДНОЙ НИР по теме «Комплексная оценка эколо-

гического кризиса в экосистеме озера Байкал и выработ-

ка предложений для устранения его причин». Во-вторых, 

в ФЦП «Охрана оз. Байкал» нет никакой суммы, предназна-

ченной Лимнологическому институту СО РАН, все средст-

ва предоставляются на конкурсной основе. Таким обра-

зом, утверждение автора: «Деньги, свою долю из 57 милли-

ардов рублей, запланированных бюджетом на федераль-

ную целевую программу «Охрана озера Байкал и социаль-

ное развитие Байкальской природной территории на 

2012—2020 гг.», институт получит тогда, когда перечислит 

в бюджет сумму, равную половине предназначенной ин-

ституту госпрограммой», — является не соответствующим 

действительности.

Далее автор пишет: «Нам стало известно, что по поводу 

судьбы коллектива ученых и самого Лимнологического ин-

ститута готовят письмо академики РАН М.А. Грачев и 

И.В. Бычков. В нем они, в частности, ставят проблему так. 

Позиция ФАНО России в период реформы РАН к судьбе 

Лимнологического института Сибирского отделения Рос-

сийской академии наук, успешно и плодотворно исследую-

щего стратегически важнейший объект — озеро Байкал, 

хранилище 90 процентов пресной воды России, создавше-

го Международный центр экологических исследований, 

крупный приборный центр в Восточной Сибири, просла-

вивший свое имя монографиями и статьями в зарубежные 

изданиях, сохранивший флот и имеющий когорту хорошо 

подготовленных молодых исследований, очень беспокоит 

ученых. Они готовы участвовать в любых экспедициях от 

Арктики и Якутии до Антарктики. Из-за промедления орга-

низации-учредителя ФАНО России относительно приня-

тия решения о создании Байкальского федерального ис-

следовательского центра (ФИЦ) путем объединения Лим-

нологического института и Института динамики систем и 

теории управления СО РАН ученые обращаются с прось-

бой принять незамедлительные меры для решения этого 

вопроса». Я заявляю, что не готовил и не готовлю никаких 

писем подобного содержания. Необходимо отметить, что 

Федеральное агентство научных организаций в соответст-

вии с существующими регламентами, согласованными с 

Российской академией наук, не может даже инициировать 

процедуру реструктуризации институтов и тем более не 

может самостоятельно создать ФИЦ.

С уважением,
Директор ИДСТУ СО РАН академик РАН И.В. Бычков
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СОБЫТИЕ Завтра стартует
70-й, юбилейный
кинофестиваль

Особый взгляд 
Канна

Валерий Кичин

В СРЕДУ на Лазурном берегу Франции открывается 70-й 
юбилейный Каннский кинофестиваль — самый знамени-
тый и второй по старшинству в мире. Но это число — 70 — 
не совпадает с количеством прожитых им лет.

Идея «фестиваля свободного мира» родилась еще в 
1938 году — после скандала на Венецианской Мостре, под 
нажимом Муссолини наградившей профашистский 
фильм Лени Рифеншталь «Триумф воли». На право при-
нять у себя новый фестиваль претендовали курорты Би-
арриц и Канн; выбор был сделан в пользу Лазурья, и 1-й 
Каннский под председательством Луи Люмьера должен 
был открыться 1 сентября 1939 года. Но гитлеровские 
войска вошли в Польшу, и фестиваль успел показать 
только один фильм — «Горбун собора Парижской Богома-
тери» с Чарльзом Лоутоном в роли Квазимодо. И вновь 
открылся уже после войны — в 1946-м.

Это был год СССР — страны-победителя: Канн показал 
10 советских картин, среди них «Глинка» и «Зоя» Лео Ар-
нштама, «Каменный цветок» Александра Птушко (Приз 
за лучший цвет), «Великий перелом» Фридриха Эрмлера 
(Гран-при), «Человек № 217» Михаила Ромма (Приз за 
режиссуру), «Здравствуй, Москва!» и «Молодость нашей 
страны» Сергея Юткевича, «Белый клык» Александра 
Згуриди, «Берлин» Юлия Райзмана (Приз за лучший до-
кументальный фильм). А первым главным призером ста-
ла драма француза Рене Клемана «Битва на рельсах». Фе-
стиваль под грохот 
фейерверков начал 
свою бурную и, как 
потом выяснится, 
славную жизнь, но 
уже в 1948-м на него 
не нашлось денег, 
пришлось пропу-
стить и 1950-й.

О нашем кино 
ранний Канн вспо-
минал довольно ча-
сто, но как о «совет-
ской экзотике» — по-
казывал в основном 
такие ленты, как «Кавалер Золотой звезды», «Освобо-
жденный Китай», «Судьба Марины», «Великий воин Ал-
бании Скандербег», «Большая земля». СССР для мира 
был родиной великой музыкальной культуры, и Канн 
охотно приглашал фильмы о русских титанах («Мусорг-
ский»), о балете («Мастера русского балета», «Ромео и 
Джульетта» с Улановой). В 1955-м незаметно прошел и 
дебютный фильм Эльдара Рязанова «Остров Сахалин» — 
единственная картина будущего мастера, попавшая в 
Канн. А настоящие триумфы, открывшие миру оттепель-
ное советское кино, начались в конце 50-х: Спецприз 
жюри «Сорок первому» Григория Чухрая, призы его же 
«Балладе о солдате» и «Даме с собачкой» Иосифа Хейфи-
ца и, наконец, пока единственная наша Золотая пальмо-
вая ветвь фильму Михаила Калатозова «Летят журавли». 
Среди каннских триумфаторов Андрей Тарковский, Глеб 
Панфилов, Андрей Кончаловский, Сергей Юткевич, 
Александр Сокуров, Никита Михалков, Павел Лунгин… 

Здесь трижды награждались фильмы Андрея Звягин-
цева («Изгнание», «Елена», «Левиафан»); его новейшая 
семейная драма «Нелюбовь» снова в главном конкурсе. 
О своих предстоящих премьерах Звягинцев говорит ску-
по, но признается, что одним из источников вдохновения 
стали «Сцены из супружеской жизни» Ингмара Бергма-
на. Премьера фильма объявлена уже на второй день фе-
стиваля — 18 мая. Но гипотеза о том, что фестивали обыч-
но выстраивают драматургию своих конкурсов «по на-
растающей», от слабейших картин к сильнейшим, вряд 
ли актуальна: готовую картину еще не видела даже фе-
стивальная дирекция — отборщики принимали черновой 
материал и взяли, что называется, «не глядя». Это гово-
рит о высокой репутации режиссера, о вере в него, кото-
рая позволяет еще не завершенный фильм брать в кон-
курс и покупать для проката «на корню». В Канне такое 
бывает крайне редко. Последний прецедент — фильм Вон-
га Кар-Вая «2046», который доставляли из аэропорта 
Ниццы на мотоциклах прямиком к проекторам и показа-
ли в так и не завершенном виде.

Кроме картины Звягинцева в главном конкурсе 
фильм Сергея Лозницы «Кроткая» — современная драма, 
в которой использованы мотивы «фантастического рас-
сказа» Достоевского; многие роли, включая главную 
(Василина Маковцева), исполнили актеры екатерин-
бургского «Коляда-театра». В программе «Особый 
взгляд» в борьбу за призы вступит дебютная картина 
ученика Александра Сокурова кабардинца Кантемира 
Балагова «Теснота» — история еврейской семьи 90-х.

Президент главного жюри — завсегдатай Канна и мно-
гократный его лауреат Педро Альмодовар (Испания). На-
ученный горьким опытом восстания феминисток, фести-
валь теперь бдительно следит за «гендерным равновеси-
ем»: под водительством Альмодовара ровно четверо 
мужчин и ровно четыре женщины. Жюри параллельного 
конкурса «Особый взгляд» возглавляет американская 
актриса Ума Турман, так что и в президентских сферах 
паритет соблюден.

Фестиваль открывается внеконкурсным фильмом 
Арно Деплешена «Призраки Исмаэля» с Марион Котий-
яр, Луи Гаррелем, Шарлоттой Генсбур и Матье Амальри-
ком. Судя по описаниям, это мистическая история о вер-
нувшейся с того света девушке, которая преследует ге-
роя, разрушая его новую любовь, и о былых страстях, 
истекающих, как сквозь пальцы песок.

Ирина Муравьева
 

В 
день открытия Дягилев-
ского фестиваля на сце-
не Пермского оперного 
театра прозвучала Пер-
вая симфония Малера в 

исполнении  musicAeterna под ру-
ководством Теодора Курентзиса. 
А прологом к фестивалю стала 
премьера «Богемы» Пуччини (ко-
продукция с Фестшпильхаузом 
Баден-Бадена). Режиссер Филипп 
Химмельманн, художники Рай-
мунд Бауэр и Кати Маурер. Музы-
кальный руководитель — Теодор 
Курентзис.

Одна из самых исполняемых 
опер, полная чувственной эк-
спрессии «Богема», написанная 
по роману Анри Мюрже, предста-
ла в неожиданном ракурсе. И дело 
не в том, что режиссер перенес 
действие из XIX века в 60-е годы 
ХХ столетия. Но постановщик ре-
шил перелицевать пуччиниев-
скую драматургию, выдвинув-
шую на первый план романтиче-
ские истории молодых людей — ве-
селящейся Мюзетты и художника 
Марселя, умирающей от чахотки 
Мими и влюбленного в нее поэта 
Рудольфа. Страстные ариозо и ду-
эты придали музыке градус и эк-

спрессию, которые ввели ее в круг 
апокрифов лирической оперы. 
Химмельманн пошел по другому 
пути, игнорируя лирические ар-
тикуляции «Богемы» и смещая ее 
смыслы в социальную плоскость. 
В итоге сюжет предстал не в ро-
мантическом ключе, а с акцента-
ми классовой теории, где бедность 
не допускается не только в буржу-
азные слои, но и в круги богемы. В 
романе Бурже социальные акцен-
ты подразумевались, но имелось в 
виду и другое — новая радикальная 
и романтическая модель жизни в 
Латинском квартале середины 
XIX века. Именно тогда утвержда-
лись постулаты «богемности» с ее 
атрибутами эксцентричного 
образа жизни художника, проти-
востояния обществу, культом 
творчества и свободной любви. 
Парадоксально, но и феномен «бо-

гемности» оказался за бортом 
спектакля.

Зато появились толпа париж-
ских «шестидесятников» с лозун-
гами «Запрещать запрещено», по-
лицейские с дубинками, экстрава-
гантные персоны в образах тран-
свестита или буржуа, суетящегося 
с коробками вокруг Мюзетты. В 
разгар массовых «волнений» сце-
ну картинно пересекал брасс-ан-
самбль марширующих полицей-
ских. Все в целом, несмотря на 
тщательно подобранную в секонд-
хенде одежду персонажей, остав-
ляло впечатление ряженой толпы. 
На фоне протестного праздника 
столь же поверхностно разыгры-
вались и события любовной дра-
мы. Рудольф, благополучный «ма-
жор» с эффектной шевелюрой 
(Давиде Джусти, Италия). Друзья 
его — такие же «мажоры». Мими — 

простоватая особа в вязаной шали 
(Зарина Абаева), наивно поверив-
шая, что ее случайные отношения 
с Рудольфом и есть история люб-
ви. Расчетливая содержанка Мю-
зетта (Надежда Павлова), в лило-
вых, вырви глаз, клешах. 

В этой «Богеме» мужской квар-
тет, проживающий в комнате с бес-
толковым интерьером, устраивает 
дуэли подушками, Мими же вына-
шивает свою никчемную любовь, 
глупо исповедуясь в чувствах Ру-
дольфу и его другу Марселю, кото-
рым досадно, что им попалась та-
кая занудная особа. У истории 
этой нет ни начала, ни конца, пото-
му что никто из персонажей на 
протяжении действия не изменил-
ся. Расставшись с умирающей 
Мими, которая вызывает у всех 
чувство неловкости, Рудольф про-
должает так же скакать на кровати 
и биться подушками, радуясь бу-
тылке вина, принесенной друзья-
ми. Праздник прерывает Мими, 
некстати приползающая по сцене 
умирать. Рудольф остается с нею 
наедине, прямо под снегом, не пре-
кращающимся весь спектакль как 
метафора холода и бесчувствия ге-
роев. Но даже миг, прописанный у 
Пуччини как исступленный про-
щальный дуэт, не приливает лю-

бовной энергии спектаклю, в кото-
ром смерть Мими приносит всей 
компании лишь облегчение.  

Но что делать с музыкой, кото-
рая пылает страстными эмоция-
ми? Теодор Курентзис ведет ор-
кестр в быстрых темпах, иногда 
жестче, графичнее, чем спонтанно 
раскручивающиеся пуччиниев-
ские звуковые объемы, но с ясно-
стью и прозрачностью смыслов. 
Оркестр замирает «смущенны-
ми» тремоло, разливается птичьи-
ми трелями в рассказе Мими, об-
рушивается «петрушечным» зву-
ком, родом из Стравинского, в 
уличной «студенческой» сцене, 
переходит на сухое стаккато, ког-
да Марсель советует Мими рас-
статься с Рудольфом, выталкивает 
на поверхность колокольный 
звук, истончаясь в пианиссимо в 
сцене смерти Мими. 

Герои, освободившиеся от гру-
за любви Мими, уходят в глубину 
пустого пространства, образ кото-
рого — безмолвный снег, снежное 
бесчувствие. Остается удивлять-
ся, что певцам удается как-то ве-
сти свои партии в этом холодном 
формате,  не дающем жизни эмо-
циям.

А
Н

Т
О

Н
 З

А
В

Ь
Я

Л
О

В

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 К

А
Н

Н
С

К
О

Г
О

 К
И

Н
О

Ф
Е

С
Т

И
В

А
Л

Я

ФЕСТИВАЛЬ

Объявлена
программа
«Кинотавра»

КИНО 
МОЛОДЕЕТ

Ирина Корнеева

28-Й «КИНОТАВР» (Сочи, 7—14 
июня) может войти в историю 
фестиваля как самый независи-
мый. Не по определению, — фе-
стиваль по-прежнему будет про-
ходить при поддержке Мини-
стерства культуры РФ, а по ста-
тистике: 9 из 14 фильмов кон-
курса сняты без государствен-
ной поддержки.

Только три картины — «Арит-
мия» Бориса Хлебникова, 
«Жги» Кирилла Плетнева и 
«Три сестры» Юрия Грымова — 
сделаны на гранты минкульту-
ры, и две — «Рок» Ивана Шахна-
зарова и «Блокбастер» Романа 
Волобуева — на деньги Фонда 
кино. «На наших глазах проис-
ходит изменение отечественно-
го индустриального пейзажа, 
который еще недавно представ-
лял собой относительно циви-
лизованную очередь к госбюд-
жету, — заметила программный 
директор «Кинотавра» Ситора 
Алиева. — Сегодня многие авто-
ры готовы изменить сложившу-
юся практику создания фильма. 
Они придумывают убедитель-
ные и не требующие гигантских 
бюджетов идеи, способные за-
интересовать инвесторов».

Еще одна тенденция: «Кино-
тавр» продолжает молодеть. Де-
бютанты представляют полови-
ну из отобранных картин, пяте-
рым из 14 конкурсантов мень-
ше тридцати лет. «Дебютант се-
годня — это совсем не обяза-
тельно юный выпускник ки-
ношколы, — рассказала Ситора 

Алиева. — Многие из наших кон-
курсантов пришли в режиссуру 
из кинокритики, театра, музы-
ки, ТВ, даже медицины. Среди 
дебютантов этого года самому 
молодому 24 года, самому зре-
лому — 56 лет, что доказывает: 
ничто не может остановить че-
ловека, который хочет снимать 
кино…»

Примечательно, что вектор 
повышенного внимания к реги-
онам из театральных областей 
оказался в этом году проложен 
и в кино. «По объективным при-
чинам мы десятилетиями смо-
трели и показывали преимуще-
ственно продукцию двух сто-
лиц. А в этом году на отборе был 
своеобразный рекорд: 12 пол-
нометражных картин прислано 
из Уфы, Бийска, Екатеринбурга, 
Волгограда, Воронежа и Серги-
ева Посада, тогда как в прош-
лом году региональных лент 
было пять, — делилась статисти-
кой Ситора Алиева. — Мало того, 
у нас начали появляться филь-
мы, сделанные в полноценной 
копродукции с зарубежными 
странами и фондами. В 2016-м 
это была «Зоология» Ивана 
Твердовского. В этом году — две 
копродукционные ленты: «За-
ложники» Резо Гигинеишвили 
(Россия—Грузия—Польша) и 
«Аритмия» Бориса Хлебникова 
(Россия—Финляндия—Герма-
ния)». 

О смене поколений и появле-
нии новых людей со своей сти-
листикой говорил президент 
«Кинотавра» Александр Род-
нянский: «Кинотавр — это фе-
стиваль-лаборатория. Ведь мы 
находимся в поворотном, меня-
ющем многое периоде истории 
кино. И поворотном не только у 
нас — тотально изменилась си-
стема обитания кинематогра-
фа. Мы относительно вменяе-
мые люди, в полной степени я 
это не могу зафиксировать, но 
относительно вменяемые — точ-
но, и я не сравниваю нас с Кан-
нами, но в этом году Тьерри 
Фремо сказал то же самое о 
Канне: это лаборатория. Имея 
на отборе картины всех выдаю-
щихся режиссеров планеты и не 
стесняясь называть себя экспе-
риментальным фестивалем…»

Российские киноэксперимен-
ты на «Кинотавре» будет оцени-
вать жюри во главе с актером и 
художественным руководителем 
Театра Наций Евгением Мироно-
вым. Первый приз «Кинотавра» 
7 июня будет вручен за честь, до-
стоинство и преданность кине-
матографу Павлу Чухраю, и от-
крывать фестиваль в Сочи будет 
его новая картина «Холодное 
танго» с Юлией Пересильд, Ри-
налем Мухаметовым и Сергеем 
Гармашем в главных ролях. 

КНИГИ В «Артеке» прошел финал конкурса «Живая классика»

Читать стихи под кипарисом
Андрей Васянин

В 
мае международный дет-
ский центр «Артек» стано-
вится литературной столи-

цей молодой России: сюда прие-
хали школьники из десятков ре-
гионов — победители предвари-
тельных этапов конкурса «Жи-
вая классика» на лучшее чтение 
мировой прозы. Несколько ме-
сяцев они соревновались в худо-
жественном чтении в школах, 
библиотеках, домах творчества 
по всей стране. Лучшие получи-
ли супернаграду от минобрнау-
ки и фонда «Живая классика» — 
поездку в самый знаменитый 
детский лагерь.

Возникший семь лет назад 
конкурс чтецов, организован-

ный «Живой классикой», обрел, 
наконец, место постоянной ди-
слокации, добавив «Артеку», в 
котором бывали и Гайдар, и Мар-
шак, и Кассиль, современные ли-
тературные краски. Лагерь в 
свою очередь приправил «Жи-
вую классику» артековским 
вольным творческим  духом.

За время, прошедшее с присо-
единения Крыма к России, ла-
герь изменился: среди гурзуф-
ских пальм выросли и продолжа-
ют расти современные корпуса 
на месте разваливавшихся ста-
рых. Двести с лишним ребят, 
приехавших в лагерь, переодели 
в форму их дружин, включили в 
образовательные программы, 
увлекли мастер-классами, заня-
тиями в артековских студиях.

— «Артек» — это рай на земле! 
— не сдерживает эмоций Екате-
рина Крыцина из Брянска. — 
Здесь кипит жизнь, это место за-
ряжает тебя свободой. 

Финал конкурса, проходив-
ший на открытой сцене лагеря 
«Кипарисный», не был похож на 
соревнование. Отборщики «Жи-
вой классики», писатели и жур-

налисты, прослушали более 
двух сотен победителей регио-
нальных этапов, отобрав 24 луч-
ших.

Человек, не чувствующий сло-
ва, не переживающий за читае-
мое, не мог бы так напрячь зал 
актерской паузой, полной тиши-
ной, длившейся секунд 20, как 
это сделал Денис Куруч из Вилю-

чинска Камчатского края, поста-
вивший этим точку в трагичном 
«Не перебивайте!» Вадима Соло-
вьева. А член жюри актер Иван 
Стебунов признался, что во вре-
мя чтения Сашей Глобенко из 
Ставрополья «Фотографий» Ана-
толия Приставкина о детдомов-
ских детях в годы войны почувст-
вовал слезы на глазах.

— Если уж ты вышел читать на 
сцену, нужно выбирать не то, с 
чем легко победить, а то, что бу-
дет отзываться в душе, — говорил 
после своего выхода в суперфи-
нал с «Бумажной победой» Люд-
милы Улицкой юный севастопо-
лец Даня Игонин. 

Середина мая в этом году вы-
далась в Крыму прохладной, и 
жюри и артековцы, заполнив-
шие амфитеатр прибрежного 
«Кипарисного», закутались в 
одеяла. Но когда закончил чте-
ние железняковского «В старом 
танке» Хасан Нальгиев из На-
льчика, одеяла попадали на пол: 
весь амфитеатр встал с овацией. 
Равно как и после отрывка из 
«Молодой гвардии» в исполне-
нии девятиклассницы Ани Ды-
бля из Краснодара.

Ни Аня, ни Денис Кучур, ни 
многие другие ребята не попали 
в суперфинал, который пройдет 
в июне на главной сцене книж-
ного фестиваля «Красная пло-
щадь». Жюри Всероссийского 
конкурса выбрало десятерых су-
перфиналистов в бурных спо-
рах.

Но, скажем, Денис уже понял, 
что идет после школы во ВГИК, 
Екатерина Крыцина должна свя-
зать свою жизнь с театром, твор-
ческие специальности собира-
ются выбрать себе и другие 
участники финала.Лучших детей-чтецов России поздравил генеральный директор «Артека» Алексей Каспржак.

Провинциальная Мими все еще 
наивно верит в чистую любовь...

Акцент

 Если уж ты вышел на сцену — 
читай то, что отзовется 
в душе...

Александр 
Роднянский: 
Мы находимся 
в поворотном, мно-
гое меняющем пери-
оде истории кино

Генеральный дирек-
тор Каннского 
фестиваля Тьерри 
Фремо: в россий-
ском кино грядет 
новая волна

Каннская премьера фильма «Нелюбовь» пройдет 18 мая.

Следите за новостями кинофестиваля на сайте
rg.ru/sujet/5861

Акцент

 Режиссер перевел чувствен-
ность и романтизм оперы 
в социальный регистр

Премьера В Перми представили «Богему» Джакомо Пуччини

Снежное бесчувствие
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Наименование услуги

Федеральный орган 
исполнительной влас-
ти, орган государст-
венного внебюджет-

ного фонда, Банк Рос-
сии, организация, 

предоставляющий(ая) 
услугу

1. Услуга по предоставлению сведений из 
Центрального каталога кредитных историй 
о бюро кредитных историй, в котором (кото-
рых) хранится (хранятся) кредитная история 
(кредитные истории) субъекта кредитной 
истории

Банк России

2. Услуга по приему уведомлений о получе-
нии права распоряжения 10 и более процен-
тами голосов, приходящихся на голосую-
щие акции (доли), составляющие уставный 
капитал некредитной финансовой органи-
зации

Банк России

3. Услуга по приему уведомлений о лице 
(появлении лица), которое контролирует 
участника (акционера) эмитента, обязанно-
го осуществлять раскрытие информации, 
владеющего 5 или более процентами голо-
сующих акций (долей) такого эмитента, 
либо о его отсутствии (прекращении осно-
ваний такого контроля)

Банк России

4. Услуга по приему уведомлений о получе-
нии (прекращении) лицом права распоря-
жаться определенным количеством голо-
сов, приходящихся на голосующие акции 
(доли), составляющие уставный капитал 
эмитента, обязанного осуществлять рас-
крытие информации

Банк России

5. Услуга по приему уведомлений о прио-
бретении (об отчуждении) голосующих 
акций (долей) эмитента, обязанного осу-
ществлять раскрытие информации, или 
ценных бумаг иностранного эмитента, удо-
стоверяющих права в отношении голосую-
щих акций такого эмитента

Банк России

6. Услуга по приему уведомлений о получе-
нии полномочий, необходимых для созыва и 
проведения внеочередного общего собра-
ния акционеров эмитента

Банк России

7. Услуга по предоставлению сведений из 
государственного реестра кредитных 
потребительских кооперативов

Банк России

8. Услуга по предоставлению сведений из 
государственного реестра сельскохозяйст-
венных кредитных потребительских коопе-
ративов

Банк России

9. Услуга по предоставлению сведений из 
государственного реестра саморегулируе-
мых организаций актуариев

Банк России

10. Услуга по предоставлению сведений из 
единого реестра ответственных актуариев

Банк России

11. Услуга по предоставлению сведений из 
единого реестра саморегулируемых орга-
низаций в сфере финансового рынка

Банк России

12. Услуга по предоставлению сведений из 
реестра аттестованных лиц

Банк России

13. Услуга по предоставлению сведений из 
реестра лицензий акционерных инвестици-
онных фондов

Банк России

14. Услуга по предоставлению сведений из 
реестра лицензий бирж и торговых систем

Банк России

15. Услуга по предоставлению сведений из 
реестра лицензий на осуществление кли-
ринговой деятельности

Банк России

16. Услуга по предоставлению сведений из 
реестра лицензий негосударственных пен-
сионных фондов

Банк России

17. Услуга по предоставлению сведений из 
реестра лицензий специализированных 
депозитариев

Банк России

18. Услуга по предоставлению сведений из 
реестра лицензий управляющих компаний

Банк России

19. Услуга по предоставлению сведений из 
реестра паевых инвестиционных фондов

Банк России

20. Услуга по предоставлению сведений из 
реестра профессиональных участников 
рынка ценных бумаг

Банк России

21. Услуга по подбору по заданным параме-
трам информации о недвижимом имущест-
ве, включенном в перечни государственно-
го и муниципального имущества, предусмо-
тренные частью 4 статьи 18 Федерального 
закона от 24 июля 2007 г. № 209-ФЗ «О раз-
витии малого и среднего предприниматель-
ства в Российской Федерации», и свобод-
ном от прав третьих лиц

акционерное общест-
во «Федеральная кор-
порация по развитию 
малого и среднего 
предпринимательст-
ва»

22. Услуга по предоставлению по заданным 
параметрам информации об организации 
участия субъектов малого и среднего пред-
принимательства в закупках товаров, 
работ, услуг, в том числе инновационной 
продукции, высокотехнологичной продук-
ции, конкретных заказчиков, определенных 
Правительством Российской Федерации в 
соответствии с Федеральным законом от 18 
июля 2011 г. № 223-ФЗ «О закупках това-
ров, работ, услуг отдельными видами юри-
дических лиц»

акционерное общест-
во «Федеральная 
корпорация по разви-
тию малого и средне-
го предприниматель-
ства»

23. Услуга по предоставлению по заданным 
параметрам информации о формах и усло-
виях финансовой поддержки субъектов 
малого и среднего предпринимательства

акционерное общест-
во «Федеральная 
корпорация по разви-
тию малого и средне-
го предприниматель-
ства»

24. Услуга по информированию о тренингах 
по программам обучения АО «Корпорация 
«МСП» и электронной записи на участие в 
таких тренингах

акционерное общест-
во «Федеральная кор-
порация по развитию 
малого и среднего 
предпринимательст-
ва»

25. Услуга по предоставлению по заданным 
параметрам информации об объемах и 
номенклатуре закупок конкретных и 
отдельных заказчиков, определенных в 
соответствии с Федеральным законом от 18 
июля 2011 г. № 223-ФЗ «О закупках това-
ров, работ, услуг отдельными видами юри-
дических лиц», у субъектов малого и сред-
него предпринимательства в текущем году

акционерное общест-
во «Федеральная 
корпорация по разви-
тию малого и средне-
го предприниматель-
ства»

26. Услуга по предоставлению информации 
об органах государственной власти Россий-
ской Федерации, органах местного самоу-
правления, организациях, образующих 
инфраструктуру поддержки субъектов 
малого и среднего предпринимательства, о 
мерах и условиях поддержки, предоставля-
емой на федеральном, региональном и 
муниципальном уровнях субъектам малого 
и среднего предпринимательства

акционерное общест-
во «Федеральная кор-
порация по развитию 
малого и среднего 
предпринимательст-
ва»

27. Услуга по регистрации на Портале Биз-
нес-навигатора МСП

акционерное общест-
во «Федеральная 
корпорация по разви-
тию малого и средне-
го предприниматель-
ства»

28. Услуга по предоставлению собственни-
кам транспортных средств координатно-
временных параметров транспортных 
средств, находящихся в их собственности, 
на момент дорожно-транспортных и иных 
происшествий на автомобильных дорогах в 
Российской Федерации, содержащихся в 
Государственной автоматизированной 
информационной системе «ЭРА-ГЛО-
НАСС»

акционерное общест-
во «ГЛОНАСС»

29. Услуга по размещению собственниками 
транспортных средств, находящихся в 
эксплуатации на территории Российской 
Федерации и оснащенных по инициативе их 
собственников устройствами вызова экс-
тренных оперативных служб, информации 
об этих транспортных средствах в Государ-
ственной автоматизированной информаци-
онной системе «ЭРА-ГЛОНАСС»

акционерное общест-
во «ГЛОНАСС»

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 4 мая 2017 г. № 865-р г. Москва

1. Утвердить прилагаемый перечень 
иных услуг, сведения о которых размеща-
ются в федеральном реестре государствен-
ных и муниципальных услуг (функций).

2. Рекомендовать Банку России осу-
ществлять предоставление услуг, включен-
ных в перечень иных услуг, сведения о кото-
рых размещаются в федеральном реестре 

государственных и муниципальных услуг 
(функций) в порядке, предусмотренным 
постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 24 октября 2011 г. № 861 
«О федеральных государственных инфор-
мационных системах, обеспечивающих 
предоставление в электронной форме госу-
дарственных и муниципальных услуг (осу-

ществление функций)», с использованием 
федеральной государственной информа-
ционной системы «Единый портал государ-
ственных и муниципальных услуг (фун-
кций)».

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Перечень иных услуг, сведения о которых размещаются в федеральном реестре 
государственных и муниципальных услуг (функций)

Федеральный список 
экстремистских материалов

«На территории Российской Федера-
ции запрещаются распространение экс-
тремистских материалов, а также их про-
изводство или хранение в целях распро-
странения. В случаях, предусмотренных 
законодательством Российской Федера-
ции, производство, хранение или распро-
странение экстремистских материалов 
является правонарушением и влечет за 
собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской дея-
тельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).
4087. Интернет-страница сообщества 

«Плохой Парень Иисус ™» по электронному 
адресу: http://vk.com/jesus_bad и размещен-
ные на ней информационные материалы 
(решение Октябрьского районного суда горо-
да Санкт-Петербурга от 07.02.2017);

4088. Интернет-страница сообщества 
«Плохой Парень Иисус v2.0» по электронному 
адресу: http://vk.com/badboyjesus и размещен-
ные на ней информационные материалы 
(решение Октябрьского районного суда горо-
да Санкт-Петербурга от 07.02.2017);

4089. Интернет-страница сообщества 
«ТВОРЦУХА» по электронному адресу: 
https://vk.com/tvorec_nax и размещенные на 
ней информационные материалы (решение 
Октябрьского районного суда города Санкт-
Петербурга от 07.02.2017);

4090. Интернет-страница пользователя 
сайта «ВКонтакте» «Иисус Христос» по элек-
тронному адресу: http://vk.com/mazafakerjesus 
и размещенные на ней информационные 
материалы (решение Октябрьского районно-
го суда города Санкт-Петербурга от 
07.02.2017);

4091. Интернет-страница пользователя 
сайта «ВКонтакте» «Сын Божий» по элек-
тронному адресу: http://vk.com/jesusonline666 
и размещенные на ней информационные 
материалы (решение Октябрьского районно-
го суда города Санкт-Петербурга от 
07.02.2017);

4092. Изображение из четырех фрагмен-
тов, связанных тематически и композиционно 
с подписью в стихотворной форме. В верхнем 
ряду на фото групповой портрет мусульман-
ских воинов-мужчин (надпись «аллах един», 
рядом изображение обложки священной для 
мусульман книги Коран (надпись поверх фото 
— «закон один»). Во втором ряду фотография 
стада баранов (подпись — «кого е*ем»), 
рядом фотография шашлыков на мангале 
(подпись — «того едим»), размещенное на 
Интернет-страницах по электронным адре-
сам: http://palbit.ru/ayda-prikoli-novie.php,

http://demotivation.me/94ooqcq4m0nepic.
html (решение Октябрьского районного суда 
города Санкт-Петербурга от 07.02.2017);

4093. Изображение двух женских фигур, в 
руках одной толстая книга, вырванные из 
книги страницы воткнуты между ягодиц 
обеих. Под фотографией скабрезная подпись 
«с***а я на коран» (название книги написано 
со строчной буквы), размещенное на Интер-
нет-страницах по электронным адресам:

h t t p : / / p i k a b u . r u / s t o r y / l y u b l y u _
khyeppiyendi_s_prostorov_2173437, http://
nibler.ru/pics/16225-veselye-kartinki-za-
k a d r o m - 3 . h t m l ,  h t t p : / / u c r a z y . r u /
p ic tures/1370605326-raznoobraznaya-
podborka-.html, http://uboyno.ru/news/ubojnye_
kartinki_147_foto/2013-06-09-16926, http://
bazurka.net/chernyy-yumor/1931-chernyy-
yumor-kartinki-i-zarisovki..html,

http://www.yaplakal.com/forum1/st/50/
topic690568.html, http://gigamir.net/agenda/
internet/pub790131, ht tp: / / jadaymisha.
livejournal.com/70571.html, http://gigamir.net/
agenda/internet/pub576659 (решение Октябрь-
ского районного суда города Санкт-Петербур-
га от 07.02.2017);

4094. Изображение распятого на кресте 
человека и надпись: «Шалом алейхем братья. 
Мы глумимся над Христом и христианами. 
Язычники с нами. Нашему полку прибыло», 
размещенное на Интернет-страницах по элек-
тронным адресам:

http://demotivators.to/p/977432/shalom-
alejhem-bratya-myi-glumimsya-nad-hristom-i-
hristianami.htm, 

https://vk.com/albums-62924747?z=photo-
62924747_332525330%2Fphotos-62924 747 
(решение Октябрьского районного суда горо-
да Санкт-Петербурга от 07.02.2017).

Список предоставлен 
Минюстом России

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении банков из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования 

вкладов в связи с реорганизацией
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что на основании со-
общения Банка России от 5 мая 2017 г. № 14-1-13/4171 о пре-
кращении деятельности кредитных организаций в результате 
их реорганизации Правлением Агентства 11 мая 2017 г. (прото-
кол № 58) принято решение об исключении с 2 мая 2017 г. из ре-
естра банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов (далее — реестр банков):

1) Публичное акционерное общество Башкирский Промыш-
ленный Банк (регистрационный номер по Книге государствен-
ной регистрации кредитных организаций 1006, номер по реестру 
банков 962); 

2) Публичное акционерное общество «Банк Балтийское Фи-
нансовое Агентство» (регистрационный номер по Книге госу-
дарственной регистрации кредитных организаций 3038, номер 
по реестру банков 989).

Правопреемником по обязательствам исключенных из систе-
мы обязательного страхования вкладов банков в соответствии с 
законодательством Российской Федерации является Публичное 
акционерное общество «БАНК УРАЛСИБ» (регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации кредитных орга-
низаций 2275, номер по реестру банков 472).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Уральский за-
вод противогололедных материалов» совместно с Администра-
цией Краснокамского муниципального района уведомляет о на-
чале общественных обсуждений (в форме слушаний) по объекту 
государственной экологической экспертизы: «Проект техничес-
кой документации на специализированные материалы и моющие 
средства для содержания дорожного хозяйства», включая мате-
риалы Оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: применение противогололед-
ных материалов и моющих средств.

Месторасположение намечаемой деятельности: на всей терри-
тории Российской Федерации.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограниченной 
ответственностью «Уральский завод противогололедных мате-
риалов», Российская Федерация, Пермский край, город Пермь, 
ул. Монастырская, 2.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 22.05.2017 г. по 24.07.2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Краснокамского района.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная или 

письменная.
Ознакомиться с материалами можно с 22.05.2017 г. по 

24.07.2017 г. по адресу: Российская Федерация, Пермский край, 
город Пермь, улица Монастырская, 2. Тел./факс: (342) 290-08-00, 
доб. 158, пн-пят. с 9.30 до 18.00, Пермский край, Краснокамский 
район, г. Краснокамск, пр. Маяковского, 11, тел. (342)734-44-34 с 
9.30 до 18.00 либо на сайте www.uzpm.ru.

Направить свои замечания и предложения можно в Адми-
нистрацию Краснокамского муниципального района по адресу: 
617065, Пермский край, Краснокамский район, г. Краснокамск, 
пр. Маяковского, 11, тел. (342)734-44-34, в ООО «Уральский за-
вод противогололедных материалов» по адресу: 614000, Россий-
ская Федерация, Пермский край, город Пермь, ул. Монастырс-
кая, 2, либо на электронную почту pressa@uzpm.ru в письменном 
виде.

Срок предоставления замечаний и предложений: с 22.05.2017 г. 
по 24.07.2017 г.

Общественные обсуждения материалов «Проект технической 
документации на специализированные материалы и моющие 
средства для содержания дорожного хозяйства», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду, состоятся 
22.06.2017 г. в 15.00 по адресу: Пермский край, г. Краснокамск, 
Проспект Мира, 18. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении торгов  
(открытого аукциона) в электронной форме на право  

заключения договора купли - продажи объектов недвижимо-
го имущества (зданий конюшни, столовой, магазина, бара, 

пекарни, дома творчества и спорта), находящихся по адресу: 
Московская область, Солнечногорский район, в районе 

д. Льялово, пансионат «Морозовка»  
(собственник - ПАО «Газпром»).

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-76-98,  
(812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона: 21 июня 2017 года в 12 ча-
сов 00 минут (время московское).

Дата начала приема заявок: 16 мая 2017 года в 11 часов 00 
(время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 19 июня 2017 года до 
15:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 20 июня 2017 года до 18:00 (время 
московское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площад-
ка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru

Выставляемое на торги имущество: объекты недвижимо-
го имущества, находящиеся по адресу: Московская область, 
Солнечногорский район, в районе д. Льялово, пансионат «Мо-
розовка» (имущество продается отдельными лотами, всего 
4  лота).

Лот № 1: 
Конюшня (лит. А, лит. А1, лит. А2), находящаяся по адресу: 

Московская область, Солнечногорский район, в районе  
д. Льялово, пансионат «Морозовка».

Начальная цена: 1 000 000 рублей без учета НДС.
Сумма задатка: 100 000 рублей.
Шаг аукциона: 10 000 рублей.
Лот № 2: 
Здание столовой, магазина и бара, находящееся по адресу: 

Московская область, Солнечногорский район, в районе  
д. Льялово, пансионат «Морозовка».

Начальная цена: 8 000 000 рублей без учета НДС.
Сумма задатка: 800 000 рублей.
Шаг аукциона: 80 000 рублей.
Лот № 3: 
Здание пекарни, находящееся по адресу: Московская область, 

Солнечногорский район, в районе д. Льялово, пансионат  
«Морозовка».

Начальная цена: 900 000 рублей без учета НДС.
Сумма задатка: 90 000 рублей.
Шаг аукциона: 9 000 рублей.
Лот № 4: 
Здание дома творчества и спорта, находящийся по адресу: 

Московская область, Солнечногорский район, в районе  
д. Льялово, пансионат «Морозовка».

Начальная цена: 3 900 000 рублей без учета НДС.
Сумма задатка: 390 000 рублей.
Шаг аукциона: 39 000 рублей.
На земельные участки под указанными объектами недвижи-

мого имущества у Продавца оформлено право аренды на  
49 лет.

Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с доку-
ментацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того,  
информация о торгах размещена на специализированном сайте 
Продавца:  http://www.gazpromnoncoreassets.ru

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предва-
рительной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на 
осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

Информационное сообщение о проведении торгов  
(открытого аукциона) в электронной форме на право  

заключения договора купли - продажи объектов  
незавершенного строительства гостиничного комплекса (18-
ть коттеджей, Гостиничный корпус, АБК, сети энергоснабже-
ния, инженерные сети и пр.), находящихся по адресу: Москов-

ская область, Солнечногорский район, в районе  
д. Льялово, пансионат «Морозовка».

Продавец:  ПАО «Газпром», тел.:  (812) 609-76-98,  
e-mail: a.suslin@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона: 21 июня 2017 года в 12 часов 00 
минут (время московское).

Дата начала приема заявок: 16 мая 2017 года в 11 часов 00 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 19 июня 2017 года до 15:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 20 июня 2017 года до 18:00 (время мо-
сковское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей пред-
ложения о цене имущества на повышение в электронной форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: объекты незавершенно-
го строительства, находящиеся по адресу: Московская область, 
Солнечногорский район, в районе д. Льялово, пансионат  
«Морозовка»: 18 коттеджей, гостиничный корпус, административно-
бытовой корпус, водозаборный узел (для гостиничного корпуса), 
энергоснабжение гостиничного комплекса, инженерные сети  го-
стиничного комплекса.

Начальная цена: 173 000 000 без учета НДС.
Сумма задатка: 17 300 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 730 000 рублей.
На земельные участки под указанными объектами незавершенно-

го строительства у Продавца оформлено право аренды на 49 лет.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с докумен-

тацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 
Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация 
о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предваритель-
ной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на осмотр при-
нимаются с даты начала приема заявок.

Информационное сообщение о проведении открытого аукци-
она по продаже незавершенного строительством объекта 

«Санаторно-оздоровительный комплекс», расположенного  
по адресу: Калининградская область, г. Зеленоградск,  

ул. Пугачёва, (на первой береговой линии в курортной зоне 
Балтийского моря) (собственник — ПАО «Газпром»)

1. Наименование аукциона: открытый аукцион в электронной фор-
ме (по комбинированной схеме — сначала на понижение, а затем на по-
вышение цены имущества (далее — аукцион)) по продаже имущества.

2. Выставляемое на торги имущество: объект незавершенного стро-
ительства (площадь застройки 2 317,00 кв.м, степень готовности 
59%) — здание корпуса санатория, расположенного по адресу: Кали-
нинградская область, г. Зеленоградск, ул. Пугачёва.

3. Сведения о продавце (собственнике) имущества:  
ПАО «Газпром» 

Контактные телефоны: (812) 609-76-98, (812) 609-76-22
e-mail: inf@adm.gazprom.ru
4. Организатор торгов/оператор электронной площадки: Общество 

с ограниченной ответственностью «Электронная торговая площадка 
ГПБ» (далее — ООО ЭТП ГПБ).

Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, кон-
тактное лицо Кузнецова Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, 
Иванова Татьяна, e-mail: tatyana.ivanova@etpgpb.ru

5. Дата проведения аукциона: 06 июля 2017 года в 12 часов 00 
минут (время московское).

6. Дата начала приема заявок: 16 мая 2017 года в 11 часов 00 (время 
московское).

7. Дата и время окончания приема заявок: 03 июля 2017 года 
до 15:00 (время московское).

8. Дата рассмотрения заявок: 05 июля 2017 года до 18:00 (время мо-
сковское). 

9. Документация об аукционе в электронной форме размещается в 
сети Интернет на сайте ЭТП ГПБ: https://etp.gpb.ru/.

10. Начальная цена Имущества: 156 337 678 руб., в т.ч. НДС  
23 848 120 руб. 37 коп.

11. Сумма задатка: 15 600 000 рублей
12. Первый шаг понижения цены: 2 337 678 рублей 37 копеек
13. Последующие шаги понижения цены: 2 000 000 рублей 
14. Шаг повышения цены: 200 000 рублей
15. Минимальная цена: 90 000 000 рублей, в т.ч. НДС  

13 728 813 рублей 56 копкопеек
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 

Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о 
торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предваритель-
ной записи у Продавца. Заявки для записи на осмотр принимаются 
с даты начала приема заявок.

Информационное сообщение о проведении аукциона в элек-
тронной форме по продаже принадлежащего ПАО «Газ-

пром» движимого имущества  
(10 единиц медицинского оборудования)

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-76-98, (812) 609-76-22, 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения торгов: 21 июня 2017 г. в 10:00 (время мо-
сковское).

Дата начала приема заявок: 16 мая 2017 г. в 12:00 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: 19 июня 2017 г. до 16:00 
(время московское). 

Дата рассмотрения заявок: 20 июня 2017 г. до 18:00 (время мо-
сковское).

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей предло-
жения о цене имущества на повышение в электронной форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО «ЭТП ГПБ», https://etp.gpb.ru

Выставляемое на торги имущество – медицинское оборудо-
вание (всего 1 лот):

Медицинское оборудование (10 единиц). 
Адрес места нахождения: Московская обл., Истринский р-н,  

п/о Кострово, пансионат «Союз». 
Начальная цена: 357 389,16 рублей, с учётом НДС.
Сумма задатка: 35 739 рублей.
Шаг аукциона: 3 574 рублей.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с документа-

цией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте  
Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о 
торгах размещена на специализированном сайте Продавца:   
http://www.gazpromnoncoreassets.ru

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предваритель-
ной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на осмотр при-
нимаются с даты начала приема заявок.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Компания ООО «ННК-Восточная транснациональная ком-

пания»: 634041, Россия, г. Томск, Комсомольский проспект, д. 70/1, 
8 (3822) 705-100, уведомляет заинтересованные стороны и обще-
ственность о проведении общественных обсуждений по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы — проектной документации 
по объекту «Обустройство Пуглалымского нефтяного месторождения. 
Кустовая площадка №6». Планируемые к строительству и эксплуата-
ции объекты намечаемой хозяйственной деятельности расположены 
на территории Пуглалымского нефтяного месторождения Каргасок-
ского района Томской области.

Форма общественного обсуждения: Общественные обсужде-
ния.

Дата проведения: 20 июня 2017 года в 16.00 (время местное)
Наименование и адрес представителя Заказчика: ЗАО «Тю-

меньНИПИнефть», г. Тюмень, ул. Республики, д. 250 Б.
Контактная информация для обращений, замечаний и пред-

ложений по намечаемой деятельности: 
— ЗАО «ТюменьНИПИнефть», г. Тюмень, ул. Республики, д. 250 Б, 

тел: (3452) 50-07-47, 27-68-63. Время для ознакомления — с 18 мая 
2017 г. по 19 июня 2017 г. в рабочие дни с 09.00 до 17.00 часов мест-
ного времени;

— ООО «ННК-Восточная транснациональная компания», г. Томск, 
Комсомольский проспект, д. 70/1, 8 (3822) 705-100. Время для озна-
комления — с 18 мая 2017 г. по 19 июня 2017 г. в рабочие дни 
с 09.00 до 17.00 часов местного времени;

— Администрация Каргасокского района, Томская обл., с. Карга-
сок, ул. Пушкина, д. 31, тел. 8 (38253) 2-18-09. Время для ознакомле-
ния с документацией — с 18 мая 2017 г. по 19 июня 2017 г., с 9.00 
до 17.00 часов местного времени, выходные дни: суббота, воскресе-
нье.

Форма предоставления замечаний и предложений: в письмен-
ной форме.

Срок приема замечаний и предложений: в течение 30 дней 
с даты опубликования настоящего объявления.

Место проведения общественных слушаний: зал заседаний 
Администрации Каргасокского района, Томская обл., с. Каргасок, 
ул. Пушкина, д.31. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

295 руб. 
с пересылкой

195 руб.
в редакции
(Москва,
ул. Правды, 
д. 24, стр. 4)

8 (499) 257 5247 bibliotechka.rg.ru
bibliotechka@rg.ru

Реквизиты для оплаты:
ЗАО «Издательство «Российская газета», ИНН/КПП 7714010896/771401001, 
ОКПО 35258640, ОГРН 1057714039228, ПАО Сбербанк, г. Москва, БИК 044525225,
к/с 30101810400000000225, р/с 40702810438000015949
Укажите ваш адрес с индексом и название: «Документы и факты».

ДОКУМЕНТЫ И ФАКТЫ

№9/2017
Библиотечка 
Российской газеты

Скоро  
в продаже

ре
кл
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 Какие документы можно получить в архиве?
  Что можно удостоверить в суде?
   В каких случаях можно обойтись
без нотариуса?

295 руб. 
с пересылкой

195 руб.
в редакции
(Москва,
ул. Правды, 
д. 24, стр. 4)

8 (499) 257 5247 bibliotechka.rg.ru
bibliotechka@rg.ru
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Реквизиты для оплаты:
ЗАО «Издательство «Российская газета», ИНН/КПП 7714010896/771401001, 
ОКПО 35258640, ОГРН 1057714039228, ПАО Сбербанк, г. Москва, БИК 044525225,
к/с 30101810400000000225, р/с 40702810438000015949
Укажите ваш адрес с индексом и название: «Соседские войны на шести сотках».

№8/2017
Библиотечка Российской газеты

Уже  
в продаже

Можно ли разводить на садовом участке пчел?
Что делать, если соседи все время шумят?
Какой высоты можно строить забор?

СОСЕДСКИЕ ВОЙНЫ 
НА ШЕСТИ СОТКАХ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зюзинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Тимирязевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности.

Заявления и соответствующие документы 
кандидатов на вакантные должности судей 
районных судов и мировых судей судебных 
участков города Москвы принимаются 
до 31.05.2017 г. в понедельник, четверг 
с14 часов 15 минут до 17 часов по адресу:   
г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 
(станция метро «Баррикадная»); Странова 
Ольга Васильевна, телефон 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных 
должностей судей районных судов и мировых судей г. Москвы:
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Для некоторых 
специальностей надо 
вернуть пятилетнюю 
программу обучения 

Научить 
учителя

Людмила Безрукова, Санкт-Петербург

ТРЕТЬЯ Всероссийская педагогическая ассамблея 
прошла в Петербурге. Что нужно, чтобы школа не только 
увлекала ребенка, но и помогала раскрыть его способно-
сти? Как формировать крепкие нравственные устои? Как 
готовить современного учителя? Об этом корреспондент 
«РГ» беседует с и.о. ректора Российского государствен-
ного педагогического университета им. А.И. Герцена про-
фессором, доктором филологических наук, членом-кор-
респондентом РАО Сергеем Богдановым. 

Сергей Игоревич, нередко слышишь: педагогика — нау-
ка о ребенке, а не о человеке. Это так? Спрашиваю вас 
не только как руководителя, но и как отца шестерых де-
тей. 
СЕРГЕЙ БОГДАНОВ: В корне неверно! Просто у детей иной, чем 
у взрослых, масштаб понятий, другие источники опыта, 
стремления, игра чувств. И относиться к ним надо с ува-
жением, помогая, а не ругая. Современные дети совер-
шенно другие. Я убеждаюсь в этом на личном опыте. Раз-
ница в возрасте между моей старшей дочерью и младшей 
— 36 лет. Девочки дружны, но несхожи ни по отношению к 
учебе, ровесникам, ни по устремлениям, интересам. Со-
ответственно в воспитании, как и в образовании млад-
шей, мне приходится использовать совсем иные инстру-
менты, нежели те, что были раньше. 

Если прежде школьники получали и усваивали ин-
формацию через достаточно длительный визуальный и 
речевой ряд, то сегодня они ориентируются не более 15 
секунд. Плюс мультимедийные составляющие, инфог-
раммы и т.п. Это специфика времени. И задача — создать 
такие учебные программы, в которых необходимое клас-
сическое содержание было бы воплощено в новый фор-
мат. Вот тогда мы можем рассчитывать на эффективную 
обратную связь.

Дистанционные технологии позволяют учиться, не вы-
ходя из дома. Наступит время, когда школа как учрежде-
ние, куда нужно ежедневно приходить, будет не нужна? 
СЕРГЕЙ БОГДАНОВ: Учителя никто и никогда не заменит, ника-
кая виртуальная или дополненная реальность. Но школа 
нужна современная. 

Учить на учителя трудно?
СЕРГЕЙ БОГДАНОВ: Да, непросто. Чтобы учить, и учить хоро-
шо, нужно любить. Во-первых, то, чему учишь, во-вто-
рых, того, кого учишь. Это относится и к нам, преподава-
телям вузов, и к тем, кто выбрал профессию учителя. 

Как не ошибиться в отборе студентов?
СЕРГЕЙ БОГДАНОВ: На некоторые факультеты у нас проводят-
ся дополнительные испытания. ЕГЭ становится все со-
вершенней, но не должен быть единственным мерилом 
при зачислении в студенты. Большое значение приобре-
ли успехи ребят в олимпиадах, связанных с будущей спе-
циальностью, — свидетельство целеустремленности и се-
рьезности их намерений. Возвращается сочинение по 
русскому языку. Правда, неожиданно выяснилось, что 
почти не осталось учителей, которые умеют готовить к 
сочинениям. Есть надежда на возвращение устных испы-
таний по отдельным предметам. В частности, устной ча-
сти ЕГЭ по русскому языку. 

Приведу несколь-
ко цифр. В нашем 
университете при-
мерно 16 тысяч сту-
дентов. Отчисление 
не превышает 4 — 6 
%. И только по одно-
му направлению 
(сложные програм-
мы специального де-
фектологического 
образования) отсев 
в прошлом году 

15 %. В целом же те, кто приходит к нам учиться, радуют. 
Я, например, нигде не видел такого количества студен-
тов, вовлеченных в общественно полезную деятель-
ность, как здесь, в бывшем Воспитательном доме Павла 
Первого, с которого начинался когда-то университет. 
У нас действуют пять круглогодичных студенческих пе-
дотрядов. Волонтеры ежемесячно устраивают благотво-
рительные обеды для бездомных.

Многие родители приглашают репетиторов из числа спе-
циалистов, не имеющих диплома учителя. Считают, они 
лучше готовят к поступлению в вузы… 
СЕРГЕЙ БОГДАНОВ: Вход в систему образования должен быть 
свободен для специалистов, окончивших самые разные 
программы, не обязательно педагогические. Из них не-
редко выходят замечательные учителя. Я говорил об 
этом недавно с министром образования РФ Ольгой Юрь-
евной Васильевой, предложив для таких специалистов 
компенсирующий курс современной педагогики.

Болонскую систему обучения в вузах часто критикуют. 
А что думаете вы?
СЕРГЕЙ БОГДАНОВ: В 1994 году, работая в Санкт-Петербург-
ском госуниверситете, которому отдал в общей сложно-
сти 44 года, я разрабатывал первые программы бакалав-
риата. Они полностью себя оправдали. И сейчас в педаго-
гически ориентированную магистратуру Герценовского 
университета мы принимаем студентов, которые успеш-
но прошли обучение на бакалавра, проявив себя увле-
ченными будущей профессией людьми. Болонская систе-
ма обеспечила целый ряд важных моментов. И решитель-
но отказываться от нее было бы неправильно. При этом 
для некоторых специальностей правильно вернуть тра-
диционную для нашей страны пятилетнюю программу 
обучения.

ТЕХНОЛОГИИ В России прошел первый 3D-мейкертон для школьников

Креатив и позитив
Ксения Колесникова

С
обрать 3d-принтер из ми-
кросхем, гаек и болтов? Ра-
зобраться за час с продви-

нутым «софтом»? Разработать 
виртуальную модель ракеты? 
Легко: в технологию цифрового 
производства 9-классники из 
пяти столичных школ погрузили-
сь с головой. 

В Московском центре техно-
логической модернизации обра-
зования прошел первый в России 
3d-мейкертон для школьников. 
Цель — вывести ребят из «зоны 
комфорта» и дать развернуться 
их технологической фантазии. 

— Мейкертон — это инженер-
ный марафон, где айтишники 
смогли поработать руками. Сов-
ременный заводской 3d-принтер 
мы разобрали по винтикам, а по-
том предложили школьникам по-
ломать голову над сборкой, — го-

ворит ведущий эксперт Темоцен-
тра Алексей Туманов. — Также им 
нужно было разработать с нуля и 
напечатать космическую 3d-мо-
дель. К примеру, ракету, или стар-
товый стол... 

Школьники работали в коман-
де: пока одни крутили болты и 
гайки, соединяли провода, уста-
навливали моторы и микросхе-
мы к 3d-принтеру, другие проек-
тировали виртуальную модель. 
«Фишка» в том, чтобы пройти 
полную цепочку цифрового про-
изводства всего за 2,5 часа. Те ко-
манды, кто смог закончить рабо-
ту в срок, получили приз. Со-
бранный собственноручно при-
нтер (стоимостью около 50 ты-
сяч рублей) они смогли забрать к 
себе в школу. 

— Я хорошо владел програм-
мными средствами создания 3d-
моделей, но ни разу самостоя-
тельно не распечатывал готовое 

изделие. А сборка принтера ока-
залась тем более серьезным ис-
пытанием, — говорит победитель 
конкурса, ученик 9-го класса 
ГБОУ Школа № 953 Алексей Бе-
дов. — Сначала у нас было три 
прототипа статуэток, посвящен-
ных 60-летию запуска первого 
спутника Земли. Но в итоге вы-
брали дизайн модели, которую 
можно было напечатать за полто-
ра часа. Ценный подарок мы те-
перь используем каждый день и 
для своих проектов, и для нашего 
классного руководителя. Распе-
чатываем объемные фигуры, с 
помощью которых она может бо-
лее детально объяснять новые 
темы.

Организаторы 3d-мейкертона 
подчеркивают: такой образова-
тельный формат направлен на 
развитие у школьников двух клю-
чевых навыков — инженерного 
мышления и командной работы.

РАКУРС Почему 
коррекцион-
ные школы 
не имеют 
в штате мед-
работников

ПО ОСОБОМУ 
ЗАПРОСУ

Ирина Ивойлова

ЧТО ЛУЧШЕ — коррекционная 
школа или инклюзивная? Нуж-
ны ли медики в штате спецшко-
лы? Зачем составлять для каждо-
го ребенка отдельную образова-
тельную программу? Кто должен 
готовить педагогов для работы в 
коррекционных школах? 

Эти и другие вопросы обсу-
ждались на Международной на-
учно-практической конферен-
ции «Актуальные проблемы тео-
рии и практики современного 
специального образования».

В последние годы число кор-
рекционных школ в стране зна-
чительно уменьшилось. Счита-
ется, что особенного ребенка 
сейчас может учить чуть ли не 
любая школа. В действительнос-
ти это, конечно же, не так. Есть 
дети с ограниченными возмож-
ностями здоровья, которые мо-
гут получать знания и навыки 
для жизни в обществе только в 
специальных школах. 

По данным Российской акаде-
мии образования сегодня в Рос-
сии осталось 1660 таких школ и 
13 443 коррекционных класса в 
обычных школах. При том, что 
потребность в таких классах, 
школах, детских садах растет с 
каждым годом. Эксперты, к при-
меру, считают, что проблемы с 
речью есть у каждого третьего 
дошкольника, а среди школьни-
ков только 4 процента детей 
можно считать здоровыми.

— Число детей в нашей школе 
выросло с 48 до 700. К нам на за-
нятия ездят ученики со всех кон-
цов Москвы, — рассказала член 
программного комитета Между-
народной конференции, дирек-
тор московской школы 1708 Та-
мара Новикова. — Сейчас даже са-
мые тяжелые дети хотят пойти в 
школу и у нас есть возможность 
обучать всех. Но надо понимать, 
что один осилит дроби, для друго-
го предел — таблица умножения, а 
для третьего — счет до десяти. Поэ-
тому для каждого особенного ре-
бенка в школе должна составлять-
ся специальная индивидуальная  
программа развития.

По словам Тамары Новико-
вой, в коррекционные школы 
возвращаются ученики инклю-
зивных школ. Все-таки к инклю-
зии готовы пока далеко не все 
школы, не все учителя, не все ро-
дители здоровых детей. Мало по-
садить ребенка с особенностями 
развития в обычный класс, с ним 
надо заниматься и учить тому, 
что он сможет воспринять и оси-
лить. 

— Допустим, просидел ребе-
нок в инклюзивной школе 2—3 
года, родители видят, что резуль-
тата нет, и идут в коррекцион-
ную школу. Но время-то упуще-
но, с ребенком надо начинать ра-
боту заново, с чистого листа, — 
подчеркивает педагог. 

Из-за ведомственной разо-
бщенности коррекционные шко-
лы не имеют в своем штате меди-
цинских работников, а они очень 
нужны. Тем более, что среди кор-
рекционных много школ-интер-
натов, с круглосуточным пребы-
ванием детей. Все эти вопросы 
тоже будут в центре внимания 
участников конференции.

— В каждом регионе страны, в 
городах-миллионниках, должны 
быть открыты Центры многоу-
ровневой психолого-медико-пе-
дагогической коррекции и  реа-
билитации инвалидов. В качестве 
пилотного проекта, для отработ-
ки модели, можно предложить 
создать Федеральный центр «Ар-
тек-пар аплюс», на базе детских 
санаториев в Евпатории, — счита-
ет Тамара Новикова.

ЦИФРА

1660
СПЕЦШКОЛ
сегодня работают в России

Актуально Эксперты оценили сильные и слабые стороны дошкольного 
образования  

Бардак? Это не плохо
Мария Агранович

Р
ано утром, собирая доч-
ку в сад, краем глаза 
п р о с м а т р и в а ю  И н -
стаграм. «Залипаю» на 
яркой картинке: фото 

интерьеров одного из детских са-
дов. Яркие стены, комнаты офор-
млены «сводами» с деревьями и 
зверушками. Ствол с дуплами-
глазами….

Дочка в восторге от увиденно-
го. Почему — понятно. В нашем 
садике стены пастельных тонов, 
в углу пара сломанных стульчи-
ков (кто-то из пап потом их почи-
нит). Зато в дверях большая и до-
брая воспитательница Людмила 
Васильевна. Для меня¸ как и для 
других родителей – это все. 

За последние годы в России 
создано более миллиона мест для 
дошкольников. Результат эффек-
тивной борьбы с очередями в 
детсады налицо. Но удалось ли в 
погоне за местом позаботиться о 
том, чтобы «сидеть» на нем ма-
ленькому человеку, да и воспита-
телю было удобно? И так ли ва-
жен цвет стен? Или важнее чело-
веческое общение? 

Эксперты впервые провели 
масштабное и подробное иссле-
дование по оценке качества 
образовательной среды в рос-
сийских детских садах - ECERS 
(Early Childhood Environment 
Rating Scale) . 

Исследование проводили не-
зависимо друг от друга две орга-
низации: 37 детских садов в Мо-
скве — Институт проблем образо-
вательной политики «ЭВРИКА», 
а 228 детсадов из 40 субъектов — 
Московский государственный 
педуниверситет. 

Например, самый высокий 
балл «4» детсады получили по 
шкале «Взаимодействие». Это 
обнадеживает, ведь именно пол-
ноценное вовлеченное общение 
взрослых и детей на протяжении 
четырех лет в саду помогает об-
учить малышей правилам, нор-
мам и ценностям. И материаль-
ная среда мало на это влияет. Но 
кроме взаимодействия в монито-
ринге оценивали пространство и 
его обустройство. 

По мнению экспертов, все во-
круг детей в саду должно способ-
ствовать или по крайней мере не 
мешать творческой активности 
малышей, а также свободному и 
качественному общению между 
детьми, воспитателями, родите-

лями. Сюда входят 
художественные 

лаборатории, 
ремесленные 
мастерские, 
место для ро-

левых игр, для свободного дви-
жения, а также уголки для уеди-
нения. Вот с последним, как выя-
снилось, дело обстоит хуже все-
го: обустройство пространства 
оценили в 3 балла из 7.

Шкала с самым большим ко-
личеством критериев — «Детская 
активность». Ролевые игры, за-
нятия по развитию мелкой мото-
рики, игра с песком, водой, куби-
ками, возможность самостоя-
тельно придумывать занятия и 
игры. Во многом эти критерии 
зависят от бюджета расходов на 

учебные материалы, а он в ка-
ждом садике свой. Средний балл 
по этой шкале — 2.7. Есть на что 
обратить внимание.

— Основная задача исследо-
вания не указать место или рей-
тинг сада, а дать возможность 
родителям, воспитателям и ди-
ректорам обсудить эти резуль-
таты, — говорит научный руко-
водитель Института проблем 
образовательной политики 
«ЭВРИКА» Александр Адам-
ский. — Мониторинг ECERS дает 
совершенно другой взгляд на 
организацию работы в детса-
дах, созвучный нынешним стан-
дартам дошкольного образова-
ния. Мы ведь никогда не обра-
щали внимание на такие вещи 
как отношение между воспита-
телем и ребенком, умение вести 
диалог, дискуссию, в том числе 
и для управленцев, роль среды в 
развитии маленького человека, 
его мышления и речи. В центре 
нового ФГОС фигура ребенка, 
его индивидуальность, за-
прет на «натуральное» 
измерение результа-
тов малыша. Мы иска-
ли инструмент оценки, 
который мог бы рабо-
тать в унисон с новыми 

стандартами. Методика ECERS 
оказалась созвучна. 

По мнению Адамского, мно-
гим довольно сложно понять, что 
главным сегодня для ребенка ста-
новится среда, то, что вокруг. И 
это «вокруг» должно быть макси-
мально наполнено тем, что ребе-
нок творит самостоятельно.

— Многие мамы возмутятся, но 
чуть ли не единственный способ 
отстоять отношение ребенка с 
окружающей средой — бардак в 
его комнате, — заметил Александр 
Адамский. — Заставляя ребенка 

убирать комнату или убирая ее 
сам, правильно расставляя стол и 
стулья, раскладывая по местам 
одежду, взрослый тем самым го-
ворит ребенку: забудь о себе.

Большая сложность и опа-
сность каждого мониторинга в 
том, что результаты начинают 
использоваться как предмет про-
верки и оценки. Эксперты рабо-
тают не для этого.

— Нельзя использовать резуль-
таты для грубых оценок состоя-
ния детских садов, — отметил 
Александр Адамский. — Давайте 
это будет предмет обсуждения. 
Давайте улучшать отношения 
между детьми и воспитателями, 
давайте предлагать воспитателям 
по-другому вести занятия, заведу-
ющим не только авторитарно оце-
нивать педколлектив, но и диску-
тировать о том, как строить отно-

шения с родителями, 
как воспитателям 
слушать и слышать 

ребенка. 

На инженерном марафоне для школьников технологическая фантазия 
не знала границ.

Учителя никто и 
никогда не заменит, 
никакая виртуаль-
ная или дополнен-
ная реальность
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Игорь Шиян, 
заведующий лабораторией развития ребенка МГПУ, 
кандидат психологических наук:

— Проблемные места наших садов условно можно разделить на те, которые за-

висят от педагога, и те, которые зависят от администрации детского сада, муни-

ципальных, региональных властей. Скажем, воспитатель практически не может 

повлиять на закупки оборудования и игрушек. А в ходе исследования обнаружи-

лось, что в группах катастрофически не хватает кубиков. Да-да, добротных боль-

ших деревянных кубиков, так важных для развития математических представ-

лений у детей. В то же время разговаривать с ребенком, играть с ним должен 

уметь каждый воспитатель. А здесь тоже не лучшие показатели. У такого рода 

исследований два адресата: органы управления образованием и коллективы 

детских садов. Мы не сравнивали между собой ни регионы, ни отдельные детса-

ды. Основной девиз нашей работы: «Экспертиза ради развития». Так, каждое 

из дошкольных отделений школ  по-

лучило запечатанный конверт с ре-

зультатами и конкретными реко-

мендациями. Среди 43 оценивае-

мых параметров всегда есть бо-

лее «сильные» и более «сла-

бые» — чему можно порадо-

ваться и над чем имеет 

смысл работать.
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Сергей Богданов: Чтобы учить, нужно любить: то, чему учишь 
и того, кого учишь.

Акцент

 Заставляя убирать комнату, 
раскладывая все по порядку, 
взрослый тем самым говорит 
ребенку: забудь о себе

Самый высокий 
балл «4» детсады 
получили по шкале 
«Взаимодействие». 
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Надо понимать, 
что один осилит 
дроби, для другого 
предел — таблица 
умножения, 
для третьего — 
счет до десяти 
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БАСКЕТБОЛ Команды МГАФК
выиграли чемпионаты
Студенческой лиги

Все кубки 
у Малаховки

Илья Трисвятский

ПОБЕДАМИ базирующихся в областной Малаховке 
мужской и женской команд Московской государствен-
ной академии физической культуры и спорта (МГАФК) 
завершился юбилейный, десятый сезон Ассоциации сту-
денческого баскетбола (АСБ).

Суперфинал Лиги Белова с участием квартетов силь-
нейших команд по итогам плей-офф прошел в минувшие 
выходные в столичном дворце спорта «Динамо» в Крылат-
ском. Болельщики  увидели восемь интереснейших мат-
чей, причем чисто баскетбольное действо было сдобрено 
максимально разнообразной шоу-программой.

Решающие матчи вышли напряженными. У мужчин 
МГАФК одолел соперников из Санкт-Петербургского госу-
ниверситета промышленных технологий и дизайна (СПБ-
ГУПТД) со счетом 62:59. А девушки из Малаховки взяли 
верх над соперницами из другого вуза с берегов Невы, 
Санкт-Петербургского политехнического университета 
Петра Великого («Черные Медведи — Политех» или СПБ-
ПУ), и вовсе с минимальным преимуществом — 78:77. 
Бронзовые награды достались баскетболистам МГУ и де-
вушкам из Поволжской государственной академии физи-
ческой культуры, спорта и туризма (ПГАФКСиТ).

 Самыми ценными баскетболистами (MVP) турнира на-
званы Анастасия Мамедова и Андрей Сопин из МГАФКа. 
Оба получили призы — поездку на  «Финала четырех» муж-
ской Евролиги с участием ЦСКА в Стамбул (19—21 мая). 
Среди других лауреатов Суперфинала защитники Валерия 
Пономаренко и Александр Печерский (оба — МГАФК), фор-
варды Виктория Иванова («Черные Медведи — Политех», 
Санкт-Петербург) и Виталий Безруков (СПБГУПТД). 

Также были названы победители в новых номинациях 
чемпионата АСБ. Это «Лучшие молодые игроки» Алек-
сандр Кузнецов («Энергия», Самара) и Ксения Игнашина 
(Росакадемия народного хозяйства и госслужбы, СПб); 
«Лучшие обороняющиеся» Дмитрий Семенас (МГАФК) и 
Майра Сергазинова («Сирены» СПб); «Лучшие снайпе-
ры» Станислав Шаров («Балтийские рыцари», Калининг-
рад) и Анастасия Гладилина (Новосибирское училище 
олимп. резерва); «Лучшие по дальним броскам» Андрей 
Киселев (Московский педунивер) и Ксения Климова 
(Санкт-Петербургский лестех). В тренерской номинации 
лауреаты — Сергей Лаптев (Росакадемия физкультуры, Мо-
сква) и Екатерина Коковихина («Нефтяночка», Уфа). 

После завершения игр Суперфинала в одном из столич-
ных кинотеатров состоялся гала-вечер, на котором, в част-
ности, был учрежден «Зал славы Ассоциации студенческо-
го баскетбола». В него избраны наиболее успешные игро-
ки и функционеры за десятилетнюю историю организа-
ции. В их числе оказались и действующие игроки профес-
сиональных клубов. Так, форвард ЦСКА и сборной страны 
Семен Антонов, в свое время игравший в АСБ за Саратов-
ский государственный социально-экономический универ-
ситет, избран в номинации «лучший центровой».

— На проект АСБ, объединивший  более 800 команд, мо-
гут равняться многие виды спорта. За десять лет существо-
вания он стал по-настоящему массовым, самым крупным 
соревнованием не только в России, но и в Европе, — отме-
тил на гала-вечере министр спорта РФ Павел Колобков.

ТЕННИС Шарапова с победы 
стартовала в Риме 

Маша надела 
доспехи

Анна Козина

МАРИЯ Шарапова удачно стартовала на третьем турни-
ре после своего возвращения на корт. В Риме она обыгра-
ла американку Кристину Макхэйл со счетом 6:4, 6:2.

Поначалу матч складывался непросто. В первом сете 
соперницы активно сопротивлялись, брали подачу друг 
друга (7 брейков из 10 геймов) и допускали много невы-
нужденных ошибок. Но, видимо, посещение Колизея на-
кануне, где Маша даже поперекидывала мяч с чехом То-
машем Бердыхом, оказалось символичным. Для обоих. 
Бердых одолел Мишу Зверева из Германии. Шарапова 
тоже почувствовала себя гладиатором на арене и взяла 
верх над Макхэйл. 

Напомним, что в предыдущий раз, когда Мария вы-
ступала в Риме (в 2015 году), она стала здесь чемпион-
кой. Но еще более важные победы Шарапова одержала в 
2011 и 2012 годах. О чем сама рассказала в интервью La 
Gazzetta dello Sport накануне старта турнира. 

— Тот момент, когда я впервые подняла здесь над голо-
вой трофей, я никогда не забуду, — призналась Мария. — В 
Риме я одержала первую серьезную победу на грунте. 
Именно тогда я поняла, как играть на этом покрытии, 
что придало мне уверенности в себе и помогло выиграть 
«Ролан Гаррос-2012». 

Характер и вера в собственные силы снова понадобят-
ся Шараповой в следующем матче. Сетка свела Марию с 
Мирьяной Лучич-Барони. На старте турнира в Мадриде 
россиянка не без труда одолела хорватку в трех сетах.

Между тем еще одна наша теннисистка Дарья Касат-
кина снялась с турнира в Риме. Даша не смогла доиг-
рать матч первого круга из-за травмы, полученной во 
время встречи с чешкой Барборой Стрыцовой. Росси-
янка вела в счете, но во втором сете, отбивая мяч, уго-
дила ногой в ямку на грунте и повредила правый голе-
ностоп. После медицинского тайм-аута Касаткина вы-
нуждена была отказаться от продолжения борьбы при 
счете 6:4, 3:4. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Разоблачитель Хайо Зеппельт слишком уверен в себе, 
а мы совсем не уверены в его разоблачениях

Когда сносит крышу
Николай Долгополов, 
Сеул — Пхенчхан — Москва

П
олноватый, небрежно оде-
тый, плохо выбритый и 
очень самоуверенный. Вот 

штрихи к портрету создателя 
дурных новостей Хайо Зеппель-
та, штампующего документаль-
ные фильмы о страшных русских. 
Да, в этом описании явно чувст-
вуется, и должно чувствоваться, 
мое отношение к немцу, явно по-
раженному вирусом русофобии 
образца лохматого 1960 года.

Узнав, что Зеппельт выступит 
на Конгрессе Международной Ас-
социации спортивной прессы 
(АИПС) в Южной Корее с лек-
цией о журналистике расследова-
ний, думал понять логику его дей-
ствий. Ведь очень просто лепить 
фильмы о проклятых русских, по-
жирающих допинг, и не приво-
дить при этом убедительных до-
казательств. Для неподготовлен-
ного зрителя, вернее, для какого-
нибудь толстопузого бюргера, в 
голову которого втемяшивают га-
дости о России, это в основном 
проходит. Для профессиональных 
и непредубежденных спортив-
ных журналистов, знающих суть 
проблемы, — нет.

И тут Зеппельт меня очень ра-
зочаровал. Он слишком влюблен 
в себя, чтобы заботиться о дока-
зательствах. Бьющий в глаза на-
рциссизм, переливающая через 
край самовлюбленность выдают 
в «расследователе» неистового 
фанатика, безоговорочно уверо-
вавшего в собственную идею. Что 
ж, такие персонажи часто попа-
дались в былые годы и у нас, и в 
Германии, да повсюду. 

Суть в ином. Автор разоблачи-
тельных фильмов даже в разгово-
рах с коллегами не сумел приве-
сти никаких доказательств своей 
правоты, чего от него так ждали.

Он и начал с «оговорки по Зеп-
пельту», заявив, что занимается 
журналистикой 43 года, а когда 
его поправили: это невозможно, 
вам же 54, не смутился. Оказа-
лось, в журналистах он на не-
сколько десятков лет меньше. А 
прошло бы — хорошо, не прошло 
— ну и пусть. И в этом весь герр 

Хайо. Я не хочу тратить слова на 
этого человека, явно зациклив-
шегося на им же взращенной и 
многих устроившей идее. Но и 
считать его своим коллегой ни-
как не могу.

Вот он рассказывает, что не 
было Олимпийских игр хуже, 
чем московские 1980-го. В чем 
причина? По Зеппельту — отсут-
ствие позитивных тестов на до-

пинг. С ним готовы поспорить, но 
Хайо непреклонен. Но он не был в 
Москве, к моему удивлению, не 
слышал о бойкоте, объявленном 
президентом Картером. Он вооб-
ще не слишком разбирается в 
спорте, что подтверждает и сам: 
спортивным журналистом себя 
не считаю.

А каким? Когда на Конгрессе 
его спросили о доказательствах, 

«докладчик» удивился. Прямо ре-
занул, что верит своим источни-
кам. И даже не проверяет ими ска-
занного? Выходит, что нет. Но так 
можно нагородить что угодно.

Платит ли деньги за выложен-
ную информацию? По Зеппельту 
— нет. Но ведь многие мои коллеги 
слышали совсем иное.

Считает ли достойным ис-
пользовать тайные методы запи-
си? Этот вопрос вообще возму-
щает Зеппельта. Понимаешь, что 
с п р а ш и в ат ь  в о с п а р и в ш е го 
ввысь «героя» можно только о 
том, что ему нравится. Но инте-
ресно, что из всех слушавших 
Зеппельта лишь бельгийский 
журналист высказал ему под-
держку. Даже соотечественни-
ки-немцы подходили ко мне: да-
леко не все в Германии думают 
так, как этот парень, и уж совсем 
не все его уважают.

Какое уважение? Я долгие 
годы участвую в Конгрессах 
АИПС и ни разу не слышал с три-
буны такой грубой ругани, кото-
рую вдруг ни с того ни с сего по-
зволил Зеппельт в адрес моей 
страны. Тут было не до прото-
кольной дипломатии, я овладел 
микрофоном и на весь зал потре-
бовал, чтобы матерщинник уго-
монился. И Зеппельт, привыкший 
к безудержной поддержке, не по-
нял, как ему могут перечить. 
Вмешался президент АИПС ита-
льянец Джанни Мерло, попытав-
шийся объяснить «расследовате-
лю» правила приличия. И даже 
тут существо в мятой одежде на-
чало было возражать. А я скажу и 
другое: журналистика расследо-
ваний нужна, но только не в ис-
полнении таких вот персонажей, 
недостойных приглашения на 
мировые журналистские фору-
мы. Нервозность Зеппельта, не 
хочу употреблять более сильной 
формулировки, описывающей 
его состояние, бьет через край. 
Проблема в ином: немцу, как 
правило, не перечат, разрешая 
другим недозволенное.

Но как пробрался малоизвест-
ный журналист, против которого 
подавались судебные иски и в его 
собственной стране, в лидеры до-
кументалистики? Ведь он не без 

трений покидал профессиональ-
ную организацию спортивных 
журналистов Германии, его са-
момнение раздражало многих 
бывших коллег. Фильмы о рос-
сийском допинге не первые, сня-
тые на деньги богатых телекана-
лов на эту любимую герром Зеп-
пельтом тему. Он производил не-
что похожее о спортсменах мно-
гих стран, даже о немецких. И все 
это проходило незаметно, не при-
носило славы.

Теперь же хобби Зеппельта 
совпало с той угрюмой полити-
кой подавления и осуждения все-
го русского. Увы, эта тенденция 
набрала силу не только в Герма-
нии. Доказательств никому и не 
требовалось. Были съемки в Рос-
сии, непонятные даже для меня 
слова на русском, которые про-
износили наши бегуньи на вече-
ринке во время празднования 
дня рождения одной из них. Они 
заглушались, озвучивались на 
иностранном. Однако для ожи-
давших именно подобного заказ-
чиков хватало и этого. Невнят-
ные съемки информатора ди-
сквалифицированной бегуньи 
Степановой, тайно сделанные с 
помощью телефона, восприни-
мались как 100-процентное до-
казательство. Возможно, в богом 
проклятые довоенные 1930-е 
этого действительно было бы до-
статочно. Но не сегодня же! Без-
апелляционность Зеппельта сей-
час в большой цене. Он родился в 
Западном Берлине, на его глазах 
шла холодная война. Возможно, 
он так и остался в той далекой 
эпохе. И напоминает того не-
счастного самурая, который и де-
сятилетия после победы в 1945-м 
прятался где-то на острове, про-
должая свой бесполезный бой. 
Но самурая я жалею, чего не могу 
сказать о немце. 

Искренне не понимаю, как 
можно беседовать, общаться с та-
ким персонажем. И уж тем более 
давать ему интервью. Это же бес-
полезно, да и опускает собеседни-
ка до нижайшего уровня. Собст-
венное величие подавляет в герре 
Хайо любые журналистские на-
выки. Пусть снимает свои опусы 
где угодно. Но только не у нас. 

Футбол Черчесов назвал расширенный список игроков для подготовки 
к Кубку конфедераций

Тридцать на одного

Илья Соболев 

Т
ренерский штаб сбор-
ной России во главе со 
Станиславом Черчесо-
вым огласил расши-
ренный список из 30 

человек для подготовки к Кубку 
конфедераций, который пройдет 
в нашей стране с 17 июня по 2 
июля.

Вот как состав сборной вы-
глядит на данный момент. Врата-
ри: Игорь Акинфеев (ЦСКА), 
Александр Беленов («Уфа»), Ма-
ринато Гилерме («Локомотив»), 
Андрей Лунев («Зенит»); защит-
ники: Виктор Васин (ЦСКА), Ге-
оргий Джикия (Спартак»), Рус-
лан Камболов («Рубин»), Федор 
Кудряшов («Ростов»), Илья Ку-
тепов («Спартак»), Роман Ной-
штедтер («Фенербахче», Тур-
ция), Андрей Семенов («Те-

рек»), Роман Шишкин («Красно-
дар); полузащитники: Юрий Га-
зинский («Краснодар»), Денис 
Глушаков («Спартак»), Алек-
сандр Головин (ЦСКА), Алан 
Дзагоев (ЦСКА), Александр Еро-
хин («Ростов»), Юрий Жирков 
( « З е н и т » ) ,  Р о м а н  З о б н и н 
(«Спартак»), Дмитрий Комба-

ров («Спартак»), Алексей Ми-
ранчук («Локомотив»), Алек-
сандр Самедов («Спартак»), 
Игорь Смольников («Зенит»), 
Дмитрий Тарасов («Локомо-
т и в » ) ,  М а р и о  Ф е р н а н д е с 
(ЦСКА); нападающие: Алек-
сандр Бухаров («Ростов»), Ар-
тем Дзюба («Зенит»)Максим Ка-

нунников («Рубин»), Дмитрий 
Полоз («Ростов»), Федор Смолов 
(«Краснодар»).

Напомним, 21 мая состоится 
заключительный 30-й тур рос-
сийской Премьер-лиги, а уже 26 
мая в Австрии начнется учебно-
тренировочный сбор, который 
продлится до 3 июня.  К началу 
сбора список игроков, вызван-
ных в национальную команду, 
сократится до 26 игроков. Доба-
вим, что 5 и 9 июня сборная Рос-
сии проведет товарищеские мат-
чи против команд Венгрии — в 
Будапеште и Чили — в Москве со-
ответственно.

«На сборе будут больше од-
норазовые тренировки. Поста-
раемся учесть опыт предыдуще-
го большого турнира. У нас бу-
дут два блока: цель первого — 
привести всех в общее состоя-
ние. Второго — интенсивность и 

скоростная работа. Будет много 
теории. Если потребуется, сде-
лаем две тренировки. Но без по-
тери тонуса. Нам нужно, чтобы у 
игроков были готовность и све-
жесть», — поделился планами 
наставник нашей национальной 
команды.

Окончательную заявку Чер-
чесов должен будет огласить 7 
июня — это общее правило для 
всех участников Кубка конфеде-
раций. И вот в этот список вой-
дут только 23 человека. Дальней-
шие замены возможны до первой 
игры, и то исключительно по ме-
дицинским показателям. 

При Черчесове Артем Дзюба лишь 
однажды сыграл за сборную, 
но тренер в форварда верит.

Эта пара достойна друг друга. Зеппельт со своим источником после забега 
на 800 метров на чемпионате Европы. Источник Степанова, допущенная к 
старту, сошла с дистанции. Уж очень привыкла подкрепляться запрещен-
ными веществами. 

Акцент

 В окончательную заявку 
 сборной России, которая 
должна быть оглашена 
не позже 7 июня, войдут 
23 игрока

НОВОСТИ

Все билеты
на матч
«Спартака»
с «Тереком»
проданы

ЧЕМПИОН
НАРАСХВАТ

Артур Нанян

НА ВСТРЕЧЕ 29-го тура рос-
сийской Премьер-лиги между 
«Спартаком» и «Тереком» ожи-
дается аншлаг. Как сообщает 
официальный сайт столичного 
клуба, все 45 тысяч билетов на 
этот матч уже проданы.

— Для владельцев абонемен-
тов на текущий сезон и карт ло-
яльности были выделены прио-
ритетные этапы покупки. Остав-
шиеся билеты раскуплены в пе-
риод свободной продажи в Ин-
тернете, — говорится в заявлении 
на сайте «красно-белых».

Матч с грозненской командой 
станет особенным для «Спарта-
ка». Эта встреча — первая для ко-
манды Массимо Карреры на сво-
ем поле после завоевания долго-
жданного титула. После игры на 
стадионе пройдут праздничные 
мероприятия, в том числе и вру-
чение кубка. 

Напомним, «Спартак» — ли-
дер по посещаемости в этом се-
зоне. На домашние матчи с уча-
стием «красно-белых» ходят в 
среднем чуть меньше 32 тысяч 
зрителей. 

Поступили
в продажу
сувениры
с символикой
ЧМ-2018

МАЙКИ В ЦЕНЕ

Сергей Литвинов

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) заключила 
соглашение с одной из россий-
ских компаний, которая будет 
осуществлять лицензионную и 
розничную программу Кубка 
конфедераций-2017 и чемпиона-
та мира-2018. Об этом сообща-
ется в пресс-релизе ФИФА.

В рамках программы будет 
реализовываться производство 
официальной продукции турни-
ров и открытие официальных 
магазинов для болельщиков в 
стране-организаторе. «Такие 
вещи являются общей частью 
работы, создавая позитивные 
эмоции и оставляя прекрасные 
воспоминания на всю жизнь об 
этом уникальном событии», — 
отметил коммерческий дирек-
тор ФИФА Филипп Ле Флок.

Лицензионную продукцию 
Кубка конфедераций и чемпио-
ната мира уже можно приобре-
сти на официальном сайте ФИФА. 

К примеру, майка с надписью 
«2018. Чемпионат мира в Рос-
сии» стоит 30 долларов, а тол-
стовка — 45. Детские футболки 
продаются за 15 долларов. 

Суоми вышли
в 1/4 финала
чемпионата
мира

ФИНСКОЕ 
СЧАСТЬЕ

Илья Соболев

В ГРУППЕ «B» чемпионата мира-
2017 по хоккею определились 
все четыре команды, которые 
сыграют в плей-офф.

Сборные Канады, Чехии и 
Швейцарии гарантировали себе 
место в четвертьфинале заранее. 
Под вопросом оставались фин-
ны, которых теоретически с чет-
вертого места могла подвинуть 
Норвегия. Но для этого «викин-
гам» вчера надо было обыгры-
вать в очной встрече канадцев.

Однако сенсации, на которые 
так богат нынешний турнир, не 
произошло. «Кленовые листья» 
преподали сопернику урок реа-
лизации лишнего, забросив в 
большинстве четыре шайбы из 
пяти — 5:0. По очкам норвежцы 
все еще могут догнать финнов, 
которым в последнем туре иг-
рать все с теми же канадцами, но 
преимущество в личных встре-
чах все равно будет на стороне 
сборной Финляндии. 

Между тем в группе «А» опре-
делилась команда, которая по 
итогам ЧМ-2017 покинет элиту. 
Ей стала сборная Италии, в сво-
ем заключительном матче усту-
пившая датчанам — 0:2.

В финалах чемпионата АСБ разница между победителями 
и проигравшими составила всего лишь один точный бросок.

Все новости по теме 
на сайте
rg.ru/sujet/5639
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